
Новые 
штрихи  
к налогам
Технологию взимания НДС 
с иностранных интернет-
магазинов представили 
правительству

Схема налогообложения ино-
странных интернет-площадок, 
реализующих товары россиянам, 
представлена вице-премьеру 
 Аркадию Дворковичу. Механизм 
призван «уравнять правила ра-
боты» российских интернет-про-
давцов с глобальными игроками 
вроде eBay, AliExpress, Amazon 
и др. Эксперты предупреждают, 
что иностранные продавцы пе-
реложат фискальную нагрузку на 
российских покупателей, а про-
блема сбора таможенных пошлин 
с посылок из-за рубежа остается 
нерешенной.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

схема взимания НДС с покупок 
россиян на международных торго-
вых электронных площадках. Со-
гласно документу, такие компа-
нии должны зарегистрировать-
ся в Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). Одновременно создается 
механизм автоматического сбора 
и учета НДС в каждом заказе на пло-
щадке, при этом не уточняется, кто 
создает механизм. Когда покупа-
тель из РФ вносит предоплату элек-
тронной площадке, находящийся 
за рубежом продавец (в схеме так-
же не уточняется, физическое или 
юридическое лицо) формирует за-
каз и отправляет покупку в Россию 
по почте в своей стране. В этот мо-
мент у посылки появляется штри-
ховой почтовый идентификатор, 
который передается электронной 
площадке и «Почте России» по сис-
теме ITMATT (протокол обмена дан-
ными между почтовыми админис-
трациями разных стран). Далее по-
сылка доставляется в Россию, офор-
мляется Федеральной таможенной 
службой (ФТС), передается в «Почту 
России». В отделении почтовой свя-
зи покупателя идентифицируют 
по паспорту, ему выдается посыл-
ка с покупкой. Об этом «Почта Рос-
сии» извещает ФТС, ФНС, а также 
иностранную почтовую админист-
рацию, которая передает информа-
цию о получении покупки адреса-
том электронной площадке. После 
этого компания переводит налог 
в размере 18%.

Эта схема была представлена ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу 
на совещании по электронной тор-
говле 14 октября, следует из прото-
кола мероприятия (есть у 

”
Ъ“).
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На Мосул идут не в ногу
Противники «Исламского государства» не могут договориться перед наступлением

Операция по взятию Мосула, 
иракской столицы «Исламско-
го государства» (ИГ), сталкива-
ется со все более серьезными 
проблемами. Конфликт между 
ключевыми участниками коали-
ции во главе с США — Турцией 
и иракским правительством — 
зашел так далеко, что для его 
разрешения потребовался ви-
зит в регион главы Пентагона 
Эштона Картера. Его перего-
воры в Анкаре и Багдаде окон-
чились безрезультатно: влас-
ти Ирака категорически против 
того, чтобы Мосул освобожда-
ли турецкие военные. Между 
тем вчера появились первые со-
общения, что армия Турции уже 
участвуют в наступлении — во-
преки протестам властей Ира-
ка. Нежелание Анкары и Багда-
да отдавать друг другу лавры 
победителя в войне с ИГ грозит 
сорвать главную военную опе-
рацию уходящей администра-
ции президента США Барака 
Обамы на Ближнем Востоке.

Неединая коалиция
Первая неделя главной операции 
на иракском фронте борьбы с ИГ (за-
прещено в РФ) — наступления сил 
коалиции во главе с США на Мо-
сул, начатого в прошлый понедель-
ник,— принесла противоречивые 
результаты. Если военные рапорту-
ют о продвижении вперед с опере-
жением графика, без особого труда 
беря под контроль обширные тер-
ритории на подступах к городу, то 
политики, напротив, приступили 
к выяснению отношений намного 
раньше, чем ожидалось. В итоге ед-
ва вступивший в сражение альянс 
оказался на грани раскола.

Главными действующими ли-
цами противостояния внутри ко-
алиции стали президент Турции 

Реджеп Тайип Эрдоган и иракский 
премьер Хайдер аль-Абади. Еще до 
начала штурма президент Эрдо-
ган позволил себе резкий выпад 
в адрес иракского коллеги, пре-
дупредив, что он намерен прини-
мать участие в военных операци-
ях на территории Ирака, руковод-
ствуясь собственными интересами 
и не дожидаясь приглашения со 
стороны Багдада (см. 

”
Ъ“ от 18 октя-

бря). Главной из этих операций, по 

версии Анкары, должно стать обя-
зательное участие турецких воен-
ных в битве за Мосул.

Однако Хайдер аль-Абади дал 
понять, что не намерен усту-
пать давлению турецкого лидера. 
«Я знаю, что турки хотят участво-
вать (в операции по взятию Мосу-
ла.— 

”
Ъ“), но мы им говорим 

”
спа-

сибо“. Это та проблема, которую 
иракцы решат сами. Иракцы будут 
освобождать Мосул и другие терри-
тории»,— заявил иракский премь-
ер по итогам переговоров с минис-
тром обороны США Эштоном Кар-
тером. Вчера же премьер-министр 
Турции Бинали Йылдырым зая-
вил, что артиллерия и танки воо-

руженных сил его страны уже уча-
ствуют в боевых действиях на тер-
ритории Ирака, оказывая поддер-
жку формированиям Курдской ав-
тономии, штурмующим населен-
ные пункты на подступах к Мосулу.

Посетив Турцию и Ирак, Эштон 
Картер попытался решить главную 
проблему, стоящую перед коалици-
ей перед решающим штурмом Мо-
сула,— преодолеть раскол в ее ря-
дах. Его миссия, однако, окончи-
лась безрезультатно. За день до ви-
зита в Багдад глава Пентагона в Ан-
каре провел переговоры с Редже-
пом Тайипом Эрдоганом. Сделан-
ные им в турецкой столице заявле-
ния не только не разрядили ситуа-

цию, но и запутали ее еще больше. 
С одной стороны, Эштон Картер со-
общил, что турецкие военные долж-
ны будут принять участие в опера-
ции по взятию Мосула. С другой сто-
роны, он подтвердил: такое участие 
потребует разрешения со стороны 
Багдада, которого, как показал его 
визит в иракскую столицу, пока нет.

Турецкие войска, в настоящее 
время находящиеся в Ираке без 
санкции Багдада, дислоцированы 
на базе Башика к северу от Мосула, 
где, по официальной версии, они 
обучают отряды суннитского опол-
чения и иракских курдов.
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Перспективы коалиции  
выглядят не так идилли-
чески, как казалось  
до наступления на Мосул   
ФОТО REUTERS

Разобранные ракеты 
приземлились на Украине
Утилизацию заменили продажей составных частей

Как стало известно ”Ъ“, Главное следст-
венное управление (ГСУ) СКР по Москов-
ской области завершает расследование 
громкого уголовного дела о незаконной 
продаже на Украину составных частей 
подлежащих утилизации ракет. Обвиня-
емыми по делу проходят шесть человек, 
в том числе бывшие гендиректор ПАО 
«Тураевское машиностроительное кон-
структорское бюро ”Союз“» (ТМКБ «Со-
юз») Николай Яковлев и коммерческий 
директор АО «Корпорация ”Тактическое 
ракетное вооружение“» (КТРВ) Виктор 
Ваган. Фигуранты утверждают, что дей-
ствовали в рамках закона.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере) 
второе следственное управление по рас-
следованию особо важных дел ГСУ СКР по 
Московской области возбудило в сентябре 
2015 года. Из шести фигурантов дела основ-
ными следствие считает бывших гендирек-
тора ТМКБ «Союз» Николая Яковлева (по-
сле начала расследования он был понижен 
в должности до руководителя научной спе-
циализированной лаборатории конструк-
торского бюро) и коммерческого директо-
ра АО «Корпорация 

”
Тактическое ракетное 

вооружение“» Виктора Вагана. Отметим, 
что «Союз» входит в состав корпорации.

В ходе предварительного следствия бы-
ло установлено, что в 2013 году Минпром-
торг объявил конкурс на утилизацию 93 до-
звуковых стратегических крылатых ракет 
Х-55 и 37 тактических управляемых ракет 
Х-31 класса «воздух-поверхность» средней 
дальности, у которых истекли сроки годно-
сти. Тендер выиграло федеральное казен-
ное предприятие (ФКП) «Государственный 
казенный научно-исследовательский поли-
гон авиационных систем» (ГкНИПАС). Полу-
чив у Минпромторга на условиях взаимоза-
чета Х-55 и Х-31, сотрудники ФКП разобра-
ли их на запчасти, после чего ракеты пере-
стали быть вооружением. Затем «составные 
части» ракет, выставленные на торги, прио-
брело ТМКБ «Союз». Специалисты «Союза», 
в свою очередь, привели запчасти, в частно-
сти титановые корпуса Х-31 и ее прямоточ-
ные реактивные двигатели, в товарный вид, 
а затем продали их украинскому ОАО «Мо-
тор Сич» — одному из крупнейших предпри-
ятий в мире по выпуску двигателей для са-
молетов и вертолетов.
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Тюрьмы изолируют  
от правозащитников
Общественная палата сформировала составы ОНК

Общественная палата (ОП) опублико-
вала списки отобранных в обществен-
ные наблюдательные комиссии (ОНК) по 
контролю за соблюдением прав граждан 
в местах лишения свободы. Как и опаса-
лись в президентском Совете по правам 
человека (СПЧ), численность некоторых 
ОНК значительно снизилась. Многим из-
вестным общественникам, в том числе 
членам СПЧ Андрею Бабушкину и Еле-
не Масюк, было отказано во вхождении 
в ОНК по формальным причинам. Зато 
в наблюдательной московской комис-
сии оказался, например, Дмитрий Ком-
нов, который руководил СИЗО «Бутырка» 
в те годы, когда там содержался Сергей 
Магнитский. Секретарь ОП Александр 
Бречалов обещает провести дополни-
тельный набор в ОНК в январе.

ОП объявила в пятницу вечером итоги 
выборов членов ОНК в 43 российских регио-
нах (в остальных субъектах они пройдут по-
зже). Как заверил Александр Бречалов, «про-
цесс формирования ОНК был максималь-
но открытым»: «Собирались рабочие груп-
пы, велись обсуждения на различных пло-
щадках». Ранее члены СПЧ обнаружили, что 
в опросных листах с фамилиями кандидатов 

в члены ОНК для совета ОП, с помощью ко-
торых происходит финальное голосование, 
проставлено предельное количество мест 
в региональных комиссиях, причем цифры 
оказались уменьшенными по сравнению 
с квотами предыдущего созыва. В Санкт-Пе-
тербурге рекомендованное ОП число чле-
нов ОНК сократилось с 40 до 33, в Нижего-
родской области — с 38 до 21, в Краснодар-
ском крае — с 37 до 27. В Пермском крае из 
25 мест осталось 18, а в Дагестане — 9 из 20. 
Президиум СПЧ просил совет ОП РФ прио-
становить голосование и пересмотреть кво-
ты (см. 

”
Ъ“ от 21 октября).

В итоге количество членов ОНК в некото-
рых регионах оказалось еще меньше, чем ре-
комендованные ОП квоты. В столичную ОНК 
вошел 31 человек (вместо прежних 40), в ко-
миссию по Санкт-Петербургу — 25. В ОНК 
Краснодарского края оказалось 19 членов, 
в Нижегородской области — 15. Глава Коми-
тета по предотвращению пыток Игорь Каля-
пин сообщил 

”
Ъ“, что в Нижегородской об-

ласти были отбракованы заявления только 
13 человек из 43, которым «не хватало, как 
правило, справок об отсутствии судимости».
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Реформа организации сбора и утилизации 
твердых коммунальных отходов (ТКО), 
 которой с 2017 года должны заняться ре-
гиональные операторы, может быть сно-
ва отсрочена. Регионы не готовы к запуску 
нового механизма и обращаются в пра-
вительство с просьбами о переносе сро-
ков минимум на полгода, а в Госдуму вне-
сен законопроект об отсрочке его запуска 
до 2018 года. Ранее по просьбам регионов 
реформа уже откладывалась. В Минстрое 
воздерживаются от явной поддержки по-
добных предложений, но не исключают 
нового ее переноса.

В Госдуму поступили поправки депута-
та Олега Шеина к закону «Об отходах произ-
водства и потребления», предполагающие 
отсрочку запуска реформы организации де-
ятельности по сбору и утилизации ТКО на 
2018 год. Напомним, изменения предполага-
ют перевод услуг по обращению с ТКО из со-
става содержания общего имущества в мно-
гоквартирных домах в коммунальные услуги 
— таким образом, в квитанциях должен поя-
виться новый платеж. Обязанность по уплате 
этого платежа возникает после утверждения 

регионом тарифа, а также заключения согла-
шения между субъектом РФ и региональным 
оператором, в руках которого фактически бу-
дет сосредоточен сбор и утилизация отходов. 
Тарифы могут устанавливаться регионами 
двумя способами: из площади квартиры или 
числа проживающих. В Минстрое более ло-
гичным называют второй подход — «ведь му-
сор образуют не метры». Изначально предпо-
лагалось, что новый механизм будет запущен 
с 2016 года, однако по инициативе регионов, 
поддержанной Минстроем, введение изме-
нений было отсрочено — сейчас закон пред-
усматривает, что это должно быть сделано не 
позднее 1 января 2017 года.

Свою инициативу депутат объясняет тем, 
что правовое регулирование деятельности 
в области обращения с ТКО на федеральном 
уровне «требует углубленного изучения» и 
должно учитываться регионами при подготов-
ке своей нормативной базы. Регионы, утвер-
ждает автор проекта, должны были принять 
свои программы в сфере обращения с тверды-
ми коммунальными отходами, а также опре-
делить регоператоров, однако для подготов-
ки им требуется больше времени. По мнению 

господина Шеина, «неоправданная поспеш-
ность при переходе» на новые правила создает 
«предпосылки для срыва выполнения в реги-
онах с требуемым качеством деятельности по 
обращению с отходами».

Нехватка времени на подготовку к новше-
ствам беспокоит и профессиональное сообще-
ство. Как рассказал 

”
Ъ“ руководитель ассоциа-

ции ЖКХ «Развитие» Алексей Макрушин, орга-
низация на днях обратилась к вице-премьеру 
Дмитрию Козаку с просьбой отсрочить запуск 
реформы на полгода. «Переносить введение 
новых правил надо, но снова откладывать на-
долго все же не стоит — поэтому целесообраз-
но ввести новый механизм с 1 июля 2017 го-
да, когда в очередной раз будут пересмотрены 
тарифы на коммунальные услуги»,— полагает 
господин Макрушин. Он поясняет, что сейчас 
необходимо провести конкурсы по определе-
нию регоператоров, заключить с ними согла-
шения, а также закупить необходимую техни-
ку — «до нового года сделать это невозможно».

С аналогичной инициативой выступили 
и в ассоциации организаций в сфере обраще-
ния с отходами «Чистая страна» — как пояс-
нил 

”
Ъ“ ее исполнительный директор Руслан 

Губайдуллин, к 12 октября лишь 45 регионов 
утвердили согласованные с Росприроднадзо-
ром территориальные схемы обращения с от-
ходами, хотя это должно было быть сделано 
до 26 сентября. Кроме того, говорит он, до сих 
пор не утвержден ряд постановлений прави-
тельства, внесенных в Белый дом еще в фев-
рале. Вместе с отсрочкой нововведений, пола-
гает господин Губайдуллин, «было бы непло-
хо ужесточить спрос с регионов за нарушение 
сроков» при подготовке к новому порядку.

В Минстрое проблему признают. «Действи-
тельно далеко не все регионы провели необ-
ходимые работы и готовы к запуску новой си-
стемы обращения с отходами»,— заявил 

”
Ъ“ 

замглавы ведомства Андрей Чибис. Некото-
рые субъекты не смогли вовремя утвердить 
схемы обращения с отходами и, как следст-
вие, тарифы, добавляет он,— хотя необходи-
мые для выбора регоператора документы бы-
ли выпущены вовремя, проекты конкурсной 
документации размещены в открытом досту-
пе. В Минстрое, сообщил замминистра, «сле-
дят за ситуацией и не исключают возможно-
сти переноса сроков».

Евгения Крючкова

Регионы не успели вынести мусор
Введение нового порядка сбора и утилизации отходов опять просят отсрочить

Премьер Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение, позволяющее Российско-
му аукционному дому (РАД) продать по по-
ручению правительства 60 объектов фе-
деральной недвижимости стоимостью 
до 10 млн руб. (в целом не более 100 млн 
руб.) на электронных аукционах. Так Мин-
экономики пытается повысить эффектив-
ность буксующей реализации программы 
«малой приватизации».

Попытка перевести приватизацию феде-
ральной собственности на электронные тор-
ги оформлена в виде опубликованных в кон-
це прошлой недели поправок в распоряжение 
правительства №1914 от 28 сентября 2015 года. 
Им РАД был уполномочен продать на открытых 
аукционах около 70 объектов казенной недви-
жимости стоимостью до 10 млн руб. каждый, 
рассказал 

”
Ъ“ его глава Андрей Степаненко. 

Из этого списка в течение года удалось продать 
только десять объектов, и, новое разрешение 
организовать в рамках этого поручения пра-
вительства электронные торги касается только 

оставшихся 60 объектов недвижимости, общая 
стоимость которой, по словам господина Степа-
ненко, не превышает 100 млн руб.

В сообщении Минэкономики говорится, 
что решение о частичном переводе «малой 
приватизации» в интернет принято по ини-
циативе самого министерства. Как пояснила 
глава департамента корпоративного управле-
ния ведомства Оксана Тарасенко, электрон-
ные аукционы будут использоваться для не-
движимости «массового» сегмента и акти-
вов в отдаленных регионах страны, что «по-
зволит снять зависимость между географи-
ческой удаленностью объекта и эффективно-
стью сделок с ним». «На данный момент Роси-
муществом не проведено ни одной продажи 
в рамках массовой приватизации с использо-
ванием электронных площадок»,— уточни-
ла госпожа Тарасенко. Поэтому Минэкономи-
ки выступило с инициативой наделения та-
ким правом уполномоченного агента. «Таким 
образом, к участию в аукционах будет привле-
каться максимальное число участников, а сам 

процесс будет сопровождаться публичностью 
и открытостью торгов с широкой рекламой го-
сактивов»,— говорит она.

Отметим, что поправки, внесенные Белым 
домом в распоряжение о «малой приватиза-
ции», сформулированы противоречиво. Так, 
первым пунктом правительство разрешает 
«осуществить приватизацию находящихся в фе-
деральной собственности объектов недвижи-
мого имущества» по установленному ранее пе-
речню «путем продажи на аукционе, а в случае 
признания его несостоявшимся — посредст-
вом публичного предложения, проводимого в 
электронной форме», то есть продавец должен 
попытаться пустить активы из перечня с молот-
ка, а если не получится — повторить попытку 
в электронной форме. Однако тем же распоря-
жением РАД предписано работать по постанов-
лению правительства 860 от 27 августа 2012 го-
да, а оно регламентирует приватизацию иму-
щества исключительно в электронной форме. В 
Минэкономики и РАД считают, что распоряже-
ние полностью переводит приватизацию акти-

вов перечня на электронные торги и Росимуще-
ство должно внести в агентский договор с РАД 
соответствующие изменения.

Напомним, вопросы пополнения госказны 
за счет средств от приватизации обещал в октя-
бре поднять при подготовке бюджета на 2018–
2020 годы глава Минфина Антон Силуанов. Гла-
ва Минэкономики Алексей Улюкаев тогда при-
звал наращивать темпы так называемой малой 
приватизации. РАД рассчитывал до лета 2015 
года по поручению правительства продать 42 
пакета госактивов общей стоимостью 12 млрд 
руб., однако задание было выполнено лишь на-
половину. Тем временем Минэкономики опу-
бликовало для общественного обсуждения но-
вый законопроект «Об открытых торгах», раз-
работанный по поручению президента Вла-
димира Путина. Пока он вызывает разногла-
сия между министерством и ФАС — в частно-
сти, предполагает новый отбор «универсаль-
ных электронных площадок» для всех видов 
торгов, включая электронную приватизацию.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Электронную приватизацию украсит скромность
Минэкономики готово опробовать ее только на ограниченном числе дешевых активов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,1

процента составили годовые темпы трендовой инфляции в сентябре 2016 года, следует из 
оценок, приведенных в аналитической заметке департамента исследований и прогнозирования Банка 
России (оценка индикатора может не совпадать с официальной позицией регулятора). За месяц ди-
намика показателя, отражающего инфляционный тренд, замедлилась на 0,4 процентного пункта, что 
указывает на ослабление инфляционного давления. Сохранение тенденций динамики цен и монетар-
ных агрегатов будет означать дальнейшее постепенное снижение оценок трендовой инфляции, ука-
зывают авторы заметки, отмечая сохранение рисков отклонения инфляции от цели 2017 года. 6
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Динамика трендовой инфляции 
в России в 2016 году (%)

8,1

сентябрьмай августиюнь июль

СЫРЬЕВЫЕ РЫНКИ

Добыча не поддается  
на уговоры

Энергоресурсы в третьем квартале 
в среднем подорожали на 3%, сви-
детельствуют данные мониторинга 
сырьевых рынков Всемирного банка. 
Основной прирост (на 30%) пришел-
ся на уголь — из-за увеличения им-
порта в Китае, где была ограничена 
добыча внутри страны. Цены на газ 
также выросли — на 21% (в США — 
на треть, чему способствовал рост 
экспорта при сокращении добычи, 
в Азии и в Европе — на 7%). Стои-
мость нефти в то же время осталась 
почти без изменений, в среднем 
$44,7 за баррель (в октябре рост 
возобновился на ожиданиях заклю-
чения соглашения об ограничении 
добычи, которое должно обсуждать-
ся 30 ноября).

Несмотря на увеличение 
предложения ОПЕК с начала года 
почти на 1 млн баррелей в сутки 
(б/с, в том числе в Иране на 0,8 млн 
б/с) и сокращение прироста спроса 
с 1,5 млн б/с год к году в первом 
квартале до 0,8 млн б/с в третьем, 

как и в апреле—июне, в третьем 
квартале спрос и предложение 
на рынке уравновешивали друг 
друга (в первом квартале избыток 
поставок составлял 1,2 млн б/с, 
в прошлом году — порядка 1,6 млн 
б/с) — добыча вне ОПЕК после 
пика в конце 2015 года снижается. 
Помимо США, где с апреля 2015 
года добыча упала на 1,1 млн б/с, 
до 8,4 млн б/с, сокращение отме-
чается в Китае, Канаде, Колумбии, 
Мексике и Южном Судане, указыва-
ют в ВБ. Россия, Бразилия и Конго, 
напротив, наращивают поставки. 
Рост суммарной добычи вне ОПЕК 
может возобновиться уже во втором 
квартале 2017 года (на 0,4 млн б/с 
в годовом выражении после паде-
ния в 2016-м на 0,9 млн б/с).

Спрос на нефть все же может 
начать превышать поставки во 
второй половине 2017 года, конста-
тируют в ВБ,— но для этого ОПЕК 
должна ограничить рост поставок. 
В таком случае средняя цена 
вырастет до $55 за баррель (с $43 
за баррель). Соглашение ОПЕК об 
ограничении добычи предполагает 
возможность сокращения выпуска 
на 0,5–1 млн б/с (при установлении 
потолка в 32,5–33 млн б/с), но 
Саудовская Аравия зимой и так 
сокращает добычу на 0,4 млн б/с, 
отмечается в мониторинге. В осталь-
ном размер требуемого уменьшения 
квот будет зависеть от темпов 
прироста поставок Ирана, Ливии 
и Нигерии (они не присоединятся 
к соглашению). Впрочем, историче-
ски подобные сделки на сырьевых 
рынках (продовольственных, а также 
натурального каучука и жестяных 
банок) имеют ограниченное влияние 
и рано или поздно рушатся, в том 
числе под давлением новых конку-
рентов, замечают в ВБ.

Татьяна Едовина

КВОТЫ ОПЕК И ФАКТИЧЕСКАЯ 
ДОБЫЧА (МЛН Б/С)   
ИСТОЧНИК: МЭА, ВБ.
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Банк России считает необходимым ввести 
обязательное рассмотрение финансовым 
омбудсменом споров по моторному стра-
хованию — это выяснилось на последнем 
совещании главы ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной с главами крупнейших страховых ком-
паний. Оно было посвящено поправкам 
о замене денежной выплаты в ОСАГО ре-
монтом. Страховщики опасаются, что вве-
дение с 1 января натурального возмеще-
ния в ОСАГО сорвется из-за сложностей 
создания института омбудсмена для таких 
споров, и надеются смягчить самые жест-
кие поправки Минфина.

В минувшую пятницу глава ЦБ Эльвира На-
биуллина провела встречу с представителями 
страхового лобби. По данным 

”
Ъ“, обсуждали 

самый болезненный в настоящее время для 
страховщиков вопрос — реформу ОСАГО. На-
помним, по поправкам Минфина денежная 
выплата по ОСАГО может быть заменена ре-
монтом автомобиля по выбору потерпевшего, 
также у него будет право выбора станции те-
хобслуживания по согласованию со страхов-
щиком. При этом страховщик должен будет 
провести обязательный осмотр поврежденно-
го автомобиля в течение пяти рабочих дней со 
дня поступления заявления о страховой вы-
плате. Это существенный для страховщиков 
момент — они уверены, что замена выплаты 
ремонтом и обязательный осмотр автомоби-
ля остановят рост денежных выплат автоюри-
стам в судах.

Как рассказали 
”
Ъ“ один из участников со-

вещания и глава Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Игорь Юргенс, все присутст-

вовавшие «подтвердили срочность и необхо-
димость принятия закона о выплате возмеще-
ния в ОСАГО ремонтом». По словам господи-
на Юргенса, представители ЦБ пообещали, 
что дополнительным инструментом «успо-
коения автоюризма» станет страховой омбуд-
смен. Выплату ремонтом в ОСАГО и распро-

странение института финансового омбудсме-
на на страхование, по его словам, регулятор 
видит «как парные вещи». «Из-за неожиданно-
сти такого поворота у нас появились вопро-
сы,— говорят в ВСС,— и опасения, что непро-
работанность темы страхового омбудсмена 
может задержать принятие поправок в ОСА-
ГО в эту осеннюю сессию». Господин Юргенс 
говорит, что для рынка важно получить введе-
ние в действие натуральной формы возмеще-
ния в ОСАГО уже с 1 января 2017 года — имен-
но с этой даты страховщики обязаны будут за-
ключать в электронном виде договоры ОСА-
ГО и ждут усиления активности автоюристов.

По информации 
”
Ъ“, речь не идет об от-

дельном законе о страховом омбудсмене — 
по идее ЦБ такая глава должна быть вписа-
на в законопроект «О финансовом уполно-
моченном по правам потребителей услуг фи-
нансовых организаций» (внесен правительст-
вом в Госдуму весной 2014 года, тогда же про-
шел первое чтение). Как рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с будущей конструк-

цией главы о рассмотрении споров по стра-
хованию, предполагается, что участие омбуд-
смена будет обязательным в спорах по каско 
и ОСАГО. «Как и в универсальном законе,— 
говорит он,— омбудсмен должен стать ин-
струментом защиты потребителей, его реше-
ния будут обязательными для страховщиков 
и могут быть оспорены гражданином. ЦБ бу-
дет проводить поведенческий надзор и нака-
зывать страховщиков за несоблюдение сро-
ков выплат по решениям омбудсмена». Пред-
варительно введение такого института ожи-
дается с 1 июля 2017 года. «Я уверен, это не 

сорвет процесс по введению выплаты ремон-
том в ОСАГО»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Однако эта инициатива ЦБ не последняя 
причина для беспокойства страхового рын-
ка. В распоряжении 

”
Ъ“ оказалась версия по-

правок Российского союза автостраховщиков 
к предложениям Минфина. Страховое лоб-
би предлагает существенно изменить и пра-
вила натуральной выплаты. Например, вы-
бор «ремонт или деньги», как и выбор авто-
сервиса, страховое лобби предлагает оставить 
за страховщиками, а ответственность за рабо-
ты — за станцией техобслуживания. Кроме 
того, рынок настаивает на изъятии из попра-
вок новеллы о запрете выплат ремонтом, ко-
торый ЦБ может вынести страховщику в слу-
чае «неоднократного в течение года наруше-
ния обязательств по восстановительному ре-
монту». Также компании надеются на отсроч-
ку нормы увеличения выплаты по «европро-
токолу» (оформление ДТП без ГИБДД) с 50 тыс. 
до 100 тыс. руб.

О том, что обсуждение поправок со стра-
ховщиками идет непросто, говорил на прош-
лой неделе замглавы Минфина Алексей Мо-
исеев. «Даже по простым вещам у нас прош-
ли серьезные обсуждения,— цитирует замми-
нистра агентство ТАСС.— В частности, тяжело 
идут обсуждения со страховщиками норм по 
натуральному возмещению и точно так же тя-
жело с ними идет обсуждение вопросов, свя-
занных с повышением лимита по европрото-
колу. Нам бы с этим справиться, чтобы при-
нять в осеннюю сессию»,— сетовал замглавы 
Минфина.

Татьяна Гришина

Натуру ОСАГО оценит омбудсмен
Страховщики опасаются срыва реформы «автогражданки»

Глава ВСС Игорь Юргенс опасается, что 
реформа ОСАГО увязнет в новых идеях 
по урегулированию споров страховщиков 
с водителями  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Е С Л И  Н Е  У Д О С У Ж И Л И С Ь  В З Я Т Ь  З А Р А Н Е Е  С П Р А В К У,  
В Ы  П Р О Л Е Т А Е Т Е »

Секретарь Общественной палаты (ОП) АЛЕК-
САНДР БРЕЧАЛОВ прокомментировал корре-
спонденту ”Ъ“ ИРИНЕ НАГОРНЫХ разногла-
сия с президентским СПЧ по формированию 
общественных наблюдательных комиссий 
(ОНК). Он признал, что отсев заявок шел 
жестче, но уверен, что в январе можно прове-
сти донабор общественников.

— В проекте концепции развития ОНК, которую 
готовит ОП на форум «Сообщество» 3–4 ноя-
бря, есть положение о расширении обществен-
ного контроля. И вдруг сужение квот по ОНК, 
с чего бы?
— Да потому что заявок от общественников нет! А из тех, 
что есть, мы еще отбраковали те, что не соответствуют 
закону. При этом действующей ОНК считается только 
тогда, когда есть две трети от квоты. У нас был выбор: или 
в некоторых регионах — не везде — снизить квоты, или 
оставить регионы вообще без ОНК. В 19 субъектах чи-
сленность ОНК уменьшилась, в 17 — увеличилась, в 6 — 
осталась без изменения.Мне странно, что очень опытный 
Михаил Александрович (Федотов.— ”Ъ“), зная об этом, 
сделал из нас душителей ОНК. А ведь дело обстоит сов-
сем не так. В Дагестане из 51 заявки требованиям закона 
соответствуют только девять! Мы должны в ОНК пустить 
тех, у кого есть неснятые и непогашенные судимости? 
Бабушкина мы очень уважаем, и он был в ОНК раньше, 
но закон запрещает лицам на выборных должностях быть 
в ОНК! Раньше подход был очень мягкий, потому что ин-
ститут был совсем молодой, брали практически всех. Ну, 
пожалуйста, меняйте закон, и мы будем ему следовать.
— Вы не против донабора?

— Да мы за, были бы заявки. Более того, мы предлагаем 
дать финансирование ОНК со стороны государства: не 
зарплату, конечно, но на инфраструктуру. Ведь не все 
бессребреники, чтобы ехать 500 км за свои деньги до 
учреждения для общественного контроля. ОП понимает 
значимость этого института. Но если вы принесли заявку 
в последний день, да еще нет справки об отсутствии 
судимости, потому что не удосужились взять заранее, 
все — вы пролетаете. У нас много есть вопросов по не-
которым кандидатам, которые, обходя закон, пролезают 
каждый раз по новым регионам — есть эпизоды прямой 
заинтересованности.
— Были судебные подтверждения?
— Нет, но были жалобы. По Дагестану очень много было 
жалоб. Я никого не хочу обвинять, что берутся деньги 
или преследуются какие-то другие корыстные интересы, 
не хочу дискредитировать общественный контроль, но 
давайте будем честными. Нам с Михаилом Александ-
ровичем надо не спорить, а вместе провести донабор 
в январе. Квоты можем даже больше сделать, чем были. 
Нет проблем. Мы письма рассылали во все известные 
нам общественные объединения — присылайте заявки! 
Собираемся проводить обучение ОНК, для этого выделя-
ем в рамках форума «Сообщество» отдельную площадку 
в ОП 3 ноября. На мой взгляд, никакого тупика нет.
— Каковы причины отсева прежних членов ОНК 
Елены Масюк, Анны Каретниковой, Любови 
Волковой и других известных людей в право-
защите?
— По тем кандидатам, которые соответствуют требо-
ваниям закона, решение принимают члены совета ОП. 
Прошли те или иные кандидаты или нет, зависело от 
оценки, которую они ему поставили.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В  З А К О Н Е  О  С П Р А В К Е  Н И Ч Е Г О  Н Е  Н А П И С А Н О »

Глава президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) МИХАИЛ ФЕДОТОВ сообщил 
корреспонденту ”Ъ“ ИРИНЕ НАГОРНЫХ, что 
будет настаивать на изменении законода-
тельства об ОНК, чтобы такие активисты, 
как член СПЧ Андрей Бабушкин, могли про-
должить работу по общественному контролю 
за правами заключенных.

— Публичное обращение СПЧ к Общественной 
палате (ОП) стало следствием непреодолимых 
противоречий по формированию ОНК?
— Противоречия есть, но нет непреодолимых. Проблема 
в том, что целый ряд кандидатов не смогли вновь стать 
членами ОНК, например, потому, что физически не 
успели представить справку об отсутствии у них неснятых 
и непогашенных судимостей. Такую справку требует ОП, 
хотя в законе о справке ничего не написано. Они же не 
требуют справку о дееспособности, например! Мы долж-
ны каждой заявкой дорожить. Поэтому необходимо зако-
нодательно дать ОП право запрашивать такие документы 
в МВД, увеличить срок принятия решений для проверки, 
а кандидаты в члены ОНК пусть пользуются презумпцией 
добросовестности. Мы будем настаивать на изменении 
действующих правил: в Госдуме давно лежит принятый 
в первом чтении закон, вместе с комитетом по общест-
венным объединениям будем работать над тем, чтобы 
быстро довести его до второго чтения.
— Вы против жесткого отсева кандидатов, на 
котором настаивает ОП? Они говорят, что опаса-
ются кандидатов с неправозащитными целями.
— В этот раз отсев прошел жестче. В обществе действи-
тельно нет культуры общественного контроля, о степени 
активности гражданского общества каждого субъекта 
можно судить по количеству заявок: 70 — по Москве, 
Санкт-Петербургу, Свердловской области, Краснодарско-
му краю, а у Перми, где столько исправительных учрежде-
ний,— только 22 заявки. Есть и злоупотребления, когда 

человек рассматривает ОНК как инструмент для достиже-
ния иных целей, чем правозащитные. Вот для этого закон 
и предусмотрел ограничители: это не могут быть адвокат, 
сотрудник прокураторы, судимый, парламентарий.
— Каков выход из ситуации?
— Мы встречались 21 октября с Александром Бречало-
вым. И я выразил надежду, что совет ОП пересмотрит 
результаты отбора. Но, если это невозможно, необходимо 
объявить дополнительный набор в ОНК. Особенно в тех 
регионах, где формирование сорвалось, например в Туве. 
Квоты должны учитывать численность населения субъекта, 
количество колоний, СИЗО и др. А если ОП предложит 
финансирование необходимых расходов членов ОНК, 
например на транспорт, это будет просто прекрасно.
— Как вы понимаете, почему не прошла в ОНК 
часть правозащитников?
— Я бы хотел посмотреть опросный лист, по которому 
голосовали члены совета ОП. Напротив фамилии члена 
СПЧ Андрея Бабушкина была, как я понимаю, пометка, 
что он занимает выборную должность в органах местного 
самоуправления. А это не так, потому что есть градация: 
выборная должность — это муниципальный глава, а он 
рядовой депутат районного собрания. Не понимаю, 
почему не прошла член СПЧ Елена Масюк, имевшая 
многочисленные рекомендации. Но нам отказываются 
показать опросный лист. Это все равно что отказаться 
обнародовать информацию о кандидатах в депутаты, 
ведь члены ОНК выполняют публичные функции. В такой 
ситуации ссылка на закон о персональных данных была 
бы необоснованной. Тем более что Конституция признает 
за каждым гражданином право знать ту информацию, ко-
торая содержится о нем в государственных базах данных.
— Получается, процедура отбора должна быть 
более прозрачной?
— Да, на стадии формирования опросного листа про-
зрачность куда-то улетучилась. Придется гасить скандал, 
как мы и договорились с Александром Бречаловым, 
путем проведения донабора. Другого пути не вижу.

Росгвардия выходит на позиционирование
Советником по идеологии главы службы назначен Александр Хинштейн

Как стало известно ”Ъ“, де-
путат Госдумы шестого созы-
ва, советник секретаря генсо-
вета «Единой России» Алек-
сандр Хинштейн перешел на 
работу в Росгвардию. В долж-
ности советника директора 
Росгвардии он будет работать 
над созданием положитель-
ного имиджа новой силовой 
структуры.

Информированные собесед-
ники 

”
Ъ“ рассказали, что де-

путат Госдумы шестого созы-
ва Александр Хинштейн назна-
чен советником директора Фе-
деральной службы войск наци-
ональной гвардии РФ (Росгвар-
дия) Виктора Золотова. На прош-
лой неделе господин Хинштейн 
был представлен новому кол-
лективу. В его полномочия бу-
дут входить вопросы норматив-
но-правового регулирования, 
идеологической, пропагандист-
ской и информационной рабо-
ты. Александр Хинштейн отка-
зался комментировать свое на-

значение, подтвердив лишь сам 
факт новой работы.

Напомним, что президент 
Владимир Путин указом ввел с 
1 октября штатное расписание 
Росгвардии, оно предполага-
ет как военных и полицейских, 
так и гражданских сотрудни-
ков. Руководящий аппарат ново-
го ведомства будет насчитывать 
2,1 тыс. должностей.

Господин Хинштейн, бывший 
депутатом четвертого, пятого и 
шестого созывов, давно занима-
ется политикой, а до того — жур-
налистскими расследования-
ми. Всю свою карьеру он специ-
ализировался на контактах с си-
ловыми структурами. В Госдуме 
шестого созыва он входил в ко-
митет по безопасности и до сих 
пор, по утверждению собеседни-
ка 

”
Ъ“, имеет прямой выход на 

главу СК Александра Бастрыки-
на и главу МВД Владимира Коло-
кольцева. На персональном сай-
те господина Хинштейна указа-
но, что он награжден ведомст-

венными наградами МВД, ФСБ, 
МЧС, ФСО, ФМС, Минюста, Ген-
прокуратуры и ФСКН.

Последним местом работы го-
сподина Хинштейна была долж-
ность советника секретаря ген-
совета партии «Единая Россия» 
(теперь ему придется приоста-
новить членство в партии). Его 
функционал был связан с выбо-
рами в Госдуму седьмого созыва 
в регионах с межэлитными кон-
фликтами. Перед этим, после 
переговоров с партией, госпо-
дин Хинштейн согласился снять 
свою кандидатуру в Нижегород-
ской области и уступить округ 
кандидату, поддержанному реги-
ональными властями. Тогда пер-
вый замглавы АП Вячеслав Воло-
дин на встрече с экспертами от-
метил, что Александр Хинштейн 
— грамотный специалист, и вы-
разил уверенность, что тот будет 
востребован на более высоких 
должностях по итогам выборов.

Секретарь генсовета Сергей 
Неверов напомнил, что как де-

путат Госдумы Александр Хин-
штейн активно работал над за-
коном о Росгвардии. Господин 
Неверов уверен в его эффектив-
ности и опыте как специалиста, 
напоминая о том, как он проя-
вил их в предвыборную кампа-
нию, особенно в одномандат-
ных округах.

Эксперты согласны с тем, что 
Росгвардия как новая госструк-
тура нуждается в создании по-
ложительного образа в общест-
ве, тем более что ее появление 
было встречено неоднозначно. 
«Росгвардия — новая для страны 
структура, на первом этапе важ-
но выстроить ее позитивное вос-
приятие: в чем разница между 
ею и другими силовыми органа-
ми, что дает стране ее появление, 
особенно роль в борьбе с корруп-
цией во власти. Нужно сформи-
ровать бренд, особенно с учетом 
конкуренции с другими силовы-
ми структурами»,— говорит по-
литолог Леонид Давыдов.

Ирина Нагорных

Управляющий с мест
Андрей Ярин возглавил управление внутренней политики

Владимир Путин подписал 
указ о назначении главой 
управления президента по 
внутренней политике (УВП) 
Андрея Ярина. Впервые за де-
сять лет УВП возглавил чи-
новник, очевидным образом 
не принадлежащий ни к ко-
манде нынешнего  куратора 
внутриполитического  блока, 
ни к близкому окружению 
его предшественника. Карь-
ера господина Ярина ранее 
развивалась в основном  
в регионах.

Два указа — о назначении Ан-
дрея Ярина главой УВП и, соот-
ветственно, освобождении от 
этой должности Татьяны Вороно-
вой — президент подписал в суб-
боту, 22 октября. Госпожа Воро-
нова, как писал 

”
Ъ“ 20 октября, 

возглавила аппарат Госдумы.
Карьерный путь Андрея Яри-

на по большей части связан с ре-
гионами. Он недолго поработал 
заместителем главы админист-
рации Владимирской области 
(тогда регион возглавлял комму-
нист Николай Виноградов), по-
том чуть меньше года — первым 
вице-премьером Чечни (главой 
правительства республики тог-
да был нынешний полпред пре-
зидента в Поволжье Михаил Ба-
бич). С 2004 по 2005 год он воз-
главлял правительство Рязан-
ской области. «Там он работал 
при губернаторе Георгии Шпа-
ке, которого продвигал как раз 
Михаил Бабич, а в Москве под-
держивал Дмитрий Рогозин. 
Ярин сумел вписаться в эту кон-
струкцию»,— считает политолог 
Ростислав Туровский. По его сло-
вам, на должность главы прави-
тельства Кабардино-Балкарии 
его кандидатуру предложил пол-
пред президента в Южном окру-
ге Дмитрий Козак.

С 2009 года господин Ярин 
работал в команде Александра 
Беглова: сначала — в Админист-
рации президента (АП), а с 2012 
года — его заместителем в Цен-
тральном федеральном окру-
ге (ЦФО). Там он отвечал за вну-
треннюю политику. В аппара-
те полпреда заявляли, что го-
сподин Беглов при формирова-
нии команды «делает ставку на 
креативность своих подчинен-
ных». При этом господина Яри-
на, работавшего ответсеком пре-
зидентского Совета по делам ка-
зачества (его тоже возглавляет 
Александр Беглов), казаки упре-
кали в «чиновничьем подходе» к 
их деятельности.

Относительно нынешнего по-
вышения господина Ярина есть 
несколько версий. Одни источ-
ники 

”
Ъ“ в АП утверждают, что 

кадровое решение пролоббиро-
вал господин Беглов. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что предложение 

господина Беглова было приня-
то с учетом «потенциала взаимо-
действия господина Ярина с ре-
гионами».

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, 

что карьера Андрея Ярина часто 
пересекалась с представителями 
питерских элит. «Именно питер-
ские элиты, которые имеют вли-
яние на АП, и продвигали госпо-
дина Ярина на пост главы УВП. 
Это прежде всего братья Коваль-
чуки и глава 

”
Ростеха“ Сергей 

Чемезов»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в госструктурах.

Другие источники 
”
Ъ“ предпо-

лагают, что на выбор в пользу го-
сподина Ярина повлиял началь-

ник управления президента РФ 
по вопросам госслужбы и кадров 
Антон Федоров, которому руко-
водство АП поручило сделать это 
«по должности». При этом госпо-
дин Федоров работал заместите-
лем полпреда в ЦФО с 2000 года, 
затем перешел на работу в «Роса-
том», прежде чем в 2013 году воз-
главил управление в АП.

Главным доводом в пользу го-
сподина Ярина называется его 
нейтральность. Действительно, 
официальная биография Анд-
рея Ярина не фиксирует плотно-
го служебного взаимодействия 
ни с господином Кириенко, ни с 
его предшественником на посту 
куратора внутриполитическо-
го блока АП Вячеславом Володи-
ным. Впервые с 2006 года главой 
УВП стал человек, не принадле-
жащий к команде куратора вну-
триполитического блока. При 
Вячеславе Володине управление 
возглавлял сначала Олег Моро-
зов, с которым они были сорат-
никами еще по движению «Оте-
чество — вся Россия». Еще более 
лояльной первому заместителю 
главы АП была сменщица Оле-
га Морозова Татьяна Воронова — 
своей карьерой в АП она во мно-
гом была обязана именно госпо-
дину Володину. УВП и при Влади-
славе Суркове возглавляли хоро-
шо знакомые ему люди: сначала 
— Олег Говорун, потом — Конс-
тантин Костин.

«Возможно, назначение Яри-
на лишь временная конструк-
ция, и должность главы УВП ста-

нет для него плацдармом перед 
другим назначением»,— отмеча-
ет Ростислав Туровский. По его 
мнению, Андрей Ярин не явля-
ется аппаратным противником 
для Сергея Кириенко. Его назна-
чение на должность главы управ-
ления может выглядеть как осла-
бление позиций господина Ки-
риенко. Но «вернуть влияние 
Сергей Кириенко может через 
назначения на должности заме-
стителей начальника управле-
ния своих доверенных людей, 
которые бы контролировали 
управления, партии и другие на-
правления», полагает эксперт.

Пока из пяти заместителей 
господин Кириенко назначил 
только одного своего давнего со-
ратника — Сергея Новикова, от-
вечающего за информационную 
политику. На своих местах оста-
ются три человека из команды 
Вячеслава Володина — Сергей 
Смирнов (курирует взаимодей-
ствие с Федеральным собрани-
ем), Михаил Белоусов (нацотно-
шения), Тимур Прокопенко (мо-
лодежная политика, политиче-
ские партии). Как писал 

”
Ъ“ 20 

октября, господин Прокопенко 
свое место в УВП должен сохра-
нить. После перехода на долж-
ность управделами Госдумы еще 
одного заместителя, Игоря Ди-
вейкина (курировал террито-
рии), направление осталось без 
начальника. Фактически полно-
мочия начальника исполняет ре-
ферент УВП Ярослав Замычкин.

Собеседники 
”

Ъ“ говорят, 
что он может рассматриваться 
как кандидат на эту должность. 
С Андреем Яриным они вместе 
работали в Чечне во время фор-
мирования там органов власти 
под началом Рамзана Кадыро-
ва: господин Ярин был зампре-
дом правительства Чечни, а Яро-
слава Замычкина в Чечню деле-

гировала АП (тогда блок куриро-
вал первый заместитель главы 
АП Владислав Сурков) как пред-
ставителя молодежного про-
кремлевского движения «Иду-
щие вместе». Он возглавил мест-
ное отделение.

Собеседники 
”
Ъ“ в АП гово-

рят, что после того, как Сергею 
Кириенко не удалось согласо-
вать на должность главы УВП 
Александра Харичева, пред-
полагалось, что он мог бы пре-
тендовать на кураторство ре-
гионов, тем более что эта рабо-
та ему хорошо знакома (был за-
местителем главы управления с 
2006 по 2009 год, курировал ре-
гионы). До 1 ноября господин 
Харичев находится в отпуске, 
вопрос о его переходе в АП оста-
ется открытым, не исключено, 
что он все-таки вернется в УВП 
на должность заместителя го-
сподина Ярина.

На процесс подбора кадров в 
УВП не может не влиять и пла-
нирующаяся главой АП Анто-
ном Вайно реформа админис-
трации. О ней 

”
Ъ“ писал 6 октя-

бря. «Антон Вайно стремится 
усилить контроль над админис-
трацией, он хочет пересмотреть 
и упростить ее структуру, заме-
нив в том числе и кадры Вяче-
слава Володина»,— считает Рос-
тислав Туровский. Однако по-
ка источники 

”
Ъ“ в АП говорят, 

что, например, вероятность сли-
яния УВП с управлением обще-
ственных проектов (возглавля-
ет Павел Зенькович) «приближе-
на к нулю»: если бы реорганиза-
ция готовилась, то логичнее бы-
ло создать объединенное управ-
ление, а потом назначать его гла-
ву, сказал собеседник 

”
Ъ“.

Софья Самохина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Ирина Нагорных

Тюрьмы изолируют 
от правозащитников

«Большинство из них — ветераны правоох-
ранительных органов. Очевидно, что судимо-
сти у людей нет, просто они в последний мо-
мент узнали, что нужна такая справка, а ее по-
лучение занимает месяц с лишним. Я не по-
нимаю, зачем искусственно создавать конку-
ренцию там, где нужно, наоборот, принимать 
всех желающих»,— говорит господин Каля-
пин. Численность комиссий снизилась еще 
как минимум в 13 регионах, а в Туве ОНК во-
все не была образована: в комиссию было по-
дано всего две заявки.

Александр Бречалов утверждает, что сокра-
щение численности ОНК произошло, «пото-
му что заявок от общественников нет» (см. ин-
тервью). Он предложил главе СПЧ Михаилу 
Федотову «вместе провести донабор в январе». 
Михаил Федотов подчеркивает, что ОП требу-
ет справку об отсутствии судимостей, хотя «в 
законе о справке ничего не написано». Дона-
бор — «разумное решение», говорит господин 
Каляпин: «Но если ситуация сложилась из-за 
чьей-то злой воли, то никакого донабора не 
будет. Там, где ОНК сформирована из люби-
телей пить чай с начальством и обменивать-
ся почетными грамотами к Новому году, я ду-
маю, ситуация всех устраивает и так». «О ка-
ком донаборе может идти речь, когда ОП не 
включила в новые составы ОНК тех, кто уже 
не раз в них работал и подал заявку вновь»,— 
подчеркнул член Московской Хельсинкской 
группы (МХГ) Валерий Борщев.

В новый состав столичной ОНК не попали 
журналист и член СПЧ Елена Масюк, а также 
«известные правозащитники Вадим Коросты-
лев из МХГ, Лидия Дубикова, Елена Гордеева», 
говорит господин Борщев. Он «лично видел 
их заявки», так как входил в рабочую группу 
ОП по выборам членов ОНК. Не допущена в 
столичную ОНК Анна Каретникова. Не подала 
заявку в московскую ОНК журналист Зоя Све-
това. Она решила работать в Мордовии как 
представитель фонда «Право матери». «И полу-
чила отказ по совершенно надуманной при-
чине: из-за того, что в Мордовии нет отделе-
ния нашего фонда,— говорит она.— Отделе-
ния фонда нет и в Московской области, но его 
представители достойно работали в подмо-
сковной ОНК». Не был включен в состав мор-
довской ОНК и «известный в республике пра-
возащитник Сергей Марин», говорит госпожа 

Светова. В Мордовии «теперь всего девять об-
щественных наблюдателей, а одних только 
колоний 18», то есть охватить всех невозмож-
но, говорит правозащитница.

Подход к отбору членов комиссий по на-
блюдению за правами содержащихся под 
стражей произвольный, говорит Валерий 
Борщев. Сам он был членом ОНК по Москве 
в 2009–2016 годах, сейчас подал заявку в ОНК 
Московской области вместе с Любовью Волко-
вой, президентом фонда «Социальное парт-
нерство». «Меня включили, а ее в списках нет, 
хотя мы подавали одинаковый набор доку-
ментов»,— говорит он. Собственное включе-
ние он считает «исключением»: почти во всех 
регионах «ОНК зачищены от правозащитни-
ков». Показательным правозащитник счита-
ет отказ члену СПЧ Андрею Бабушкину из-за 
того, что он районный депутат в Москве. За-
кон об ОНК, одним из авторов которого был 
господин Борщев, «не допускает в ОНК лишь 
выборных должностных лиц». «Это главу рай-
онной управы нельзя включить в ОНК, а му-
ниципальный депутат — не должностное ли-
цо»,— говорит он. Зато в списке столичной 
ОНК есть Дмитрий Комнов, который руково-
дил СИЗО «Бутырка» в то время, когда там со-
держался Сергей Магнитский (незадолго до 
смерти был переведен в больницу СИЗО «Ма-
тросская Тишина»), отметил правозащитник.

В Челябинской области в ОНК включен Ва-
силий Катанэ, который, по словам господина 
Борщева, «дурно проявил себя в прошлом со-
ставе ОНК во время бунта заключенных в Ко-
пейске в ноябре 2012 года»: «Знал о фактах про-
извола, которые привели к бунту, но фактиче-
ски покрывал деятельность руководства коло-
нии». Нет «теперь ни одного правозащитника 
в ОНК Иркутской, Ростовской области». «Это 
уничтожение общественного контроля»,— 
считает правозащитник. В ОНК «приходят лю-
ди, которые никогда не занимались правоза-
щитной деятельностью», а также представи-
тели «ветеранских организаций спецслужб и 
правоохранительных органов», говорит Зоя 
Светова. Это не прибавит общественному на-
блюдению настойчивости, полагает она. «Ле-
том, когда был арестован Михаил Максимен-
ко (начальник главного управления собствен-
ной безопасности СКР.— 

”
Ъ“), его права защи-

щали мы»,— говорит госпожа Светова.
Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев

Возглавившему 
управление по внутренней 
политике Андрею 
Ярину предстоит 
сработаться со своим 
непосредственным 
руководителем   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

с1
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В ЯНАО на месте крушения вер-
толета Ми-8 авиакомпании 
«Скол», в результате которой по-
гибло 19 человек, начали рабо-
ты специалисты Межгосударст-
венного авиационного комитета, 
которые совместно со следова-
телями СКР устанавливают при-
чины катастрофы. Однако основ-
ной версии у следствия пока нет 
— рассматриваются версии о не-
благоприятных погодных усло-
виях, об отказе техники и ошиб-
ках в эксплуатации судна. В округ 
также начали прибывать родст-
венники погибших на процедуру 
опознания тел, которая начнется 
в понедельник.

Как сообщили в пресс-службе 
Уральского следственного управле-
ния на транспорте СКР, в воскресе-
нье на место крушения вертолета 
Ми-8 авиакомпании «Скол» (основ-
ной профиль деятельности — ком-
мерческие перевозки вахтовиков) 
для дополнительного осмотра выеха-
ли следователи-криминалисты цент-
рального аппарата СКР, сотрудники 
уральского управления ведомства и 
члены комиссии Межгосударствен-
ного авиационного комитета (МАК). 
Для них утром на место ЧП предста-
вителями «Ямалспаса» был достав-
лен и развернут палаточный лагерь. 
Всего, по данным уральского регио-
нального центра МЧС, там работают 
77 человек и 12 единиц техники.

Напомним, крушение вертолета 
Ми-8 (бортовой номер RA-22869) про-
изошло в 45 км северо-восточнее по-
селка Старый Уренгой около 21 часа в 
пятницу 21 октября. Вертолет выпол-
нял рейс СД 9375 с посадочной пло-

щадки Ванкор (Красноярский край) 
на посадочную площадку Старый 
Уренгой (Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ). В расчетное время верто-
лет не прибыл в пункт назначения, 
после чего начались его поиски. Че-
рез несколько часов его местополо-
жение было обнаружено, туда напра-
вили спасателей. Сотрудники МЧС 
установили, что из 22 человек, нахо-
дившихся на борту, выжили лишь 
трое вахтовиков — Алексей Вере-
мьев, Дмитрий Верзилов и Валерий 
Светличный. По факту катастрофы 
следователями было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 263 УК РФ (наруше-
ние правил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц).

Как сообщили в уральском следст-
венном управлении, на данный мо-
мент сотрудниками ведомства запла-
нированы работы по обзорной фо-
тосъемке с наглядной фиксацией раз-
броса фрагментов воздушного судна, 
передача специалистам МАК борто-
вых самописцев для расшифровки, а 
также изъятие образцов топлива с по-
следнего места заправки вертолета. 
По результатам полевых работ плани-
руется решить вопрос о вывозе фраг-
ментов воздушного судна с места кру-
шения. «Следствием по-прежнему 
рассматриваются три основные вер-
сии крушения воздушного судна — 
нарушение правил эксплуатации и 
безопасности полета, отказ техники, 
неблагоприятные метеоусловия. Ни 
одна из них не является на данный 
момент приоритетной»,— отметили 
в ведомстве. Между тем ранее Роса-
виация заявляла, что полет проходил 

при низкой облачности, порывистом 
ветре, снеге и околонулевой темпера-
туре. По сведениям 

”
Ъ“, специалисты 

не исключают возможности обледе-
нения агрегатов судна.

По данным правительства ЯНАО, 
в регион в воскресенье начали при-
бывать родственники погибших (по-
ка приехали 12 человек из 34). «Всех 
встречают психологи МЧС и волон-
теры, решены вопросы с размещени-
ем и питанием людей. Уже завтра им 
предстоит участвовать в официаль-
ной процедуре опознания тел погиб-
ших. Для родственников разработа-
ны специальные памятки с полной 
информацией о дальнейших проце-
дурах, в том числе ритуальных, разъ-
ясняются вопросы получения матери-
альных выплат»,— пояснили в прави-
тельстве округа. От местных властей 
будет выделено по 1 млн руб. семьям 
погибших. По данным ведомства, в 
воскресенье губернатор ЯНАО Дмит-
рий Кобылкин провел расширенное 
заседание окружной комиссии по пре-
дупреждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций, где обсудил ход ра-
бот по ликвидации последствий ЧП и 
рассказал о самочувствии уцелевших 
вахтовиков. «Люди, которые выжили, 
находятся в стабильном состоянии. 
Один из них, Валерий Светличный, 
в ближайшее время будет выписан, 
остальные проходят лечение в стаци-
онаре, и угрозы их здоровью и жизни 
нет»,— заключил господин Кобылкин.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Крушением Ми-8 займутся 
криминалисты СКР
Следствие пока не определилось  
с основной версией падения вертолета

 В связи с этим некоторые источ-
ники отмечают, что на Украине сей-
час не хватает комплектующих для 
производства ракет и другой воен-
ной техники, поэтому предприятия 
этой страны приобретают уже спи-
санные детали в других странах, в 
том числе в России.

В деле два эпизода. По одному из 
них, по данным следствия, продав 
компоненты подлежавших утили-
зации крылатых ракет на Украину, 
злоумышленники незаконно «полу-
чили выгоду в размере 60 млн руб.», 
по другому — более 100 млн руб.

Источник 
”
Ъ“ в КТРВ сообщил, 

что подобные операции с ОАО «Мо-
тор Сич» ТМКБ «Союз» проводило 
неоднократно и претензий по это-
му поводу у правоохранителей ра-
нее не возникало. «Ситуация тако-
ва, что можно либо просто уничто-
жить ракеты, либо продать от них 
то, на что найдется покупатель. Тем 
более что упомянутые компонен-

ты не относятся к категории воен-
ной техники»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“. Последним обстоятельст-

вом, видимо, объясняется тот факт, 
что оперативным сопровождением 
уголовного дела занимались поли-
цейские, а не сотрудники ФСБ или 
военной контрразведки.

Фигурантам дела было предъяв-
лено обвинение в особо крупном 
мошенничестве. Четверо из них по 

решениям Бабушкинского райсу-
да были помещены под домашний 
арест, еще двое остались на свободе 
под подписками о невыезде. Их за-
щитники отказались от комментари-
ев, сославшись на нежелание подза-
щитных. Ожидается, что вскоре рас-
следование уголовного дела будет за-
вершено и обвиняемые начнут зна-
комиться с его материалами.

Юрий Сенаторов

Разобранные ракеты  
приземлились на Украине

Прокуратура Воронежской обла-
сти вынудила полицию возбудить 
необычное уголовное дело о мо-
шенническом хищении 100 млн 
руб. Эти деньги фактически бы-
ли частью наследства, получен-
ного родственниками погиб-
шего в Коста-Рике бизнесмена 
Владимира Григоренко. По вер-
сии следствия, злоумышлен-
ники подделали подписи пред-
принимателя в договоре займа, 
по которому он за полтора года 
до гибели брал эту сумму в долг 
у выходца из Белоруссии. Этим 
бумагам поверил суд и взыскал 
деньги с наследников. Прини-
мавший решение судья и сейчас 
настаивает, что действовал за-
конно и опирался на компетент-
ные экспертизы.

История с наследством бизнес-
мена Владимира Григоренко нача-
лась в конце 2013 года. Тогда он по-
ехал в Коста-Рику в гости к своему 
сыну Игорю, занимавшемуся на тот 
момент туристическим бизнесом 
в этой стране. В декабре 2013 года 
Владимир Григоренко был застре-
лен неизвестным в отеле, располо-
женном в курортной зоне в округе 
Хака, на берегу Тихого океана. Де-
ло так и не было раскрыто. Вдова 
покойного Ирина Коробова вместе 
с Игорем Григоренко получили на-
следство бизнесмена — суммарно 
более 100 млн руб.

Однако через полтора года род-
не погибшего пришлось расстаться 
с этими деньгами по решению Ан-
нинского райсуда Воронежской об-
ласти. Туда обратился с иском гра-
жданин РФ по фамилии Казаков. Он 
принес в суд договор займа и распи-
ску от марта 2012 года между Влади-
миром Григоренко и прописанным в 
Минске Евгением Новоселецким, из 
которых выходило, что российский 
бизнесмен должен белорусу 100 млн 
руб. Вместе с договором господин 
Казаков представил в суд соглаше-
ние об уступке долга ему от госпо-
дина Новоселецкого. Аннинский су-
дья Виктор Ильинский 1 июля 2015 
года удовлетворил иск, ссылаясь на 
заключение Воронежского центра 
судебной экспертизы, признавшего 
подписи Григоренко-старшего под 
договором займа настоящими.

Госпожа Коробова в историю с 
внезапным появлением кредитора 
не поверила и пыталась обжаловать 
решение райсуда в вышестоящих 
инстанциях, а также писала заявле-
ния по факту подделки подписей му-
жа в полицию, СКР и даже в Админи-
страцию президента. В судах госпо-
жа Коробова проиграла, а от право-
охранителей получила несколько 
отказных постановлений. Однако 
историей заинтересовалась проку-
ратура. В надзорном ведомстве вы-
яснили, что полицейская эксперти-
за, в отличие от судебной, сравнила 

подписи Владимира Григоренко на 
договоре займа и, к примеру, на его 
загранпаспорте, и признала, что они 
были поставлены разными людь-
ми. Юристы, занимавшиеся разби-
рательством на стороне Ирины Ко-
робовой, объясняли такую разницу 
во мнениях экспертов тем, что гра-
фологи из центра судебной экспер-
тизы работали с подложным мате-
риалом. Подписи Владимира Григо-
ренко для сравнения им якобы дали 
представители господина Казакова. 
Прокурор Аннинского района Алек-
сандр Быканов посчитал очевидны-
ми признаки «мошенничества в осо-
бо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Он потребовал от полиции воз-
будить уголовное дело, что местный 
отдел МВД и сделал 19 октября. Обви-
няемых в деле пока нет.

Судья Виктор Ильинский между 
тем по-прежнему уверен, что дейст-
вовал по закону. «Я ведь не с потол-
ка принимал решение! Основанием 
были экспертизы, которые проводи-
ли профессионалы, должным обра-
зом предупрежденные в суде об от-
ветственности за дачу ложных пока-
заний. И это мое решение было под-
тверждено всеми вышестоящими 
инстанциями. На каком основании 
теперь прокуроры посчитали под-
писи поддельными, я понять не мо-
гу»,— отметил господин Ильинский.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Как стало известно ”Ъ“, в скан-
дальном деле о хищении бюджет-
ных средств, выделенных на фе-
деральную целевую программу 
«Уничтожение запасов химиче-
ского оружия в РФ», появился но-
вый фигурант — Владимир Дяди-
ченко, инженер расположенной 
в Удмуртии воинской части, где 
производилось уничтожение арт-
снарядов, содержащих отравля-
ющие вещества зарин и люизит. 
По мнению следствия, военные 
в сговоре с бизнесменами завы-
шали суммы контрактов при по-
ставках химических реагентов, 
необходимых для утилизации за-
прещенных видов оружия.

По данным 
”
Ъ“, еще одним фигу-

рантом громкого уголовного дела, ко-
торое в конце июля возбудили по ма-
териалам ГУЭБиПК МВД следовате-
ли ГСУ СКР, является 48-летний инже-
нер отделения по обслуживанию и ре-
монту технологического оборудова-
ния отдела главного филиала ФБУ Фе-
дерального управления по безопас-
ному хранению и уничтожению хи-
мического оружия (ФБУ ФУ БХУХО) 
при Минпромторге — войсковой ча-
сти 55498 Владимир Дядиченко. Как 
ранее рассказывал 

”
Ъ“, в рамках де-

ла с санкции Басманного суда Мо-
сквы уже помещен в СИЗО гендирек-
тор ЗАО «Экрос-Инжиниринг» Наиль 
Бульхин, являвшийся, кстати, участ-
ником ликвидации аварии на Чер-
нобыльской АЭС. Претензии у опе-
ративников и следствия возникли к 
контракту, заключенному фирмой го-
сподина Бульхина с ФБУ ФУ БХУХО. В 
ведении этой организации находится 

ряд воинских частей, где проводится 
утилизация артснарядов с «химиче-
ской» начинкой. Как считают в МВД 
и СКР, еще в октябре 2014 года фирма 
господина Бульхина заключила кон-
тракт с ФУ БХУХО, по которому долж-
на была поставить на завод по уничто-
жению химоружия «Кизнер» в однои-
менном поселке в Удмуртии 85 тонн 
моноэтаноламина и 370 тонн специ-
альной извести на 16 млн руб. Эти ре-
агенты используются на предприя-
тии для уничтожения содержащих-
ся в крупнокалиберных артиллерий-
ских снарядах отравляющих веществ 
зарин и люизит. Завозить такие бо-
еприпасы в местные войсковые ча-
сти начали еще в середине 50-х годов 
прошлого века. В общей сложности в 
Кизнере, где завод был введен в строй 
в 2013 году, должно быть утилизиро-
вано более 2 млн снарядов, оставших-
ся со времен СССР.

Изначально, по версии следствия, 
речь шла о том, что, вступив в сговор 
с «неустановленными лицами» из уд-
муртского филиала ФБУ ФУ БХУХО 
(в/ч 55498), Наиль Бульхин необосно-
ванно завысил стоимость поставлен-
ных реактивов на сумму более 10 млн 
руб. Теперь, по некоторым данным, 
следствие одним из «неустановлен-
ных лиц» считает инженера Владими-
ра Дядиченко. Он является кадровым 
военным: окончив Тольяттинское 
высшее военное строительное ко-
мандное училище, он несколько лет 
прослужил замкомандира роты в во-
енно-строительном батальоне, отку-
да перешел на службу в один из отде-
лов снабжения ВВС. Позже он работал 
главным энергетиком на 2-й Самар-

ской КЭЧ, а с 2004 года уже занимал-
ся строительством и запуском в экс-
плуатацию объектов по хранению и 
уничтожению химического оружия. 
По некоторым данным, именно элек-
тронная переписка Владимира Дя-
диченко с Наилем Бульхиным и дру-
гими задействованными в проекте 
предпринимателями стала одним из 
основных доводов следствия при аре-
сте Наиля Бульхина.

Стоит отметить, что, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, в преступной схеме по хище-

нию бюджетных средств были задей-
ствованы несколько коммерческих 
структур, в частности, упоминалось и 
ООО «Русстройперспектива», чей ген-
директор якобы скрылся от следст-
вия. Тем временем, по данным источ-
ников 

”
Ъ“ в силовых структурах, про-

веряются и другие контракты, заклю-
ченные ЗАО «Экрос-Инжиниринг» с 
ФБУ ФУ БХУХО. В рамках госпрограм-
мы ЗАО сотрудничает с ФБУ с 2011 го-
да и поставило ликвидаторам химо-
ружия, помимо реагентов, различное 
оборудование, лабораторные расход-
ные материалы, резиновые перчатки 
и прочее. Кроме того, компания осу-
ществляла ремонт оборудования и 
техобслуживание систем экологиче-
ского контроля на предприятиях по 
уничтожению химоружия. Стоимость 
контрактов составляла при этом от не-
скольких миллионов до 300 млн руб.

Фигуранты дела пока свою при-
частность к сомнительным сделкам 
категорически отрицают, настаивая, 
что все соглашения были предельно 
чистыми и при их выполнении ника-
ких нарушений не было.

Сергей Сергеев

Смерть на берегу океана обернулась 
мошенничеством в Воронеже
Возбуждено дело о хищении наследства  
убитого в Коста-Рике российского бизнесмена

Инженера подключили к делу  
о ликвидации химоружия
В расследовании обстоятельств предполагаемых хищений 
появился новый фигурант

С приоритетной версией  
катастрофы Ми-8 следствие  
пока не определилось

Д О С Ь Е К О Р П О Р А Ц И Я  « Т А К Т И Ч Е С К О Е  Р А К Е Т Н О Е  В О О Р У Ж Е Н И Е »  И  Т М К Б  « С О Ю З »

АО «Корпорация ”Тактическое ракетное вооружение“» 
(КТРВ) создано в 2002 году на базе ФГУП «ГНПЦ ”Звезда- 
Стрела“» (город Королев). Одна из крупнейших структур в рос-
сийском ОПК. Объединяет более 30 предприятий, специали-
зирующихся на производстве высокоскоростных авиационных 
управляемых ракет типа Х-31 различного назначения, управляе-
мых авиабомб (типа КАБ-500Кр), торпедного вооружения (проект 
«Шквал-Э»), управляемых ракет для систем ПВО, ракетно-кос-
мической техники и радиоэлектронного вооружения. Также зани-
мается ремонтом и сервисным обслуживанием произведенной 
продукции, обеспечением лицензионного производства поставля-
емой на экспорт продукции. 100% акций корпорации принадлежат 

Росимуществу. Выручка в 2015 году составила 160 млрд руб., 
чистая прибыль — более 14 млрд руб.
ПАО «Тураевское машиностроительное конструкторское 
бюро (ТМКБ) ”Союз“» образовано в 1964 году. Входит в состав 
АО «Корпорация ”Тактическое ракетное вооружение“». Располагается 
в Лыткарино Московской области. Занимается производством жид-
костных ракетных двигателей для космических аппаратов, сверхзву-
ковых двигателей для различных крылатых ракет, компонентов для 
двигателей истребителей МиГ-29 и МиГ-31. Предприятие обладает 
собственным КБ, технологическим бюро, опытным и мелкосерийным 
производством, экспериментальной базой. Выручка в 2015 году 
составила 954 млн руб., чистая прибыль — 2,6 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Н И К О Л А Й  Я К О В Л Е В

Яковлев Николай Николаевич родился 11 октября 1958 года в Москве. Окончил мехмат МГУ 
(1980), юрфак МГУ (2009). Кандидат физико-математических наук, тема диссертации —  
«Экстремальные задачи геометрии чисел».

С 1983 по 1990 год вел преподавательскую и научную работу. В 1990-м был избран 
депутатом Ленинградского райсовета Москвы по округу, в котором проживал. Через три 
месяца стал заместителем председателя райисполкома по экономике. В 1992 году перешел 
на работу в администрацию президента РФ, до 1997 года работал в аппарате Совета без-
опасности. В 1999–2004 годах — замначальника управления Росавиакосмоса, затем трудился 
начальником управления в Роспатенте. С 2005 года — в машиностроительном научно-
производственном объединении «Союз». В 2005–2008 годах — гендиректор ОАО «АМНТК 

”Союз“». В 2009–2015 годах возглавлял Тураевское машиностроительное конструкторское 
бюро (ТМКБ) «Союз». В 2015-м занял должность научного руководителя специализированной 
лаборатории конструкторского бюро в ТМКБ «Союз».
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Центральный райсуд Тюмени 
приступил к рассмотрению уго-
ловного дела в отношении тюмен-
ского бизнесмена Игоря Чалова, 
обвиняемого в незаконном пе-
реводе в Китай валюты на общую 
сумму около 5 млрд руб. По вер-
сии следствия, бизнесмен ока-
зывал услуги по перечислению 
за границу денег под прикрыти-
ем сделок по закупке ветроэнер-
гетических систем из КНР. Пред-
приниматель вины не признает.

Как стало известно 
”
Ъ“, судья Цен-

трального райсуда Тюмени Валенти-
на Кузьмина приступила к рассмо-
трению по существу уголовного дела 
в отношении основателя ООО «Вят-
ший» Игоря Чалова, обвиняемого в 
«незаконном совершении валютных 
операций по переводу денежных 
средств за пределы Российской Фе-
дерации» с использованием подлож-
ных документов (ст. 193.1 УК РФ). В хо-
де первого заседания суд приступил 
к заслушиванию обвинительного за-
ключения, после чего в процессе был 
объявлен перерыв.

Согласно материалам уголовно-
го дела, Игорь Чалов с июля 2013 го-
да по сентябрь 2014 года «совместно с 
неустановленными лицами» за возна-

граждение оказывал услуги по неза-
конному выводу денежных средств за 
пределы России. Как пояснили в про-
куратуре Тюменской области (поддер-
живает в суде гособвинение по делу), 
деньги лиц, которые хотели незакон-
но перечислить их за границу, акку-
мулировались на счетах подконтроль-
ного преступной группе ООО «Между-
народная ассоциация перевозчиков», 
зарегистрированного в Приморском 
крае. После этого по фиктивным до-
кументам средства переводились на 
счет ООО «Вятший», где директором 
был Игорь Чалов. Затем обвиняемый, 
по версии следствия, предоставлял 
в банки подложные договоры и ак-
ты таможенного осмотра якобы по-
ставляемых в Россию ветроэнергети-
ческих систем из Китая от компании 
Fortune Plus Corporation Limited, ко-
торая была ему подконтрольна. В бу-
магах значилось, что деньги со счетов 
компании «Вятший» перечислялись в 
Китай именно в оплату этих систем. 
Всего, по подсчетам следствия, подоб-
ным образом было незаконно выве-
дено за границу более $148 млн, что 
было эквивалентно примерно 5 млрд 
руб. Доход самой компании от неза-
конного перевода составил лишь око-
ло 8 млн руб.

По сведениям 
”
Ъ“, компания «Вят-

ший» в Тюменской области была до-
статочно известна и даже стала чле-
ном региональной торгово-промыш-
ленной палаты. Одним из основных 
видов привлечения клиентов явля-
лось проведение семинаров и кру-
глых столов по объяснению принци-
пов экономии на ведении внешнеэ-
кономической деятельности. Кроме 
того, компания позиционировала се-
бя как организатора доставки грузов 
и специалиста по аутсорсингу внеш-
неторговой деятельности. При этом, 
по сведениям 

”
Ъ“, фирма действи-

тельно занималась поставкой из Ки-
тая грузов, в том числе и ветроэнерге-
тических установок, только их реаль-
ные объемы и стоимость были значи-
тельно ниже тех, что указывались в 
сопроводительных документах.

Вчера связаться с адвокатами Иго-
ря Чалова не удалось. Телефоны ком-
пании «Вятший» и аффилированных 
с ней структур были отключены. Од-
нако известно, что в ходе предвари-
тельного следствия своей вины го-
сподин Чалов не признавал, заявляя, 
что вел обычную предприниматель-
скую деятельность.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Миллиарды в Китай ушли за 8 млн
Бизнесмена обвинили в незаконном выводе средств
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Как выяснил ”Ъ“, в российских ву
зах на общественных началах вед
ется работа по оценке «протестного 
потенциала» студентов и профессо
ров, по итогам которой «составляют
ся справки ”для служебного пользо
вания“ органов госвласти». Об этой 
работе рассказали участники про
шедшего в выходные конгресса про
ректоров по воспитательной работе. 
Авторы исследования обнаружили, 
что среди профессорскопреподава
тельского состава столичных вузов 
«происходит деструктивная пропа
ганда антигосударственных идей». 
В преддверии президентских выбо
ров они намерены сместить фокус 
своего внимания в сторону регио
нальных вузов.

Конгресс проректоров вузов по вос-
питательной работе прошел в Москве 
уже в шестой раз — на него съехались 
представители 642 образовательных 
организаций из 81 субъекта. Приветст-
вие съезду направил премьер-министр 
Дмитрий Медведев, почетными гостями 
были врио главы московского Центра 
«Э» Станислав Сулаков, председатель Си-
нодального отдела религиозного образо-
вания и катехизации митрополит Мер-
курий и ведущий программы «Вести» Эр-
нест Мацкявичюс.

Встреча проректоров началась с обсу-
ждения самого больного для них вопроса.

— Вот уже 20 лет нам приходится до-
казывать, что стране нужно воспитание 
в университетах,— пожаловалась про-
ректор Тульского педагогического уни-
верситета имени Льва Толстого Зинаи-
да Калинина.— Еще Пушкин говорил: 
«Университет завершает воспитание ду-
ши». Пусть теперь спорят с Александром 
Сергеевичем!

Направление дискуссии попытался 
задать Александр Страдзе, бывший ди-
ректор департамента госполитики в сфе-
ре воспитания детей и молодежи, кото-
рый был одним из первых уволен новой 
главой Минобрауки Ольгой Васильевой. 
Он отрекомендовался помощником гла-
вы Россотрудничества, но по старой па-
мяти попробовал поучать проректоров.

— Государственная идеология вос-
питания ушла от патернализма,— объ-
яснял он.— Да, удобнее, наверное, ра-
ботать с верноподданными, подчинен-
ными. Но сегодня не та страна и не те ус-
ловия. Сегодня мы воспитываем ребят 
с точки зрения идеологии гуманизма, 

свободного выбора, поддержки индиви-
дуальности. И такая траектория оправда-
на в любом демократическом обществе.

Проректор Ижевского техническо-
го университета имени Калашникова, 
в прошлом доцент кафедры научного со-
циализма Александр Балицкий камня 
на камне не оставил от выступления экс-
чиновника.

— Все, что мы делаем, часто перечер-
кивается социокультурными обстоя-
тельствами,— начал он издалека,— ча-
сто исходящими даже от нашего мини-
стерства.

Как бы между делом господин Балиц-
кий упомянул, что Минобрнауки реали-
зует всероссийский проект «Время дей-
ствовать» и зачитал обращение чиновни-
ков к студентам.

— Двенадцать лучших предпри-
нимателей страны поделятся своим 
опытом, научат вас думать по-новому, 
а 22 сентября предприниматель Оскар 
Хартманн…— проректор голосом вы-
делил имя и фамилию предпринима-
теля, зал поддержал его смехом и апло-
дисментами,— расскажет, как надо ду-
мать, чтобы стать долларовым миллио-
нером до 30 лет.

И с горечью спросил у коллег:

— Нормально, да? Вот вам идеал. Я не 
против предпринимателей, но не эти же 
главные ценности нам нужны. При всем 
уважении к Минобрнауки.

— Ну, сейчас в министерстве есть из-
менения,— напомнили из зала.

— И слава богу,— откликнулся оратор.
— Да, никаких больше Соросов не бу-

дет,— радостно прокричали из толпы.
— Думаю, экспертное сообщество по-

нимает, что государство находится в со-
стоянии необъявленной войны,— зая-
вил заместитель руководителя Институ-
та стратегических исследований и про-
гнозов при РУДН Никита Данюк.— Она 
носит гибридный характер, в ней мно-
го фронтов. Один из них пролегает вну-
три нашего государства — это менталь-
ный фронт.

Посетовав, что «западные планиров-
щики» используют «практику инспи-
рирования государственных переворо-
тов», он признал, что студенчество явля-
ется одним из главных «деструкторов». 
Чтобы не дать государству «погрузиться 
в хаос и безвластие», команда господина 
Данюка разработала специальную обра-
зовательную программу «Сценарии бу-
дущего России» — серию научно-прос-
ветительских лекций «по вопросам про-
тиводействия деструктивным полити-
ческим силам». За два года господин Да-
нюк с коллегами посетил более 40 мос-
ковских и десяток региональных вузов, 
где при зывал студентов открыто выска-
зать свою точку зрения по политиче-
ским вопросам «и даже вступить в дис-
куссию». В кругу коллег сотрудник РУДН 
признался, что настоящая цель тако-

го турне — оценка «протестного потен-
циала» студентов и преподавателей.

— По результатам этого проекта бы-
ли составлены справки для служебно-
го пользования — в том числе для пред-
ставителей органов госвласти, а также 
определенных специализированных 
структур,— гордо заявил господин Да-
нюк.— К сожалению, на уровне профес-
сорско-преподавательского состава не 
открыто, но не стесняясь происходит 
деструктивная пропаганда антигосу-
дарственных идей.

Никита Данюк уточнил, что общество 
«наиболее подвержено деструктивным 
политическим технологиям во время 
электорального цикла»:

— К счастью, наше государство пра-
ктически без потерь преодолело рубеж 
парламентских выборов, но наш про-
ект будет актуальным до 2018 года, ког-
да пройдут выборы главы государст-
ва. А с точки зрения профилактики — 
и дальше.

Институт стратегических исследова-
ний и прогнозов РУДН возглавляет про-
фессор кафедры теории и истории меж-
дународных отношений Георгий Фи-
лимонов — на сайте вуза указано, что 
в 2005–2009 годах он работал в Админи-
страции президента РФ на должности со-
ветника управления по внешней поли-
тике. По словам господина Данюка, про-
ект лекций «Сценарии будущего России» 
реализуется при участии движения «Ан-
тимайдан», политолога Николая Стари-
кова и «других медийных лиц». Этот про-
ект уже оказывался в центре скандала 
в мае 2015 года, когда студенты и препо-
даватели РГГУ попытались сорвать лек-
цию Николая Старикова в их вузе. Госпо-
дин Данюк подтвердил 

”
Ъ“, что был на 

этом мероприятии. По его мнению, про-
тест был организован не студентами, 
а преподавателями вуза.

— Стратегия зарубежных в кавыч-
ках коллег изменилась: сейчас протест-
ный потенциал смещается в регионы, 
и мы очень заинтересованы в том, чтобы 
представители региональных вузов пре-
доставляли свои контакты, и мы смогли 
организовать мероприятие в ваших сте-
нах,— предложил он.

В конце мероприятия к господину 
Данюку выстроилась очередь: прорек-
торы наперебой приглашали приехать 
к ним в вуз и оценить «протестный по-
тенциал» коллег.

Александр Черных

Идеологическая неуспеваемость
Российские вузы обследуют на предмет лояльности студентов и преподавателей

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

На прошлой неделе дефиле Moschino FW 2016/17, 
прошедшее в Музее Москвы, едва не попало не 
только в светские, но и в хроники происшествий. 
Владелец Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович поко-
рил свой личный Эверест — с такой степенью прав-
доподобности разыграл пожар, что ему поверили 
прохожие, гости и даже сотрудники соседнего МИА 
«Россия сегодня», впрочем, всего на пару минут.

Это действительно было убедительное зрелище: 
несколько пожарных расчетов въехали во двор му-
зея, из чердачных окон которого валил густой чер-
ный дым, ворота со стороны Зубовского бульвара 
заблокировали люди в милицейской форме при 
поддержке музейной охраны, приглашенных впу-
скали через боковой вход, со стороны Остоженки. 
Сразу за воротами гости ступали на красную ковро-
вую дорожку, и это успокаивало, но вдоль дорож-
ки стояли пожарные с надписью «МЧС России» на 
куртках и подгоняли всех скорее бежать через му-
зейный двор вдоль полыхающего главного музей-
ного корпуса. В этой суете требовалось время, что-
бы осознать: пожарные расчеты — очень ретро, 
огонь — видеомэппинг, у рослых пожарных под 
касками лица вовсе не перепачканы сажей, а на-
крашены черными тенями с блестками, наконец, 
господин Куснирович в медной ретрокаске и чер-
ном бархатном плаще слишком франтоват для ЧС. 
И главное, директор Музея Москвы Алина Сапры-
кина, вместо того чтобы кидаться в пламя, пытаясь 
спасти экспонаты, спокойненько стояла в сторон-
ке с бокалом шампанского, и элегантное черное 
платье Moschino сидело на ней как влитое.

Все гости мероприятия получили красивое, 
словно обожженное по краям, приглашение на 
показ и коробок спичек Moschino в придачу, а са-
мые прилежные могли даже прочесть, что креа-
тивный директор итальянского бренда Джереми 
Скотт посвятил коллекцию костру тщеславия. Го-
сподин Скотт называет себя народным дизайне-
ром и обычно рефлексирует кутюром на темы по-
проще: розовый мир куклы Барби, красно-жел-
тый мир Рональда Макдональда или психоделиче-
ски-разноцветная вселенная граффити и мульти-
пликационных героев студии Warner Brothers. Но 
к наступающей зиме дизайнер резко посерьезнел. 
Был такой популярный вид акционизма в средне-
вековой Флоренции. Моду на него ввел религиоз-
ный деятель Джироламо Савонарола. Мероприя-
тие имело двухчастную форму: конфискацию свет-
ских книг, парфюмерии, музыкальных инструмен-
тов, зеркал и нарядов у богатых граждан и сожже-
ние конфиската. Акция не была одноразовой, но 
с наибольшим успехом прошла 7 февраля 1497 го-
да. Говорят, в тот раз даже художник Сандро Ботти-
челли бросил в костер несколько своих полотен. 
В общем, даже без настоящего пожара все это ока-
залось удивительно созвучным актуальной новост-
ной повестке.

В своем ностальгическом патимейкерстве го-
сподин Куснирович никогда не был так актуален 
и одновременно не забирался в дебри Средневе-
ковья. Вот и теперь гостей перед показом развле-
кали не менестрели и не ансамбль песни и пля-
ски имени святой инквизиции, а духовой оркестр 
брандмейстеров, какие были почти в каждом го-
роде в XIX веке. «Организация на уровне 

”
нефть 

по 120“»,— восхитилась журналист Елена Нуряе-
ва, еще до того как гостей пригласили занимать ме-
ста вокруг подиума. Там пространство было так ор-
ганизовано, будто нефть вообще по 200: моделям 
предстояло ходить среди свалки изящных предме-
тов мебели, картин, ковров, фарфора, разломан-
ных роялей и хрустальных люстр. «Миша, откуда 
такие люстры, откуда мы их сняли? Надо ли столь-
ко роскоши?» — спрашивала у сына Эдит Кусниро-
вич. «Мама, не надо переживать»,— успокаивал го-
сподин Куснирович. Про ковры, впрочем, генди-
ректор ГУМа Теймураз Гугуберидзе сообщал, что 
принес их сам и все это грузинский антиквари-
ат. Сама коллекция, разделенная на поджигателей 
и пострадавших от жара их религиозного чувства, 
должна стать хорошим подспорьем для гостей гря-
дущего «Bosco-бала»: как стало известно, его темой 
в этом году станет Венецианский карнавал.

Спикер Московской городской  
думы Алексей Шапошников,  
митрополит Меркурий и журналист 
Эрнест Мацкявичюс (слева направо) 
на правах почетных гостей  
делились с проректорами рос
сийских вузов опытом воспита
тельной работы

Уполномоченный по правам человека в РФ Татья
на Москалькова предложила ввести упрощенный 
порядок получения российского гражданства для 
граждан Украины, желающих переехать в Россию 
на постоянное место жительства. Эксперты счита
ют, что категорию лиц, имеющих право в упрощен
ном порядке претендовать на получение россий
ского гражданства, целесообразно расширить без 
какой бы то ни было территориальной привязки.

Включить граждан Украины в число тех, кто может 
претендовать на упрощенное получение российского 
гражданства, Татьяна Москалькова предложила в кон-
це минувшей недели во время посещения многофунк-
ционального миграционного центра в Новой Москве. 
«С учетом гуманитарной катастрофы, которая прои-
зошла на Украине, и большого количества беженцев из 
Украины в Россию, часть которых хотела бы постоянно 
проживать в России и получить российское гражданст-
во, можно было бы рассмотреть вопрос о распростра-
нении на них российского законодательства об упро-
щенном порядке получения гражданства»,— заявила 
Татьяна Москалькова корреспонденту 

”
Ъ“. Сейчас та-

кой порядок установлен для тех, кто приезжает в Рос-
сию по государственной программе переселения со-
отечественников, для тех, кто родился в пределах ны-
нешних границ РФ, но сейчас живет в другой стране 
и пока не получил ее паспорта, и для тех, у кого в Рос-
сии есть родственники по прямой восходящей линии. 

Упрощенный порядок позволяет получить российское 
гражданство за три месяца, а не за шесть лет — такого 
срока требует стандартная процедура натурализации. 
Уполномоченный по правам человека в РФ выступи-
ла за упрощение получения российского гражданст-
ва для всех граждан Украины, желающих переехать на 
постоянное место жительства в Россию. «Мы очень за-
интересованы в условиях демографических проблем 
в том, чтобы наша страна пополнялась добропорядоч-
ными гражданами, которые хотели бы жить и работать 
в нашей стране, уважают ее историю, культуру и тради-
ции»,— заявила омбудсмен.

Замдиректора юридической компании «Центр пра-
вового обслуживания» Лариса Науменко поясняет, что 
для получения российского гражданства в течение 
трех месяцев претенденту необходимо пройти комис-
сию, которая признает его носителем русского языка, 
и отказаться от другого гражданства. При этом неваж-
но, проживает претендент в России на основании визы 
или по разрешению на временное проживание.

По данным летнего опроса компании маркетинго-
вых исследований TNS, 65% граждан Украины хотели 
бы уехать жить за границу. Россия остается основным 
направлением трудовой миграции, сообщил в нача-
ле октября украинский эксперт по вопросам мигра-
ции Тимур Душко. «По данным МИД Украины, в 2015 
году на территорию России из Украины въехало 4 млн 
16 тыс. человек, а выехало обратно 1 млн 33 тыс. чело-

век,— говорит директор Института миграционной по-
литики (Германия) Ольга Гулина.— В связи с события-
ми на востоке Украины мы отмечали изменение миг-
рационных потоков в Россию: граждане Украины вы-
тесняли по количеству мигрантов из государств Сред-
ней Азии». По мнению госпожи Гулиной, давать преи-
мущества только украинцам неверно: «Имеет смысл пе-
ресмотреть установленные в российском законе о гра-
жданстве 2012 года критерии упрощенного предостав-
ления гражданства РФ и распространить их на более 
широкую группу лиц, без территориальной привязки». 
«Введение упрощенной процедуры для граждан Украи-
ны будет дискриминацией по отношению к гражданам 
другим стран»,— согласна директор Центра изучения 
миграционной политики РАНХиГС Виктория Леденева.

 «Я поддерживаю упрощенную форму получения 
российского гражданства для всех бывших граждан 
СССР, это цивилизованный подход, соответствующий 
принципу свободы передвижения. Но достичь этого 
сейчас невозможно по экономическим соображени-
ям, поэтому нужно действовать поэтапно,— поясни-
ла Татьяна Москалькова в разговоре с корреспонден-
том 

”
Ъ“.— Первым этапом было упрощение получения 

гражданства для тех, кто родился в пределах границ 
Российской Федерации. Второй этап должен коснуть-
ся граждан Украины, поскольку они находятся в наи-
более сложном положении».

Мария Михалева

Проще есть куда
Татьяна Москалькова предложила облегчить получение гражданства РФ для украинцев
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В этом году председательству-
ющей в ОБСЕ Германии удалось 
запустить переговоры по урегу-
лированию приднестровского кон-
фликта. Впрочем, пока переговор-
щикам нечем похвастать, кроме 
самого факта возобновления диа-
лога. Корреспондент ”Ъ“ ВЛАДИ-
МИР СОЛОВЬЕВ попытался выяс-
нить у главы МИД Приднестровья 
ВИТАЛИЯ ИГНАТЬЕВА, как Тирас-
поль надеется добиться призна-
ния своей независимости и почему 
он не признает самопровозгла-
шенные республики Донбасса.

— В этом году после долгой пау-
зы возобновились переговоры в 
формате «5+2» (Молдавия и Прид-
нестровье — стороны конфликта, 
ОБСЕ, Россия и Украина — посред-
ники, США и ЕС — наблюдатели). 
Были надежды на Германию, ко-
торая председательствует в ОБСЕ. 
Но к концу года переговорщики 
пришли ни с чем.
— Сложный, комплексный вопрос, 
скажу честно. Можно просто от
ветить…

— Простой ответ — это во всем ви-
новата молдавская сторона?
— Не во всем, но во многом. Как 
заметил господин МайерКлодт 
(спецпредставитель действующе
го председателя ОБСЕ Корд Майер
Клодт.— 

”
Ъ“), выступая на недав

нем форуме в Кишиневе, диалог — 
это танго, которое танцуют вдвоем. 
В переговорах не просто нет резуль
татов, на мой взгляд, они испыты

вают состояние стагнации с регрес
сивной динамикой.
— В смысле признания, которого 
так хотят в Тирасполе, ключевой яв-
ляется позиция Москвы. В 2008 го-
ду РФ признала Абхазию и Южную 
Осетию. По Приднестровью же по-
зиция неизменна: Москва призна-
ет территориальную целостность 
Молдавии. С этим вам как живет-
ся? Пытаетесь как-то объяснить Мо-
скве, что вас тоже надо признать?
— Мы в целом живем хорошо. Наша 
главная проблема — блокада со сто
роны Молдавии при поддержке Ук
раины. Она с 2014 года усилилась. 
Это главная проблема. Что касается 
позиции Москвы, это вопрос к рос
сийским партнерам, я за них ком
ментировать не могу.
— У меня давно сложилось впе-
чатление, что от Кишинева и Ти-
располя не зависит разрешение 
приднестровского конфликта. Вы 
согласны с тем, что если большие 
державы договорятся, то вас ни-
кто не спросит?
— Не согласен. Приднестровье сво
им независимым этапом разви

тия доказало, что мы тоже решаем. 
И если мы хотим жить, мы будем 
жить. Мы не сидим сложа руки и не 
обижаемся на то, что до сих пор не 
являемся членом ООН. Мы разви
ваем двусторонние отношения, мы 
взаимодействуем с международны
ми организациями. Вы говорите, 
что от Кишинева и Тирасполя ниче
го не зависит. Но если Кишинев за
втра примет решение о признании 
Приднестровья независимым госу
дарством и мы подпишем договор 
о дружбе и сотрудничестве, то кто 
нам может помешать? Кто не при
знает это решение?
— Игорь Додон имеет шанс стать 
президентом Молдавии, а его пар-
тия — Партия социалистов — ли-
дирует по популярности. Пророс-
сийский политик и пророссий-
ская партия сейчас вне конкурен-
ции в смысле электоральной под-
держки. Приход к власти этой си-
лы может создать новую реаль-
ность, в которой Россия может 
распространить свое влияние не 
только на Приднестровье, но и на 
Молдавию, поспособствовав то-

му, чтобы эти территории снова 
стали одним целым.
— Есть много планов, проектов, за
явлений, есть разные политики, 
они мыслят поразному. Это их пра
во. Электоральный процесс в Мол
давии — это процесс в соседнем го
сударстве. Мы уважаем молдавскую 
сторону и считаем, что они сами раз
берутся, кто у них будет руководить 
государством. Сложно заглядывать 
далеко — делать выводы, мне кажет
ся, рано.
— Но признание Приднестровья 
Россией — это тема или нет?
— Это сквозит через всю призму на
ших взаимоотношений с Россией. 
Вы говорили о некоем общем ин
теграционном объединении (Мол
давии и Приднестровья.— 

”
Ъ“), мы 

называем это фантомной болью. 
Не могу понять, как наши некото
рые партнеры, европейские в пер
вую очередь, ратуют за восстанов
ление границ Молдавской ССР. Со
ветского Союза нет, единой партии 
нет, идеологии нет. То, что сближа
ло, цементировало союзные респу
блики, отсутствует.

— Почему только европейские? 
Российские партнеры тоже из 
этого исходят.
— Неважно. Многие артикулируют 
эту позицию.
— Приднестровье установило ка-
кие-то отношения с ДНР и ЛНР? 
С Абхазией и Южной Осетией вы 
друг друга признали, а в отноше-
нии образований на территории 
Украины не видно никакой ак-
тивности, заявлений, коммента-
риев.
— Для нас приоритетное направле
ние — взаимодействие с Украиной. 
И, к сожалению, это взаимодействие 
затруднено по объективным причи
нам вследствие внутреннего кон
фликта там.
— То есть вы признаете террито-
риальную целостность Украины?
— Приднестровье не делает никаких 
заявлений по этой ситуации. Мы реа
лизуем концепцию внешней полити
ки, и одно из ее приоритетных направ
лений — сотрудничество с Украиной.

полная версия 
kommersant.ru/11807

«Наша главная проблема — блокада со стороны Молдавии  
при поддержке Украины»
Глава МИД Приднестровья рассказал 

”
Ъ“ об отношениях с Кишиневом, Москвой и Киевом

Кубинские власти выразили 
 разочарование новыми шагами 
по ослаблению экономических 
санкций в отношении своей стра-
ны, о которых объявил президент 
США Барак Обама. Эти меры, 
вступившие в силу на прошлой 
неделе, «приносят больше поль-
зы Соединенным Штатам, чем 
Кубе и ее народу», объявили в ку-
бинском МИДе. А некоторые пун-
кты директивы Барака Обамы, 
направленные на укрепление 
 демократии на острове, по мне-
нию кубинских официальных 
лиц, «представляют собой вме-
шательство во внутренние дела 
 суверенного государства».

Администрация США отменила 
некоторые архаичные положения 
сохраняющегося уже более полуве
ка эмбарго в отношении Кубы. На
пример, иностранные суда с груза
ми после захода на остров теперь мо
гут свободно направляться в амери
канские порты (до этого им требова
лось ждать 180 дней, чтобы их при
няли США). Кубинские фармацевти
ческие компании по новым прави
лам получили возможность сотруд
ничать с американцами в сфере ме
дицинских исследований. Главное 
же послабление в том, что теперь по
сетившим остров американским ту
ристам дозволено привозить домой 
знаменитые сигары и ром. «Все же
лающие смогут отмечать праздники 
с кубинским ромом и сигарами»,— 
объявила в Вашингтоне советник по 
национальной безопасности прези
дента США Сюзан Райс.

Многие американские СМИ оха
рактеризовали отмену запрета на 
ввоз сигар и рома как «историческое 
событие» (до этого всех, кого на та
можне США ловили с этими товара
ми, ждал крупный штраф, а возмож
но, и тюремное заключение). Но ре
акция кубинских властей на объяв
ленные меры оказалась скептиче
ской. «Обама завершает свой пре
зидентский срок, но блокада Кубы 
остается»,— заявила директор де
партамента по делам США кубин
ского МИДа Хосефина Видаль. По 
ее словам, Куба ждала от президен
та Обамы более радикальных мер — 
разрешения на прямые инвестиции 
в кубинскую экономику и расшире
ния экспорта американских това
ров и импорта кубинских, которое 
не ограничивалось бы одной фар
мацевтикой. Особое недовольство 
властей Гаваны вызывают сохраня
ющиеся ограничения в банковской 
сфере. «До сих пор Куба не может ни 
открывать вклады в США, ни опла
чивать третьим странам контракты 
в долларах,— заявила госпожа Ви
даль.— Запуганные Америкой ино
странные банки боятся вести дела с 
нашей страной».

В то же время и сами власти остро
ва не особо стремятся открывать до
рогу американскому экспорту. Еще 
в январе 2015 года администрация 
США разрешила поставлять част
ным предпринимателям на Кубе 
широкий перечень товаров. Одна
ко недавний визит на остров мини
стра торговли США Пенни Прицкер 
не привел ни к какому соглашению 
в этой области. Более того, в послед
ние дни кубинское правительство 
ужесточило политику в отношении 

независимых предпринимателей. 
Так, оно ввело запрет на выдачу но
вых лицензий для тех, кто хочет от
крыть частные рестораны.

Есть и еще одно обстоятельство, 
которое мешает администрации Об
амы проводить более активную по
литику в отношении Кубы. После 
визита президента США на остров в 
марте этого года репрессии властей 
против инакомыслящих не только 
не ослабли, но, наоборот, усилились. 
По данным испаноязычной газеты 
США El Nuevo Herald, если в 2015 го
ду на Кубе в среднем ежемесячно аре
стовывали 718 противников режи
ма, то в первом полугодии 2016 года 
этот показатель возрос до 1105. «По
ложение с гражданскими свободами 
за последний год заметно ухудши
лось,— говорит 

”
Ъ“ глава находящей

ся в оппозиции к властям кубинской 
Комиссии по правам человека и на
циональному примирению Элисар
до Санчес.— Применительно к вну
треннему положению на Кубе восста
новление отношений с США не дало 
позитивного результата».

Кубинские эксперты обращают 
внимание и на то, что в стране все 
более укрепляется власть клана Рау
ля Кастро. «Все господствующие вы
соты в политике, экономике, воору
женных силах и сфере безопасности 
заняты людьми Кастро,— говорит 

”
Ъ“ 

Хуан Хуан Альмейда (эмигрант и сын 
Хуана Альмейды Боске — бывшего 
ближайшего сподвижника Фиделя и 
Рауля Кастро, занимавшего третье ме
сто в кубинской иерархии.— 

”
Ъ“).— 

Сын Рауля Кастро, Алехандро Кастро 
Эспин, руководит органами безопас
ности страны. Зять кубинского лиде
ра Луис Альберто Родригес возглав
ляет находящуюся в системе воору
женных сил компанию GAESA, ко
торая насчитывает 57 предприятий 
— туристических, транспортных и 
многих других. А с недавнего време
ни внук Рауля Кастро, Рауль Гильер
мо Родригес Кастро, поставлен во гла
ве личной охраны лидера. Всех ино
странных инвесторов, кто пытается 
начать бизнес на Кубе в обход этих 
людей, ждет фиаско».

Нежелание кубинских властей 
менять свою политику вызывает ре
акцию в Конгрессе США, который, 
вопреки усилиям Белого дома, не 
намерен снимать экономическое 
эмбарго против Кубы. «Братья Рауль 
и Фидель Кастро ежемесячно сажа
ют в тюрьмы сотни активистов из 
числа противников режима,— гово
рится в недавнем заявлении спике
ра палаты представителей Пола Рай
ана.— Это свидетельствует о том, что 
все усилия исполнительной власти 
нормализовать отношения с Кубой 
терпят крах. Последние меры прези
дента Обамы лишь помогают Кастро 
укрепить свою власть».

Барак Обама не скрывает, что хо
тел бы до конца своего мандата сде
лать необратимыми изменения в 
«кубинской стратегии». Однако изза 
активного сопротивления Конгрес
са, в котором сильны позиции двух 
сенаторов и четырех членов палаты 
представителей кубинского проис
хождения, а также нежелания самой 
Гаваны менять свою политику, у пре
зидента США на этом пути возника
ет все больше проблем.

Евгений Бай

Вчера Венгрия отметила 60-ю 
годовщину восстания против 
коммунистического режима. 
По всей стране прошли митин-
ги, участники которых не толь-
ко вспоминали осень 1956 года, 
но и проводили параллели с се-
годняшним днем. Спустя шесть 
десятилетий трагическая дата 
расколола нацию: бывший пре-
мьер, лидер ведущей оппозици-
онной партии «Демократическая 
коалиция» Ференц Дьюрчань 
назвал нынешнего главу пра-
вительства Виктора Орбана 
«вождем контрреволюции, пре-
давшим идеалы 56-го года». 

Центральным событием вчераш
них памятных мероприятий стало 
выступление Виктора Орбана на 
столичной площади Лайоша Кошу
та перед парламентом. В присутст
вии лидера еще одного посткомму
нистического государства — пре
зидента Польши Анджея Дуды Вик
тор Орбан назвал отличительны
ми чертами венгров их свободолю
бие, смелость, готовность действо
вать наперекор общепринятому 
мнению.

Впрочем, не вдаваясь в историю, 
премьер Орбан быстро перешел к 
главному испытанию сегодняшне
го дня — миграционному кризи

су. «После революции 1956 года, по
сле открытия границ в 1999м нам в 
2016 году снова надо закрывать гра
ницы, чтобы остановить переселе
ние народов с юга»,— сообщил он, 
добавив, что к подобным действи
ям, вызывающим несогласие в Ев
ропе, венгров «принудила судьба».

Между тем атмосфера на площа
ди перед парламентом накалялась 
с каждой минутой: выступление 
премьера сопровождалось как ова
циями, так и свистом. Среди несо
гласных наибольшую активность 
проявляли сторонники оппозици
онной партии «Вместе», которые во
оружились судейскими свистками 
и символическими красными кар
точками, чтобы с их помощью вы
ражать несогласие с речью Викто
ра Орбана.

Главный митинг оппозиции, ко
торый прошел в тот же день в Буда
пеште, проводился под лозунгом 
«Смоем унижение». «Если револю
ция Имре Надя (венгерский премь
ер в 1953–1955 годах и во время вос
стания 1956 года.— 

”
Ъ“) была рево

люцией свободы и демократии, то 
нынешний премьерминистр — 
предводитель контрреволюции»,— 
заявил бывший глава правительст
ва Венгрии Ференц Дьюрчань. По 
его словам, Виктор Орбан извраща

ет идеи Имре Надя, стремившего
ся освободить Венгрию от тотали
таризма. 

«Современная политика в нашей 
стране сводится к тому, чтобы выр
вать из контекста и привязать рево
люцию к актуальным целям»,— го
ворит в интервью венгерскому пор
талу «Индекс» Янош Райнер, исто
рик и руководитель «Центра 1956». 
По его словам, тот же Ференц Дьюр
чань словно забывает, что 60 лет на
зад повстанцы в Будапеште «хотели 
покончить в первую очередь с ком
мунистическим гнетом». По мне
нию господина Райнера, экспре
мьер «делает упор на борьбу за гра
жданские права, помещая события 
1956 года в контекст своей оппози
ционной риторики». 

«Для Венгрии революция 1956 
года стала символом национально
го возрождения,— сказал 

”
Ъ“ член 

ученого совета ФМО СПбГУ Игорь 
Грецкий.— В ее основе лежали две 
идеи. Первая — борьба против на
вязанного СССР тоталитарного ре
жима, сильно ограничивавшего су
веренитет и независимость венгер
ского государства. Вторая — борьба 
за демократические и либеральные 
ценности». 

По словам эксперта, вопрос о 
глубине и темпах постсоциалисти

ческой трансформации разделил 
Венгрию на два условных полити
ческих лагеря: социалистылибера
лы и националконсерваторы. 

«Представители обоих лагерей 
регулярно обвиняют друг друга 
в предательстве идеалов и дости
жений,— говорит господин Грец
кий.— Так было десять лет назад, 
когда в прессу попали пленки, на 
которых премьер Ференц Дьюр
чань признавался во лжи избира
телям в ходе избирательной кам
пании. Ответом стали массовые 
демонстрации с лозунгами 

”
Пять

десят шестой!“, 
”
Коммунисты!“ и 

”
Правительство в отставку!“. Ны

нешний премьер Виктор Орбан и 
его сторонники принимали самое 
активное участие в тех событиях, 
но сегодня уже они находятся в фо
кусе критики».

Собеседник 
”
Ъ“ напомнил, что в 

1956 году более 200 тыс. граждан бе
жали из Венгрии и нашли убежище 
в Австрии и Югославии. А сегодня, 
по его словам, Виктор Орбан и пра
вящая партия «Фидес», выступая за 
закрытие границ, забывают о том, 
что венгры сами когдато были бе
женцами.

Мария Киселева,  
Будапешт;  
Георгий Степанов

Куба не чувствует  
себя свободной  
от эмбарго
Перезагрузка отношений  
с Америкой дала сбой

Виктору Орбану показали красную карточку
Оппозиция обвиняет премьера Венгрии в предательстве идеалов 56го года
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На Мосул идут не в ногу
Анкара против шиитов
Те упорство и бескомпромиссность, 
с которыми турецкий лидер добива
ется участия в битве за Мосул, объ
ясняются его стремлением любой 
ценой не допустить перехода горо
да под контроль сил, которые Анка
ра считает враждебными. Населен
ный преимущественно единовер
цамисуннитами Мосул Реджеп Тай
ип Эрдоган рассматривает как про
должение некоего «турецкого ми
ра», который нельзя отдавать в ру
ки традиционных оппонентов.Сце
нарий, при котором после разгро
ма запрещенной в РФ группиров
ки «Исламское государство» контр
оль над Мосулом перейдет в руки 
шиитского ополчения, Анкару ка
тегорически не устраивает. Турец
кий лидер рассматривает войны в 
Ираке и Сирии как часть глобально
го суннитскошиитского противо
стояния. Поэтому находящийся под 
сильным влиянием Тегерана ирак
ский премьершиит Хайдер альАба
ди для Реджепа Тайипа Эрдогана в 
первую очередь геополитический 
оппонент, а уже потом — ситуатив
ный союзник в борьбе с ИГ.

Кроме того, Анкара всерьез опа
сается, что после взятия Мосула в го
роде может начаться преследование 
суннитов под предлогом борьбы со 
сторонниками ИГ. Часть из них мо
жет направиться в Турцию. Напом
ним, что летом 2014 года, когда от
ряды «Исламского государства» вхо
дили в Мосул, многие жители города 
встречали их как освободителей, ра
дуясь избавлению от крайне непопу
лярной власти в Багдаде, принадле
жащей шиитам. После свержения в 
2003 году Саддама Хусейна, который 
опирался на суннитов, шииты взя
ли реванш, зачастую прибегая к ре
прессиям в отношении своих оппо
нентов. На недовольстве подобными 

притеснениями, которые приобре
ли массовый характер, и попыталось 
сыграть ИГ.

Кроме того, необходимо учиты
вать, что далеко не все шиитские 

группировки, наступающие на Мо
сул, контролируются правитель
ством в Багдаде, которое остается 
слабым и не пользующимся попу
лярностью в стране. Из всего этого 

следует: после взятия Мосула ситу
ация в городе может стать непред
сказуемой и взрывоопасной, со
здав почву для усиления радикаль
ных настроений в Ираке и во всем 
регионе.

Удар по тылам
Конфликт между членами коали
ции во главе с США обострился 
в самое неподходящее время — 
именно сейчас наступает решаю
щий момент в битве за Мосул. До 
сих пор силы, противостоящие 
«Исламскому государству», про
водили операции в основном на 
подступах к городу и только сей
час приблизились к нему вплот
ную. Вчера курдские источники 
сообщили: силы коалиции нахо
дятся всего в пяти километрах от 
Мосула.

Именно эта стадия операции — 
уличные бои в городе, где насчиты
вается до 1,5 млн жителей,— грозит 
стать наиболее кровопролитной и 
затяжной. Положение готовящей
ся штурмовать Мосул коалиции 
осложняется тем, что ИГ избрало 
тактику «активной обороны», про
водя диверсии на коммуникациях 
и в тылу противника. Самой гром
кой акцией стало совершенное в 
субботу нападение группы боеви
ков на Киркук, контролируемый 
курдами город в 170 км от Мосула. 
А вчера боевики ИГ совершили на
падение на город ЭрРутба, находя
щийся в западной провинции Ан
бар. Атака на ЭрРутбу была пред
принята с помощью заминирован
ных машин со смертниками.

Такие акции серьезно тормозят 
наступление сил коалиции на Мо
сул, грозя сорвать первоначальный 
график: рапортовать о взятии го
рода к президентским выборам в 
США, которые состоятся 8 ноября.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17184,59 (−50,91)
РТС 986,37 (−1,11)
FTSE 100 7020,47 (−6,43)

DAX 30 10710,73 (+9,34)
DJIA 18145,71 (−16,64)
NASDAQ Composite 5257,40 (+15,57)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.10.16
Австралийский доллар 47,7429
Английский фунт 76,4449
Белорусский рубль** 32,8338
Датская крона* 91,3785

Доллар США 62,4499
Евро 68,0267
Индийская рупия*** 93,3809
Казахский тенге*** 18,8414

Канадский доллар 47,1605
Китайский юань* 92,3856
Норвежская крона* 75,9861
СДР 86,0503

Сингапурский доллар 44,7959
Новая турецкая лира 20,3063
Украинская гривна* 24,3517
Шведская крона* 70,1645

Швейцарский франк 62,7763
Японская иена*** 60,1434
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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разочаровывают  
заместителя главного редактора 

Дмитрия Бутрина 

Описание событий, которые с сен-
тября 2016 года претерпевает один 
из ключевых бюджетных докумен-
тов, макропрогноз Минэкономи-
ки на 2017–2019 годы, вряд ли име-
ет самостоятельную ценность — ис-
следованиям внутренней кухни 
властных структур в сравнении с 
продукцией этой кухни придается 
в общем преувеличенное значение. 
Впрочем, в 2016 году правка макро-
прогноза важна в первую очередь с 
точки зрения результата — и про-
блема уже не в моделях Минэконо-
мики, а в самом бюджете.

Теоретически именно макросце-
нарии в прогнозах Минэкономики 
должны лежать в основании бюд-
жетных проектировок — причем, 
строго говоря, нигде и никем не 
сказано, что проектировки Минфи-
на обязаны как-то специально стро-
го следовать расчетам Минэконо-
мики. Тем не менее исключение из 
проектировок здравого смысла не-
возможно. По состоянию на 30 сен-
тября в базовом для бюджета вари-
анте сценария Минэкономики рост 
ВВП в 2017 году должен был соста-
вить 0,6%, инфляция на конец 2017 

года — 4,9%. В вариантах от 10 и 14 
октября прогноз роста ВВП был сни-
жен до 0,2%, инфляции — до 4%. На-
конец, в варианте от 15 октября, ко-
торый сейчас является рабочим, 
прогноз роста ВВП составляет 0,6%, 
инфляция сохранена на уровне 4%. 
Еще один меняющийся компонент 
— рост тарифа на газ: в прогнозе от 
30 сентября он указан в 2,9%, 10, 14 
и 15 октября — 3%, впрочем, на сло-
вах Минэкономики дает понять, 
что конечная индексация тарифов 
«Газпрома» может находиться в диа-
пазоне от 3 до 4%. Индексация тари-
фа для населения на электроэнер-
гию в разных версиях составляет то 
4%, то 5%, то опять 4%. Наконец, но-
минальный ВВП во всех вариантах 
сценариев различен.

Все бы это было академической 
дискуссией, однако за сменой цифр 
в прогнозах Минэкономики, со-
гласно здравому смыслу, должны, 
иногда достаточно ощутимо, ме-
няться и расходы. Хорошо, к номи-
нальному ВВП и его росту в бюдже-
те ничего не привязано. Но в конеч-
ных ценах госзакупок разница в ин-
фляции в 4% и 4,9% дает колебания 
в размере до 1% общих госрасходов 
— в консолидированном бюджете 
это, на минутку, не меньше 150 мл-
рд руб., едва ли не половина выруч-
ки государства от продажи «Баш-
нефти». А как можно поменять циф-
ру в тарифе на газ, не изменив в 
бюджетных расходах сумму плани-
руемых госзакупок газа, например 
казенными предприятиями,— сов-
сем непонятно.

Вольность, с которой обраща-
лись с прогнозами Минэкономики 
в октябре, показывает вовсе не то, 
что они не имеют значения,— а то, 
что бюджетные расходы в России 
на деле до сих пор слишком про-
извольны: плюс-минус процент в 
них (плюс-минус 0,2% ВВП) — то, 
чем легко пренебрегают. Но если 
так, зачем вообще при составлении 
бюджета обсуждать, вырастет ВВП в 
2017 году или снизится? Уж как по-
лучится.

вчера

ПАО МТС

предоставляет 7 млрд руб. 
АО РТК (управляет розничной 
сетью сотового оператора) 
в виде обеспечения для рабо-
ты по дистрибуторскому до-
говору с Samsung в течение 
трех лет, сообщили в МТС. Объ-
ем обеспечения, который ранее 
предоставлялся на приобретение 
техники Samsung, не раскрывает-
ся. В 2015 году «Евросеть», «Связ-
ной», «МегаФон» и «Вымпелком» 
отказались от закупок смартфонов 
Samsung, тогда как МТС продолжа-
ла работать с южнокорейской ком-
панией. В августе закупки Samsung 
возобновил «Вымпелком», перего-
воры об этом ведут и другие компа-
нии, говорил собеседник ”Ъ“, близ-
кий к производителю. Владислав 
Новый

SWITZERLAND TOURISM

рассчитывает, что Швейца-
рия по итогам 2016 года при-
мет около 130 тыс. туристов 
из России. Об этом сообщил гла-
ва рынков Центральной и Восточ-
ной Европы этой организации Пе-
тер Кребс. При этом, по его сло-
вам, в 2017 году страна надеет-
ся на рост турпотока. Как пояснила 
глава офиса по туризму Швейца-
рии в России Наталья Варт, к кон-
цу 2015 года швейцарские курор-
ты потеряли 30% ночевок с рос-
сийского рынка, с января по август 
2016 года — еще 12%. Но сейчас, 
по ее словам, ситуация меняется: 
туристы из России бронируют туры 
на Новый год. «Интерфакс»

РОССИЯ  
И САУДОВСКАЯ АРАВИЯ

достигли общей точки зре-
ния по возможному согла-
шению по рынку нефти ОПЕК 
и стран вне ОПЕК к ноябрю, 
сообщило Минэнерго РФ. Нефте-
добывающие страны будут удов-
летворены разрабатываемыми ре-
шениями, добавили в министерст-
ве. Страны—члены ОПЕК в сентя-
бре пришли к предварительной до-
говоренности о заморозке добы-
чи на уровне около 32,5 млн барре-
лей в сутки, тогда Москва говори-
ла о готовности поддержать ини-
циативу, окончательное решение 
по лимитам каждой страны ОПЕК 
должна принять в ноябре. В вос-
кресенье министр энергетики РФ 
Александр Новак совершил визит 
в Эр-Рияд, где провел перегово-
ры с саудовской стороной и минис-
трами нефти стран Совета сотруд-
ничества арабских стран Персид-
ского залива. Стабильность рынка 
необходима для увеличения инвес-
тиций в нефтяную отрасль, отметил 
по итогам российский чиновник. 
Глава Минэнерго Саудовской Ара-
вии Халид аль-Фалих отметил, что 
странам, входящим и не входящим 
в картель, необходимо ускорить 
восстановление нефтяного рынка, 
и подчеркнул, что постепенно цикл 
низких цен на нефть завершается. 
«Интерфакс», Bloomberg

правила  
игры

Легкость изменения 
макропрогнозов  
при составлении  
бюджета РФ  
показывает  
произвольность  
расходов государства

НОВАТЭК открыл французский кошелек
Посредником компании может стать итальянский банк Intesa

НОВАТЭК все-таки нашел 
возможность привлечь 
на «Ямал СПГ» деньги 
французских банков, ко-
торые до сих пор опаса-
лись иметь дело с проек-
том из-за санкций США, 
хотя в нем и участвует 
местная Total. Посред-
ником для осторожных 
французов станет ита-
льянский банк Intesa. 
В случае успеха перего-
воров «Ямал СПГ» мо-
жет получить $200 млн 
дополнительного фи-
нансирования. В рам-
ках стоимости проекта 
это небольшие деньги, 
НОВАТЭК мог без них 
обойтись, но компании 
важно доказать, что для 
нее не закрыт путь к ев-
ропейским кредитам.

Банк Intesa может стать 
агентом по участию в про-
ектном финансировании 
для «Ямал СПГ» не только 
для итальянского экспорт-
ного агентства Sache, но и 
для французского Coface. Об 
этом рассказал 

”
Ъ“ глава со-

вета директоров АО «Банк 

”
Интеза“» Антонио Фалли-

ко (см. также интервью на 
стр. 9). По его словам, схема 
потребовалась, так как фран-
цузские инвестбанки не хо-
тели участвовать в сделке. В 
НОВАТЭКе не стали это ком-
ментировать.

Исходно проект завода 
по снижению газа на Ямале 
(50,1% у НОВАТЭКа, по 20% у 
французской Total и китай-
ской CNPC, еще 9,9% у ки-
тайского фонда SRF) предус-
матривал получение финан-

сирования американских и 
европейских банков и экс-
портных агентств, посколь-
ку там используется обору-
дование из США и Европы. 
Но в 2014 году НОВАТЭК по-
пал под американские санк-
ции, и схему финансирова-
ния пришлось полностью 
переделывать, в том числе 
потому, что нельзя было ис-
пользовать доллары. В итоге 
финансирование в объеме 
около $20 млрд предостави-
ли только российские и ки-
тайские банки, чего оказа-
лось достаточно для завер-
шения проекта.

Но НОВАТЭК все же ве-
дет работу по привлечению 
денег от европейских экс-
портных агентств: это фор-
мально не запрещено санк-
циями, а компании важно 

показать свою способность 
привлекать ресурсы на ев-
ропейских рынках. При 
этом собеседники 

”
Ъ“ в се-

редине года говорили, что 
наиболее вероятно полу-
чение средств от Sache, на 
Coface «мало надежды», так 
как французы считают сдел-
ку рискованной из-за санк-
ций. Предполагается, что ка-
ждое из агентств может вы-
дать на «Ямал СПГ» кредит 
на $200 млн в евро. Такую 
же сумму, по данным япон-
ской газеты Sankei, до кон-
ца года может выдать япон-
ский JBIC.

Intesa в сделке может вы-
ступить в роли агента по 
межкредиторскому согла-
шению. Кредиторы какого-
либо одного заемщика мо-
гут заключать между собой 

соглашения (intercreditor 
agreement) с целью соблю-
дения интересов каждого 
из них в отдельности, не на-
рушая общих. Такие согла-
шения могут заключаться, 
например, между кредито-
рами с целью установления 
порядка работы с залогами 
при дефолте заемщика, объ-
яснил председатель правле-
ния Нордеа-банка Михаил 
Поляков. Так, в соглашении 
определяются права и обя-
занности каждого кредито-
ра и его влияние на других 
кредиторов, устанавливают-
ся приоритеты при осущест-
влении платежей и решении 
других вопросов. Межкреди-
торские соглашения заклю-
чаются без участия заемщи-
ка и других лиц, имеющих 
отношение к сделке, добави-

ла член правления Райффай-
зенбанка Оксана Панченко.

Именно чтобы коммуни-
цировать с третьими лица-
ми, пул кредиторов, заклю-
чающих соглашение между 
собой, выбирает агента. По-
следний координирует, во-
первых, действия кредито-
ров между собой, во-вторых, 
взаимоотношения кредито-
ров с заемщиками, консуль-
тантами, аудиторами и дру-
гими, продолжает господин 
Поляков. Впрочем, наличие 
такого агента необязатель-
но и определяется степенью 
сложности сделки и уров-
нем коммуникации между 
ее сторонами, указали бан-
киры. По их словам, комис-
сии агентов очень разнят-
ся в зависимости от догово-
ренностей сторон. На рос-
сийском рынке заключение 
intercreditor agreement не 
распространено, заключила 
госпожа Панченко.

Средств для реализации 
проекта «Ямал СПГ» у его ак-
ционеров уже достаточно, 
но дополнительные креди-
ты позволят НОВАТЭКу выс-
вободить часть денежного 
потока для других инвести-
ций, считает Виталий Крю-
ков из Small Letters. Важнее, 
чем деньги, для компании 
прецедент привлечения кре-
дитов от европейских бан-
ков, несмотря на санкции, 
отмечает он, это может при-
годиться НОВАТЭКу при ре-
ализации будущих СПГ-про-
ектов на Гыдане.

Юрий Барсуков,  
Верона;  
Юлия Полякова

Господдержка не дошла до аграриев
Субсидии капзатрат они могут не дождаться

Отбор проектов на ком-
пенсацию части капи-
тальных затрат в сель-
ском хозяйстве в этом 
году может не состоять-
ся. Минсельхоз получил 
120 заявок на 50,5 млрд 
руб., но не планирует их 
рассматривать до посту-
пления средств из бюд-
жета. Задержка субсидий 
может увеличить сроки 
окупаемости проектов и 
охладить интерес инве-
сторов к отрасли, счита-
ют эксперты и участни-
ки рынка.

О приостановке рассмо-
трения заявок на субсиди-
рование части капитальных 
затрат (CAPEX) в этом году 

”
Ъ“ сообщили в Минсельхо-

зе. По словам представите-
ля министерства, в этом го-
ду прием заявок объявлялся 
на проекты строительства 
молочных комплексов, се-
лекционных и оптово-рас-
пределительных центров 
(ОРЦ). Всего министерство 
получило 120 заявок общей 

стоимостью 50,5 млрд руб., 
большая часть (97 заявок на 
30,04 млрд руб.) пришлась 
на проекты в молочной от-
расли. Расчетный объем суб-
сидий по всем проектам — 
около 9 млрд руб. В пресс-
службе Минсельхоза доба-
вили, что рассмотреть заяв-
ки и отобрать проекты пла-
нируется «как только поя-
вятся средства», не назвав 
конкретных сроков. Сейчас 
в бюджете этих средств не 
предусмотрено, добавили в 
министерстве.

• Механизм компенсации 
инвесторам части CAPEX 
начал работать в 2015 го-
ду. Субсидия выделяется в 
объеме от 20% до 30% капза-
трат; на Дальнем Востоке 
— от 25% до 35%. В 2015 году 
на эти цели было предусмо-
трено 11,4 млрд руб. В кон-
це прошлого года Минсель-
хоз выбрал 55 проектов для 
субсидирования.
По словам гендиректо-

ра холдинга «Росагромар-
кет» Богдана Григорьева, от-

бор по субсидиям на строи-
тельство ОРЦ был объявлен 
в марте 2016 года. Компа-
ния подала документацию 
по проекту центра в Новоси-
бирской области (площадь 
210 тыс. кв. м, объем инвес-
тиций — 16,5 млрд руб.), од-
нако комиссия по результа-
там отбора так и не состоя-
лась. «Знаем, что Минсель-
хоз принимает меры, и над-
еемся, что до конца 2016 го-
да отборы будут все-таки 
возобновлены»,— добавил 
господин Григорьев.

Заместитель гендиректо-
ра ГК «Дамате» Андрей Григо-
ращенко передал через пред-
ставителя, что компания так-
же подавала весной заявку 
на субсидирование CAPEX 
совместного с Danone проек-
та строительства молочного 
комплекса на 4,6 тыс. голов 
стоимостью 5,6 млрд руб. в 
Тюменской области. «То, что 
проекты до сих пор не ото-
браны, ведет к приостанов-
ке инвестиционной актив-
ности в отрасли. Кроме то-

го, повышается риск, что де-
ятельность новых молочных 
комплексов без господдер-
жки станет нерентабельной 
и приведет к невозврату кре-
дитов»,— считает господин 
Григоращенко.

Если Минсельхозу не 
удастся отобрать проекты по 
программе субсидирования 
CAPEX, это может негативно 
повлиять и на планы новых 
инвесторов, которые наме-
рены начать молочный биз-
нес, добавляет исполнитель-
ный директор Национально-
го союза производителей мо-
лока Артем Белов.

Между тем Минсельхоз 
продолжает успокаивать аг-
рариев надеждами: в этом 
году министерство намере-
но объявить отбор заявок на 
возмещение части CAPEX в 
проектах тепличных ком-
плексов и овощехранилищ, 
впрочем, только «при на-
личии средств федерально-
го бюджета». Ориентиро-
вочный срок — ноябрь-де-
кабрь 2016 года. В Минсель-

хозе подчеркнули, что сей-
час ведут «активную рабо-
ту» по вопросу увеличения 
финансирования госпро-
граммы на «всех уровнях», в 
том числе с Минфином. Там 
в пятницу не ответили на за-
прос 

”
Ъ“.

Возможный перенос сро-
ков отбора проектов для суб-
сидирования CAPEX на 2017 
год не очень хороший сигнал 
для отрасли, отмечает глава 
центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко. По ее словам, 
субсидия зачастую составля-
ет значительную часть от сто-
имости проекта, ее задержка 
может увеличить сроки оку-
паемости и повысить риски 
всех участников, в том чи-
сле кредиторов. Но, подчер-
кивает госпожа Снитко, в те-
кущих макроэкономических 
условиях инвесторы должны 
учитывать возможность за-
держки или переноса субси-
дий из-за ограничений феде-
рального бюджета.

Анатолий Костырев
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В ПРОДАЖЕ С 24 ОКТябРя

ПОЛОВИНА РОССИЯН ОТНОСИТ 
СЕБЯ К СРЕДНЕМУ КЛАССУ, 
КОТОРОГО НЕТ
САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ РУССКИЕ 
ВЫПУСКНИКИ БРИТАНСКОГО 
CENTRAL SAINT MARTINS

КАК ЛЮБИТЕЛИ ВИРТУАЛЬНОГО 
ИНТИМА СТАНОВЯТСЯ ЖЕРТВАМИ 
ШАНТАЖИСТОВ

НЕЗАРЕГИСТРИРОВАННЫЕ ДОМА 
ПОД УГРОЗОЙ СНОСА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  С Е Р О Е  Н Е  Л Ю Б И М »

Председатель совета директоров  
АО «Банк ”Интеза“» АНТОНИО  
ФАЛЛИКО.

— Уже после введения финансовых 
санкций США и ЕС против России 
Intesa провела ряд сделок по привле-
чению финансирования для «Газпро-
ма» и «Роснефти», участвует в прива-
тизации последней. И американские, 
и подавляющее большинство евро-
пейских банков в подобных сделках 
участвовать опасаются. Почему вы 
не боитесь?
— Ничего страшного в этом нет, мы пункту-
ально выполняем все, что требуют санкции. 
Но занимаемся всеми сегментами, которых 
санкции не касаются.
— Например, проводите ли вы рас-
четы в долларах с российскими под-
санкционными компаниями?

— Это возможно на срок не более 30 дней. 
Мы международная банковская группа, и нам 
интересны США, так же как и Европа, и Азия, 

поэтому мы не можем себе позволить не со-
блюдать санкции. Это вопрос репутации, а 
также и вопрос штрафов — вы видите, что 
сейчас с Deutsche Bank происходит. Но мы 
всегда четко определяем сегменты, где санк-
ции не применяются. Нас считают смелы-
ми, но мы на самом деле не очень смелые, 
мы просто гибкие и можем придумать финан-
совые инструменты, которые предоставляют 
финансирование на срок более 30 дней и не 
нарушают санкции.
— Но ведь есть серые зоны, когда 
не вполне понятно, что разрешено...
— Мы серое не любим.
— Скажем, французские банки не ри-
скуют сейчас активно работать с под-
санкционными компаниями...
— Не думаю, что они не рискуют. Думаю, 
у них есть неформальные указания не про-
водить такие сделки, хотя санкции их пря-
мо не запрещают. Мы же достаточно осто-

рожны, никто не может упрекнуть, что мы на-
рушаем санкции. Нам приходится бороть-
ся, убеждать. Например, мы участвуем в про-
ектном финансировании «ямал СПГ» (про-
ект НОВАТЭКа, французской Total, китайских 
CNPC и SRF.— ”Ъ“), и мы показали и евро-
пейскому регулятору, и правительству Ита-
лии, что санкции не запрещают это. Вы зна-
ете, что на уровне ЕС есть комитет финансо-
вой безопасности, и мы показываем ему все 
эти сделки.

Вы правы, французские банки вышли, но, 
с нашей точки зрения, тут действуют какие-то 
другие аргументы, не только санкции. По не-
которым проектам, например по «ямал СПГ», 
мы можем оказаться агентом не только ита-
льянской Sache, но и французской Coface. 
На нас смотрят удивленными глазами, а я го-
ворю: почему нет?

 Интервью взял  
Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В пятницу ситуация в связан-
ном с Русской православной 
церковью (РПЦ) банке «Пере-
свет» официально была призна-
на проблемной. Ключевыми 
атрибутами этого стали введе-
ние в банк временной админис-
трации ЦБ и моратория на рас-
четы с кредиторами. По мне-
нию опрошенных 

”
Ъ“ участни-

ков рынка, экономических ре-
зонов санировать банк немного. 
Главным аргументом может 
стать только спасение репута-
ции его основного акционера.

В пятницу ЦБ сообщил о введении 
временной администрации в банк 
«Пересвет» (41-е место по размеру ак-
тивов, 197,6 млрд руб.) в связи с неу-
довлетворением требований креди-
торов по денежным обязательствам в 
сроки свыше семи дней. Цель тради-
ционная — «проведение обследова-
ния финансового положения». Такое 
решение было принято после того, 
как 14 октября появилась информа-
ция об исчезновении главы банка 
Александра Швеца (сам банк это от-
рицал) и вкладчики начали активно 
изымать средства. Этому предшест-
вовала публикация отчета Fitch 
Ratings о том, что качество кредитно-
го портфеля вызывает вопросы. Во-
просы к качеству ссуд в субботу под-
твердил и ЦБ. «Проблемы, по предва-
рительным данным, связаны с при-
нимаемыми банком высокими ри-
сками в рамках активного кредитова-
ния проектов в строительной отра-
сли, столкнувшейся в последние го-
ды с серьезным падением спроса»,— 
процитировал «Интерфакс» пресс-
службу Банка России.

Одновременно в банке был объяв-
лен мораторий на удовлетворение 
требований кредиторов, что по зако-
ну является страховым случаем, в 
рамках которого начнутся страховые 
выплаты вкладчикам-физлицам. На 
1 октября объем средств граждан в 
банке составлял 22 млрд руб.

• Основным собственником банка 
«Пересвет», по данным на сайте ЦБ, 
является Русская православная 
 церковь (РПЦ) с долей 49,7%. Второй 
крупный совладелец (24,4%) — Торго-
во-промышленная палата. Еще 12,4% 
у главы банка Александра Швеца. 
Остальные собственники — минори-
тарии с долями менее 5%.
Активный рост активов банка «Пе-

ресвет» начался в апреле 2012 года, 
когда финансово-хозяйственное 
управление РПЦ выкупило 19,9% ак-
ций банка «Пересвет» у московского 
нефтетрейдера Виталия Саввина, 
увеличив свою долю до почти контр-
ольной. По информации Slon. ru, при 
патриархе Кирилле у банка начался и 

стремительный рост депозитов пред-
приятий, среди которых были мно-
гие гос- или квазигосструктуры: 
«Транснефть», «дочки» РЖД, «Росна-
но», несколько «дочек» «Газпрома», 
Фонд содействия реформированию 
ЖКХ, ОГК-1. На 1 октября 2016 года 
объем средств корпоративных кли-
ентов превысил 77 млрд руб. Среди 
клиентов «Пересвета» могли быть и 
негосударственные пенсионные 
фонды (см. справку).

Если ситуация не выправится, в 
числе пострадавших могут оказаться 
и держатели облигаций «Пересвета». 
В обращении на рынке его бумаг — 
на 28,5 млрд руб., и, как сообщается в 
МСФО банка за первое полугодие 
2016 года, все его бумаги входят в лом-
бардный список ЦБ. В пятницу на фо-
не действий регулятора доходность 
облигаций банка с погашением 22 
июня 2017 года взлетела с 51,23% до 
224,77% в ходе торгов на Московской 
бирже. При этом цена данного выпу-
ска упала с 82,59% от номинала до 
49,55% от номинала. Впрочем, все же 

не до нуля. По словам аналитика Рай-
ффайзенбанка Дениса Порывая, «ры-
нок еще не окончательно разуверил-
ся в перспективах банка: надеется, 
что банк спасут, хотя экономических 
оснований для этого, судя по отчетно-
сти банка, немного». На рынке были 
примеры отзыва лицензии и у более 
крупных по объему вкладов банков, 
продолжает господин Порывай. Кро-
ме того, напоминает он, «до сих пор 
не было ни одного случая, когда бы 
банк спасли после объявления мора-
тория и начала выплат вкладчикам» 
(см. таблицу на этой стр.).

По информации источников 
”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, объем дыры в 
банке исчисляется десятками милли-
ардов рублей, что в разы больше стра-
ховой ответственности АСВ, что до-
полнительно играет против решения 
о санации банка. «По сути, сейчас 
единственным аргументом в дискус-
сиях с ЦБ является репутация акцио-
нера. Отзыв лицензии у банка РПЦ 
грозит репутационным сканда-
лом»,— говорит один из источников 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. «ЦБ про-

должает консультации с акционера-
ми и кредиторами банка»,— сооб-
щил в субботу регулятор.

ЦБ уже демонстрировал рынку, 
что высокие связи не всегда основа-
ние для спасения банка. В частности, 
показательным был пример Вне-
шпромбанка, у которого, несмотря 
на то что зависли десятки миллиар-
дов рублей влиятельных лиц, лицен-
зия была отозвана. Однако ситуация 
ситуации рознь и не исключено, что 
принципиальное решение по банку 
«Пересвет» может приниматься на 
уровне выше, чем Центробанк. В 
РПЦ не стали комментировать ситуа-
цию в банке.

Отдельный нюанс ситуации и в 
том, что банк прошел проверку на 
устойчивость со стороны ЦБ при по-
лучении в капитал господдержки в 
виде ОФЗ. «Пересвет» оказался в чи-
сле пяти кредитных организаций, ко-
торым в конце 2015 года Минфин ре-
шил распределить остатки от этой 
программы. До сих пор с банками, 
получавшими ОФЗ, такого не случа-
лось. Ненадежные, по мнению ЦБ, 
претенденты в программу докапита-
лизации через ОФЗ попросту не попа-
дали. Таким образом, и сам ЦБ стоит 
перед нелегким выбором: отозвать 
лицензию — значит признать, что 
оценка банка для ОФЗ была проведе-
на некорректно. Спасти банк с таки-
ми проблемами, которые, очевидно, 
образовались не вчера и не случайно, 
будет означать отойти от ключевых 
принципов санации. В Банке России 
не стали комментировать передачу 
ОФЗ банку «Пересвет».

Юлия Локшина

«Пересвету» зажгли красный свет
Банк РПЦ утратил финансовую устойчивость

ЦБ регламентировал, как будет 
оценивать залоги и активы бан-
ков на местах. Однако ключевой 
вопрос — как именно должен 
банк содействовать таким визи-
там регулятора к своим клиен-
там — остался открытым. Обес-
печить мгновенный доступ ЦБ 
к бизнесу по объективным при-
чинам возможно не всегда. В та-
кой ситуации банкиры надеют-
ся, что ЦБ все-таки пропишет 
исключения из правил, иначе 
пострадавшими окажутся в том 
числе и банковские клиенты.

В пятницу Банк России опублико-
вал проект положения «О порядке 
проведения… оценки активов кре-
дитной организации и экспертизы 
предмета залога, а также порядке и 
случаях проведения осмотра актива 
или предмета залога и ознакомления 
с деятельностью заемщика... и (или) 
залогодателя… с выходом на место». 
Таким образом, регулятор регламен-
тировал свои действия при проверке 
объективности стоимости залогов 
банков, оцененных независимыми 
оценщиками (такие сомнения пред-
ставители ЦБ неоднократно выска-
зывали публично). Эти полномочия 
ЦБ законодательно были закрепле-
ны еще летом, однако четкого регла-
мента действий Центробанка со сто-
роны самого регулятора до последне-
го времени не было.

В опубликованном документе ЦБ 
указал, какие именно документы бу-
дет анализировать при оценке акти-
вов и экспертизе залогов: имеющие-
ся у него в распоряжении, получен-
ные от банка по запросу, в том числе 
от заемщиков и залогодателей нере-
зидентов (на что банку отводится 
пять дней), органов госвласти, и име-
ющиеся в открытом доступе. Также 
там прописано, как регулятор будет 
проверять наличие разных видов ак-
тивов и залогов, их правовой статус; 
знакомиться с деятельностью заем-
щиков и осматривать предмет залога 
(включая аудио- и видеофиксацию 
происходящего); оценивать залоги 
(включая возможные используемые 
методы оценки и подходы к анализу 
рынка); где и в каком формате фикси-
ровать результаты этих своих дейст-
вий, а главное — как именно должен 
содействовать регулятору в проведе-
нии осмотра и оценки сам банк. В 
частности, как следует из докумен-
та,— путем достижения договорен-
ности с заемщиком (залогодателем) о 
визите ЦБ.

И если в отношении большинства 
пунктов документа вопросов у банки-
ров не возникло, то последний ас-
пект, касающийся оказания банком 
содействия регулятору, не на шутку 
взволновал участников рынка. Осо-
бое беспокойство вызвала ситуация, 
предусмотренная проектом положе-
ния, когда осмотр актива или предме-
та залога или ознакомление с дея-
тельностью заемщика (залогодателя) 
проводятся без предварительного 
уведомления банка, а также вопрос, 
что именно считается противодейст-
вием проведению осмотра. Так, на-
пример, «фактом противодействия» 

признается в том числе отсутствие за-
логодателя или предмета залога.

По словам банкиров, далеко не все 
залогодатели своевременно уведом-
ляют кредитора о смене юридическо-
го адреса, а порой в качестве залога 
банк принимает самолеты и корабли, 
которые могут банально улететь или 
уплыть. В документе ЦБ, как полагает 
управляющий директор организаци-
онно-правовой дирекции Нордеа-бан-
ка Константин Каричев, стоит конкре-
тизировать, что же все-таки является 
«противодействием проведению ос-
мотра», прежде чем «выставлять санк-

ции» в виде штрафов к организации за 
недопуск оценщиков к залогу. «Если 
банк со своей стороны выполнил все 
условия по обеспечению допуска: 
предусмотрел необходимые пункты в 
кредитном договоре, процедуры в 
своих внутренних документах, уведо-
мил залогодателя по всей форме об 
инспектировании, он не должен не-
сти ответственность»,— считает го-
сподин Каричев. Он опасается, что не-
определенность в отношении привле-
чения кредитора к ответственности, в 
случае если действия заемщика будут 
квалифицированы как противодейст-
вие проверке, может привести к су-
дебным спорам в отношении право-
мерности применения санкций к бан-
ку. «Только четко прописанные в дого-
воре с заемщиком санкции к нему, 
вплоть до полного досрочного возвра-
та кредита или повышения процен-
тов по займу, могут побудить залогода-
теля четко выполнить требование по 
допуску к залогу оценщиков ЦБ»,— 
указывает он. Самим банкам, по его 
мнению, чтобы застраховать себя от 
санкций, очень важно документиро-
вать и детализировать все свои дейст-
вия при непосредственном сотрудни-
честве с оценщиками ЦБ.

Есть риски в новом подходе ЦБ и 
для самих заемщиков, считает юрист, 
управляющий партнер консалтинго-
вой группы «Адвако» Андрей Саенко: 
например, банк для перестраховки 
может оценивать залоги по более низ-
кой цене, что в итоге удорожает для 
заемщика обслуживание ссуды, при-
чем необязательно справедливо. В та-
кой ситуации, по его мнению, посте-
пенно популярность залогов как 
средства обеспечения ссуд будет сни-
жаться в пользу, например, гарантий 
и поручительств.

Юлия Полякова

ЦБ берет бизнес  
под надзор
Представители регулятора  
посетят заемщиков и оценят залоги

Московская биржа продолжает 
борьбу с «биржевым спамом» — 
заявками на сделки, которые за-
ведомо не могут быть исполне-
ны и только перегружают ин-
фраструктуру. Теперь биржа го-
това штрафовать участников 

торгов на срочном рынке за за-
явки, выставленные вне торго-
вой сессии. Участники рынка 
не считают механизм оптималь-
ным, но альтернативный спо-
соб дороже и сложнее техно-
логически.

В конце прошлой недели Москов-
ская биржа внесла изменения в регла-
мент «Параметры для расчета сборов 
за неэффективные и ошибочные 
транзакции», введя новый вид сбора 
за так называемую «ошибку 3» — «Сей-
час эта сессия не идет». Это означает, 
что заявки, выставленные участника-
ми вне торговой сессии (это касается в 
основном времени до начала торгов) 
на срочном рынке, будут штрафовать-
ся. «Величина сбора колеблется от 
1 тыс. руб. до 30 тыс. руб. за день»,— 
сообщили на Московской бирже. Но-
вовведение действует с 21 октября.

Это очередная мера, призванная 
сократить объем «биржевого спама» — 
пустых заявок, перегружающих торго-
вую инфраструктуру биржи. По дан-
ным Московской биржи за прошед-
шую торговую неделю, в течение днев-
ной сессии на срочном рынке совер-
шалось в среднем около 12 млн успеш-
ных транзакций, соотношение успеш-
ных и ошибочных транзакций состав-
ляло порядка 1,5%. «Ряд высокочастот-
ных трейдеров избыточным количе-
ством транзакций перед началом тор-
гов или во время клиринговых сессий 
перегружают каналы связи, создавая 
неудобства остальным участникам 
торгов»,— пояснили на бирже.

Сейчас на торговой площадке все-
го несколько потенциальных жертв 
новых штрафных мер. Точное число 

нарушителей на бирже не назвали, 
однако известно, что это HFT-трейде-
ры (High-frequency trading, высокоча-
стотная торговля). Они «попали под 
санкции» из-за неотлаженных торго-
вых алгоритмов, которые и генери-
руют основную часть непроизводи-
тельной нагрузки. Значительная 
часть таких трейдеров использует 
«неотлаженные» алгоритмы созна-
тельно. «Не все участники успевают 
снять заявки, которые остаются с ве-
чера. И с помощью несложных расче-
тов, основанных на корреляции с за-
рубежными площадками, или опира-
ясь на утренний новостной фон, мож-
но добиться моментальной прибы-
ли, удовлетворив не снятые заявки 
чуть выше или чуть ниже прогнозно-
го открытия рынка»,— говорит руко-
водитель управления брокерских 
операций компании «Алор» Антон 
Ванин. Однако вовсе не обязательно, 
что «ошибку 3» совершают именно та-
кие участники.

В целом, полагают эксперты, затра-
ты в связи с введением нового сбора 
если и увеличатся, то незначительно. 
Но сам факт подобных ограничений 
не вызвал на рынке энтузиазма. «Бир-
жа закрыта, но сервера работают. Вы 
постучались, а с вас взяли денег, не 
оказав никакой услуги»,— поясняет 
управляющий директор «Финам ме-
неджмент» Владимир Твардовский. 
Кроме того, как указывают брокеры, в 
борьбе с «биржевым спамом» было 
бы более эффективным введение на 
срочном рынке системы аукционов 
открытия, аналогично тому, как это 
уже работает на фондовой секции. По 
ней заявки биржа начинает прини-

мать за 10 минут до открытия рынка. 
В рамках этого интервала в случай-
ном порядке выбирается промежу-
ток времени, в котором рассчитыва-
ется рыночная цена, учитывающая 
дисбаланс спроса и предложения, по 
которой возможно удовлетворить на-
ибольшее количество заявок, она и 
становится ценой открытия. Первы-
ми удовлетворяются заявки, макси-
мально приближенные к ней по це-
не. Это безо всяких штрафов позволя-
ет установить наиболее эффектив-
ную цену, избежать гэпов на откры-
тии и манипулирования.

Причины, по которым в случае со 
срочным рынком биржа решила при-
менять другой механизм, не раскры-
ваются. «Разговоры об аукционах от-
крытия на 

”
срочке“ ведутся уже мно-

го лет. Еще с тех пор, когда ММВБ и 
РТС существовали раздельно. Однако 
почему-то эта тема постоянно откла-
дывается»,— говорит господин Твар-
довский. По словам Антона Ванина, 
проблема, возможно, кроется в доро-
говизне такого решения: «Внедрение 
аукциона сопряжено с модернизаци-
ей технологической платформы сроч-
ного рынка». На Московской бирже 
подтвердили, что планы реализовать 
этот механизм на срочном рынке по-
прежнему существуют, однако вопрос 
аукциона открытия не имеет прямого 
отношения к вводимому биржей сбо-
ру и не является первостепенным. По-
добного рода сервис, пояснили на 
бирже, не является ключевым для 
функционирования рынка, и его реа-
лизация никак не скажется на лик-
видности рынка или объемах торгов.

Мария Сарычева

Биржа отфильтрует спам
Для участников торгов вводятся новые штрафы

Как ЦБ вводил в банки временную администрацию
Название Начало Временная Объем  Отрицательный  Мораторий Прекращение работы /  Результат 
 работы администрация средств физлиц капитал  отзыв лицензии  
   (млрд руб.)* (млрд руб.)**   
Москомприватбанк 07.03.14 АСВ 37,9 — — 02.07.14 Передан на санацию

«Народный кредит» 01.10.14 АСВ 17,7 12,7 — 09.10.14 Отозвана лицензия

«Таврический» 11.02.15 АСВ 17,3 — — 13.03.15 Передан на санацию

Фондсервисбанк 25.02.15 АСВ 13,9 — — 30.04.16 Передан на санацию

Пробизнесбанк 07.08.15 АСВ 26,6 40,8 — 12.08.15 Отозвана лицензия

«Экспресс-Волга» 12.08.15 АСВ 39,3 — — 13.02.16 Передан на санацию

Инвестторгбанк 27.08.15 АСВ 58,8 — — 14.10.15 Передан на санацию

ВОКбанк 27.08.15 АСВ 5,4 — — 14.10.15 Передан на санацию

Нота-банк 13.10.15 ЦБ 6,8 35,5 13.10.15 24.11.15 Отозвана лицензия

«Советский» 23.10.15 АСВ 21,4 — — 24.04.16 Передан на санацию

Внешпромбанк 18.12.15 ЦБ 74,3 215,9 22.12.15 21.01.16 Отозвана лицензия

Балтинвестбанк 24.12.15 АСВ 24,4 — — 25.06.16 Передан на санацию

«Интеркоммерц» 29.01.16 ЦБ 66,5 65,1 — 08.02.16 Отозвана лицензия

ПЧРБ 23.03.16 АСВ 22,5 26,5 01.04.16 01.07.16 Отозвана лицензия

«БФГ-Кредит» 12.04.16 ЦБ, АСВ 22,9 47,4 27.04.16 27.07.16 Отозвана лицензия

Росинтербанк 15.09.16 АСВ 54,9 н. д. — 19.09.16 Отозвана лицензия

«Пересвет» 21.10.16 ЦБ 22,5 н. д. 21.10.16 — —

н. д. — нет данных. Прочерк — показатель отсутствует или его корректный расчет невозможен.  
*На последнюю отчетную дату перед введением временной администрации. **На момент отзыва лицензии. По данным АСВ, ЦБ.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т
В  « П Е Р Е С В Е Т Е »  З А В И С Л И  
П Е Н С И О Н Н Ы Е  Д Е П О З И Т Ы

В банке «Пересвет» активно размещал депозиты близкий к нему НПФ «Стройком
плекс». Как следует из отчетности по МСФО на сайте НПФ, на 31 декабря 2015 года 
в банке «Пересвет» он размещал в депозитах 452 млн руб., фонд активно сотруд
ничал с этим кредитным учреждением и в предшествующие два года. Для НПФ 
«Стройкомплекс» такой объем депозитов — половина общего объема резервов 
и  десятая часть всех его активов, отмечает гендиректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Околеснов. «Если предположить, что фонд не изме
нил многолетней практике, то депозиты попрежнему в ”Пересвете“»,— говорит 
 господин Околеснов. Отметим, что банк «Пересвет» не является акционером НПФ 
«Стройкомплекс», однако, по данным kartoteka.ru, они связаны через учредителей 
нескольких компаний: ЛФУ, «Рублевское 83» и «Москапстрой ТН». В НПФ «Строй
комплекс» отказались от комментариев. Павел Аксенов

ЦИТАТА

Эффект от этого виден. Я считаю, 
что проблему переоцененных за
логов с помощью этого инстру
ментария мы победим
— Василий Поздышев,
зампред ЦБ, на форуме Finopolis 2016  
в октябре 2016 года: об оценке залогов 
службой анализа рисков ЦБ
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Ее поздравляет финансовый омбуд-
смен Павел Медведев:
— Дорогая Татьяна Владимировна! 
В те 400 знаков, которые выделил 
мне жадный «Коммерсантъ», поме-
щается только бледная тень моего 

восхищения вами, неправдоподоб-
ным специалистом, превратившим 
пепелище банковских расчетов на-
чала 90-х в цветущий сад, и благо-
родным человеком, легко прощаю-
щим чужие ошибки и недостатки. 

Но я уверен, что вы и по бледной те-
ни догадаетесь, как я люблю и ценю 
вас, как горячо и искренне поздрав-
ляю с днем рождения. 

С уважением и симпатией, 
 Павел Медведев.

Сегодня день рождения у советника председателя правления 
страховой группы СОГАЗ, и. о. председателя ЦБ РФ  
в 1994–1995 годах, первого зампреда ЦБ РФ в 1998–2007 годах  
Татьяны Парамоновой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет композитор,  
народный артист России  
Игорь Крутой:

— Дорогой, Роман Аркадьевич! С 
юбилеем тебя! Здоровья, отлично-
го настроения, удачи, радостных 

мгновений побед «Челси». Желаю 
энергии, исполнения желаний и 
процветания.

Сегодня исполняется 50 лет известному российскому 
предпринимателю, миллиардеру, владельцу клуба «Челси» 
Роману Абрамовичу

Его поздравляет главный раввин Москвы Адольф 
 Шаевич:
— Уважаемый Герман Борисович! Примите сердечные 
поздравления с днем рождения! Вы много лет являетесь 
членом Российского еврейского конгресса и внесли боль-
шой вклад в его развитие и укрепление. Желаю вам, что-

бы благословение Всевышнего всегда сопровождало ва-
ши добрые дела и начинания. Ваш возраст — это возраст 
зрелого молодого человека, поэтому желаю вам продол-
жать активную деятельность в жизни еврейской общины. 
Желаю всего наилучшего! Здоровья и долгих лет жизни!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет члену наблюдательного совета 
консорциума «Альфа-групп» Герману Хану

Несмотря на ухудшение экономической ситуа-
ции, уход «Трансаэро» и закрытие ряда туристи-
ческих направлений, аэропорт Домодедово по-
прежнему остается в плюсе: в первом полугодии 
структуры аэропорта заработали прибыль в раз-
мере 3,7 млрд руб. Удачными были также 2014 
и 2015 годы: выручка снизилась незначительно, 
а чистая прибыль сохранилась, хотя Домодедово, 
как отмечают аналитики, и был вынужден замет-
но сократить свои рублевые инвестиции.

В пятницу головная структура аэропорта Домодедо-
во DME Limited и 21 ее дочерняя компания (бенефици-
ар — Дмитрий Каменщик) обнародовали результаты по 
МСФО за 2014–2015 годы и первое полугодие 2016 года. 
Последний раз DME Ltd раскрывала показатели в 2014 
году по итогам 2013 года — после выпуска евробондов 
на $300 млн. В Домодедово говорят, что в регулярной пу-
бликации полной отчетности «нет рыночной необходи-
мости», но основные показатели приводятся «на фоне 
общественного интереса» к результатам компании, поэ-
тому аэропорт готов и в дальнейшем раскрывать финан-
совую информацию.

В первом полугодии 2016 года чистая прибыль Домо-
дедово выросла на 4,1%, до 3,7 млрд руб. Аэропорт был 
прибылен и ранее: в 2014 году чистая прибыль состави-
ла 11,4 млрд руб, в 2015 году она упала на 28,5%, до 8,1 мл-
рд руб. Компания объяснила, что на операционную и фи-
нансовую деятельность повлияло ограничение полетов в 
Турцию и Египет (в 2014 году на этих направлениях аэро-
порт обслужил 3,4 млн человек), уход с рынка «Трансаэро» 
и «Когалымавиа», активно работающих на туристических 
направлениях, общая экономическая ситуация и курсы 
валют. В 2015 году пассажиропоток Домодедово сократил-
ся на 7,7%, до 30,5 млн человек. Выручка аэропорта в 2014 
и 2015 годах составила 41,2 млрд руб. и 39,4 млрд руб. соот-
ветственно (спад год к году на 4,3%), а в первом полугодии 
2016 года — 17,7 млрд руб. (снижение на 4,4%). Падение 
доходов объяснено «изменением объемов реализации и 
средней цены топлива, оптимизацией расходов авиаком-
паний на бортпитание, снижением покупательной спо-
собности пассажиров», а также сокращением доходов от 
сопутствующего и коммерческого сегментов бизнеса.

Кроме того, в отчетности за первое полугодие 2016 года 
говорится, что у аэропорта действуют ковенанты (отноше-
ние совокупного долга к EBITDA и собственного капитала 
к активам) по синдицированному кредиту, евробондам и 

кредиту с участием Райффайзенбанка (1,5 млрд руб), в слу-
чае их невыполнения аэропорт обязуется досрочно пога-
сить кредит. В Домодедово отмечают, что синдицирован-
ный кредит погашен. По действующим договорам займа 
аэропорт обязательства выполняет.

Старший кредитный аналитик банка ING Егор Федо-
ров считает Домодедово «эффективной компанией на 
операционном уровне». За счет соотношения валютных 
тарифов для зарубежных перевозчиков и рублевых рас-
ходов (большая часть операционных затрат) рентабель-
ность аэропорта по EBITDA — 35% в первом полугодии, 
чистая маржа — 20,7%. Выручку компании поддержало 
дерегулирование ФАС части тарифов. Но господин Фе-
доров отмечает, что рост курса доллара и снижение авиа-
перевозок отразились на рублевых инвестициях, сокра-
тившихся примерно вдвое за два-три года по сравнению 
с планами ноября 2013 года.

В отчетности отмечается «прямое влияние государст-
ва» на регулирование аэропортовых сборов и прочую де-
ятельность. Домодедово считает, что соглашения с госу-
дарством об эксплуатации аэродромного имущества не 
«столь подробные и прозрачные», как в развитых странах, 
и «нестандартизированы». При изменении законодатель-
ства соглашение об аренде аэродромного имущества «мо-
жет значительно измениться». В 1998 году аэропорт арен-
довал аэродромное имущество и землю на 75 лет у ФГУП 
«Администрация аэропорта Домодедово», с 2012 года еже-
годная плата за аэродромное имущество — 410,5 млн руб.

Егор Федоров добавил, что помимо специфических 
рисков Домодедово, таких как «взаимоотношения акци-
онеров и государства», перспективы аэропорта зависят 
от экономики столичного региона и страны. Пока реаль-
ные доходы граждан не будут расти, хорошего роста меж-
дународных авиаперевозок и финпоказателей ожидать 
не стоит, считает он.

Елизавета Кузнецова

Домодедово показало прибыль
Аэропорт раскрыл отчетность за два с половиной года

ФАС доработала проект правил недискрими-
национного доступа (ПНД) к услугам портов 
и транспортных терминалов. В новом докумен-
те исчезли пункты, возвращающие в отрасль 
 регулирование тарифов, но появились нормы, 
обязывающие портовиков рассчитывать их в ру-
блях. По данным 

”
Ъ“, к документу есть замечания 

у Минтранса и стивидоров. Портовики жалуются, 
что ФАС ограничивает их больше других секторов 
транспорта, но уже в ближайшие дни ПНД могут 
уйти в правительство.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался доработанный ФАС 

проект постановления правительства по утверждению 
ПНД к услугам портов и транспортных терминалов. За-
меститель главы службы Александр Редько 10 октября 
направил документ в Минтранс. Планируемый срок 
вступления ПНД в силу — июнь 2017 года.

О предыдущей редакции 
”
Ъ“ рассказывал 4 августа, 

она содержала пункты, объявляющие перевалку, по-
грузку и выгрузку в портах и терминалах услугами ес-
тественных монополий, что позволяло отменить ли-
берализацию тарифов. В новом проекте этого нет. Зато 
ПНД запрещают стивидорам устанавливать цены в ва-
люте или условных единицах и требуют рублевых рас-
четов. Правила дополнены пунктом, обязывающим ОАО 
РЖД согласовывать заявки на перевозку при договорен-
ности клиента с портом. Документ по-прежнему требу-
ет от стивидоров вести единую тарифную политику, за-
ключать договоры при наличии технических возмож-
ностей, предоставлять информацию об услугах, их объ-
емах, пропускной способности. ПНД также обязывают 
направлять заявку на доступ к инфраструктуре и не ме-
нее чем за 30 дней — заявку на получение услуг. Обра-
щения стивидор должен сохранять в реестре на своем 
сайте, размещать в интернете информацию о ценах на 
услуги, планы по увеличению технической возможно-
сти порта, данные о структуре издержек на инфраструк-
туру и об ограничениях, вводимых по перевозкам всеми 
видами транспорта, включая железнодорожный.

По данным 
”
Ъ“, Минтранс направил ФАС отрицатель-

ную оценку ПНД. Источники 
”
Ъ“ говорят, что министерст-

во хочет исключить согласование заявок на перевозку по 
железной дороге, убрать определение «доступ к объектам 
инфраструктуры», так как формулировка некорректна и 
позволяет потребителям владеть и распоряжаться объек-
тами. Предлагается исключить раздел, обязывающий рас-
крывать информацию в интернете, потому что «вопрос не 
является предметом регулирования проекта». В Минтран-

се письмо не комментируют. Источник 
”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что уже в начале недели при получе-
нии от Минтранса таблицы разногласий ФАС может на-
править ПНД в правительство. Он же добавляет, что во-
прос по ПНД поднимался Казахстаном в Евразийской эко-
номической комиссии.

Не поддержала доработанный проект и Ассоциация 
морских торговых портов (АСОП). 18 октября АСОП обра-
тилась к руководителю ФАС Игорю Артемьеву и главе Мин-
экономики Алексею Улюкаеву с просьбой инициировать 
заседание методического совета с участием экспертов и 
представителей отрасли. Как отметил 

”
Ъ“ исполнитель-

ный директор АСОП Серик Жусупов, проект содержит ряд 
положений, которые противоречат законодательству и не-
обоснованно расширяют обязательства субъектов естест-
венных монополий в морском транспорте, эти обязатель-
ства существенно выше, чем в других видах транспорта. 
По его словам, при обсуждении в ФАС неоднократно заяв-
ляли, что для разработки документов будут использовать 
мнение экспертов на базе экспертного и методического со-
ветов при ведомстве, но ПНД направлены на согласование 
без обсуждения. Источник 

”
Ъ“, знакомый с подготовкой 

документа, замечает, что большая часть его положений 
аналогична ПНД для аэропортов, которые сейчас практи-
чески не вызывают претензий участников рынка.

В ФАС в пятницу на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В Минэко-

номики сообщили, что письмо АСОП пока не поступало, 
и отметили, что основными замечаниями к ПНД были 
исключение положений по введению госрегулирования 
услуг и «необходимость учитывать по справедливости рас-
смотрение ценообразования на услуги стивидоров в усло-
виях контрактов — объемы и ритмичность». Замечания 
были учтены ФАС, добавили в Минэкономики.

Источник 
”
Ъ“ среди стивидоров соглашается с претен-

зиями Минтранса и АСОП к документу в части введения 
рублевых расчетов, обязанности по раскрытию коммер-
ческой информации, нереализуемых сроков договоров. 
По его словам, в ПНД пока так и не решена главная про-
блема — определение технической возможности операто-
ров принять груз. Большинство грузоотправителей опера-
тивно ПНД не смогли прокомментировать. В «Русале» под-
держали переход на расчеты в рублях, отметив, что валюта 
платежа не ограничивает стоимость услуги. В компании 
отмечают, что снижение регулирования в монопольном 
секторе приводит к перекосу маржинальности в его поль-
зу, что отражается на недовыручке других отраслей тран-
спорта, начинает страдать и производственный сектор.

Анастасия Веденеева, Анатолий Джумайло

Чиновники открывают порты
ФАС доработала правила для стивидоров

 35 процентов составляет  
рентабельность по EBITDA 
 московского  аэропорта 
 Домодедово
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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деловые новости

Финская Kesko продолжает рас-
продавать российские активы. 
Компания, избавившись летом 
от спортивного бренда Inter-
sport, теперь ведет переговоры 
о продаже своих продовольствен-
ных магазинов «К-руока» «Ленте». 
Эксперты оценили потенциаль-
ную сделку в 8–11 млрд руб.

«Лента» объявила, что ведет пере-
говоры с финским ритейлером Kes-
ko о покупке 11 магазинов, работаю-
щих под брендом «К-руока» в Санкт-
Петербурге и Ленинградской обла-
сти. Об этом же говорится на сайте 
Kesko. Пока стороны не достигли со-
глашения о потенциальной сделке и 
ее условиях, отмечается в сообще-
нии российской компании для инве-
сторов. В пресс-службе «Ленты» от до-
полнительных комментариев отка-
зались. В Kesko пообещали отдельно 
объявить о закрытии сделки.

О желании финской компании 
продать российскую продовольст-
венную сеть стало известно в конце 
мая, но тогда ритейлер уточнял, что 
найти покупателя не удалось. На 1 ок-
тября «К-руока» управляла десятью 
гипермаркетами и одним супермар-
кетом общей торговой площадью 
49,2 тыс. кв. м, рассказывает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Компания строит еще 
один крупноформатный магазин и 
располагает участками в Петербурге 
и Подмосковье, добавляет он.

• В первом полугодии 2016 года чи-
стая выручка «К-руока» выросла на 
8,5%, до €54 млн (около 4,23 млрд руб. 
по среднему курсу евро в этот пери-
од), говорится в отчетности Kesko. 
В рублях рост составил 32,4%, от-
мечается там же. Во втором квар-
тале продажи снизились на 0,2%, до 
€29 млн (2,27 млрд руб.). Результа-
ты за девять месяцев ритейлер рас-
кроет 26 октября.
Президент и CEO Kesko Микко Хе-

ландер уже признавал наличие про-
блем на российском рынке и падение 
рентабельности. Общий убыток сети 
в России в 2015 году составил 1,98 мл-

рд руб., накопленный убыток на 1 ию-
ля превысил 6 млрд руб., отмечает 
Михаил Бурмистров. Чистый долг на 
эту же дату составляет более 7,5 млрд 
руб., по итогам года ритейлеру при-
шлось бы выплатить 400 млн руб. 
только процентов по кредитам, добав-
ляет эксперт. По его мнению, «Лента» 
может заплатить Kesko за «К-руока» 
около 11 млрд руб. Наталья Колупаева 
из Райффайзенбанка оценивает по-
тенциальную сделку в 8–10 млрд руб., 
допуская, что она будет носить безде-
нежный характер, то есть покупатель 
возьмет на себя долги «К-руока».

«Лента» не будет сохранять бренд 
финского ритейлера, а интегрирует 
приобретенные объекты в свою сеть, 
полагает госпожа Колупаева. На 30 
сентября российская компания 
управляла 197 магазинами, из кото-
рых 155 — гипермаркеты общей пло-
щадью 963,4 тыс. кв. м. Выручка «Лен-
ты» в январе—сентябре выросла на 
21,3%, до 215,5 млрд руб. «У 

”
Ленты“ 

сохраняются амбиции лидера в сег-
менте гипермаркетов, органическое 
развитие которых требует много вре-
мени, реализация проекта строи-
тельства и запуска гипермаркета мо-
жет занимать 18–24 месяца»,— пояс-
няет Наталья Колупаева. По ее мне-
нию, Kesko вовремя продает «К-руо-
ка»: рынок Петербурга и Ленобласти 
близок к насыщению, при этом фор-
мат, в котором делалась ставка на им-
портные товары, сильно пострадал 
после введения продовольственных 
санкций. Господин Бурмистров до-
бавляет, что сделка с «Лентой» позво-
лит Kesko выйти из российского биз-
неса с наименьшими потерями. Об-
щий объем вложений в этот проект 
он оценивает в 8,5 млрд руб.

В этом году Kesko уже продал 
российский бизнес спортивного 
ритейлера Intersport (26 собствен-
ных и франчайзинговых магази-
нов). Компанию «Иохастон», кото-
рая управляет сетью, купила груп-
па частных инвесторов, чьи имена 
не раскрываются. По оценкам Ми-
хаила Бурмистрова, сумма сделки 
могла составить 150–200 млн руб. 
Если продовольственные магазины 
также будут проданы, у Kesko в Рос-
сии останется только DIY-сеть «К-ра-
ута», управляющая 13 строительны-
ми гипермаркетами формата «сде-
лай сам» в Москве, Калуге, Санкт-
Петербурге, Туле и Ярославле.

Анастасия Дуленкова

Финны могут попасть в «Ленту»
Ритейлер готов купить «К-руока» у Kesko

«Фармстандарт» завершает переход в статус 
полностью частной компании. С конца но-
ября прекратятся торги его глобальными 
депозитарными расписками (GDR) на Лон-
донской фондовой бирже. Основные вла-
дельцы уже консолидировали 98,12% акций 
компании, остальные будут выкуплены 
принудительно. По данным 

”
Ъ“, вслед за 

LSE «Фармстандарт», подешевевший с мо-
мента IPO в 2007 году почти в четыре раза 
и не плативший дивидендов, скорее всего, 
покинет и Московскую биржу.

В пятницу совет директоров «Фармстандарта» 
одобрил решение о делистинге GDR (четыре распи-
ски равны одной акции), которые обращаются на 
Лондонской фондовой бирже. Как сказано в сооб-
щении компании, ожидается, что последним днем 
торгов станет 28 ноября, на следующий день распи-
ски будут исключены из биржевого списка. Акции 
производителя лекарств торгуются также на Мос-
ковской бирже. Объем бумаг очень незначителен 
и, скорее всего, в отношении них также будет при-
нято решение о делистинге, сказал 

”
Ъ“ советник 

гендиректора по инвестициям «Фармстандарта» 
Алексей Чернушкин. «Нам нужно будет прокон-
сультироваться с биржей о необходимости прове-
дения формальных действий в связи с делистин-
гом,— заявил он.— Вероятно, нас просто переведут 
на более низкий котировальный уровень».

О том, что «Фармстандарт» станет частной ком-
паний, стало известно в мае 2015 года. Тогда при-
надлежащая Виктору Харитонину и Егору Кулько-

ву кипрская Augment Investments Ltd сообщила о 
планах довести свою долю в производителе ле-
карств с 54,32% до 100%. Как пояснила Augment, 
частной компании легче осуществлять стратеги-
ческий подход к решению оперативных проблем 
и реализации стоящих перед ней возможностей. 
Упрощение корпоративной структуры «Фарм-
стандарта» также призвано повысить эффектив-
ность операций и сократить расходы.

Увеличивать долю в «Фармстандарте» Augment 
начала почти сразу, приобретя за $53,2 млн ($22 за 
акцию) 6,4% акций у кипрской Bristley Enterprises 
Ltd, владельцем которой был член совета директо-
ров «Фармстандарта» Александр Шустер. Осталь-
ные миноритарии получили предложение о выку-
пе их GDR за $5,5. Осенью этого года Augment дове-
ла свою долю до 94,3%. С учетом пакета аффилиро-
ванного с Augment ОАО «Фармстандарт-лексредст-
ва», которому принадлежит 3,8% «Фармстандарта», 
доля основного акционера теперь составляет уже 
98,1%, что достаточно для принудительного выкупа 
оставшихся бумаг. Неделю назад Augment предло-

жила миноритариям купить их по 1,05 тыс. руб. за 
бумагу — на 10 руб. выше рыночной цены.

• «Фармстандарт» провел IPO в 2007 году, про-
дав 40% по $58,2 за акцию и $14,55 за GDR и выру-
чив $880 млн. Весь бизнес, таким образом, был оце-
нен в $2,2 млрд. В пятницу капитализация «Фарм-
стандарта» на LSE была $606,9 млн.
Старший аналитик Райффайзенбанка Наталья 

Колупаева вспоминает, что до 2010–2011 годов 
«Фармстандарт», несмотря на то что никогда не пла-
тил дивидендов, устраивал инвесторов с точки зре-
ния стратегии развития и соответствия высоким 
корпоративным стандартам. «Но позднее компания 
стала менее открытой и провела ряд сделок, кото-
рые вызвали недопонимание со стороны минори-
тарных акционеров»,— говорит госпожа Колупаева.

Сделки «Фармстандарта» значительно подорва-
ли его капитализацию в 2013 году. Тогда компания 
объявила о выделении бизнеса по производству 
безрецептурных лекарств (он вошел в созданную 
позднее компанию «Отисифарм»), в числе которых 
были самые продаваемые препараты — арбидол, 
пенталгин и др. Одновременно с этим компания со-
общила, что покупает за $630 млн сингапурскую 
Bever Pharmaceutical — владельца долгосрочного 
контракта на поставку субстанций для производст-
ва арбидола и афобазола. Позднее выяснилось, что 
владельцем Bever был господин Шустер. Хотя в ито-
ге за Bever было заплачено $590 млн, аналитиков 
все равно не убедили попытки «Фармстандарта» 
обосновать столь высокую сумму сделки.

Олег Трутнев

«Фармстандарт» доторговался
Производитель покинет Лондонскую биржу в ноябре

НТВ собирается заработать 
на накопившейся за почти 
20 лет вещания библиотеке. 
 Телекомпания запускает три 
тематических канала: «НТВ 
Право», «НТВ Стиль» и «НТВ 
 Сериал». Последний будет рас-
пространяться в премиаль-
ных пакетах кабельных опе-
раторов и в перспективе пла-
нирует экспериментировать 
с предпремьерными показами 
сериалов основного НТВ.

Телекомпания НТВ завершила 
тестовое вещание трех новых теле-
каналов, с 24 октября они будут до-
ступны кабельным сетям, расска-
зал 

”
Ъ“ директор дирекции темати-

ческих каналов и платного ТВ теле-
компании Игорь Золотаревский. 
«Для НТВ это способ монетизации 
библиотеки, накопившейся почти 
за 20 лет вещания, а также новых те-
лепроектов»,— уточнил он. Из ста-
рой и новой библиотек НТВ состоит 
эфир будущих каналов — предпо-
лагается, что некоторые телепроек-
ты будут выходить на них сразу по-
сле эфира на главном НТВ.

Сетку «НТВ Право» образуют су-
дебные шоу и документальные се-
риалы, такие как «Суд присяжных», 
«До суда», «Прокурорская провер-
ка», и другие проекты, составляв-
шие в разные годы дневную сет-
ку НТВ. «НТВ Стиль» будет показы-
вать проекты о ремонте, путешест-
виях и кулинарии, например «Квар-
тирный вопрос», «Их нравы», «Жен-
ский взгляд», «Поедем, поедим!», 
«Я худею!», а в перспективе новые 
программы, не вошедшие в эфир 
НТВ. Наконец, на «НТВ Сериал» бу-
дут выходить наиболее известные 
сериалы канала, включая «Возвра-
щение Мухтара», «Литейный» и др. К 
концу 2017 года, когда число под-
писчиков этого канала, как надеют-
ся на НТВ, приблизится к 1 млн зри-
телей, компания готовит экспери-
мент с предпремьерными показами 
на нем топовых сериалов накануне 
эфира на основном канале. Предпо-
лагается, что число подписчиков 
«НТВ Право» и «НТВ Стиль» достиг-
нет 3–5 млн на каждый канал.

«НТВ Право» и «НТВ Стиль» будут 
распространяться в базовых паке-
тах кабельных операторов, «НТВ 
Сериал» — в премиальных. На всех 
трех каналах пока не предполагает-
ся рекламы, зарабатывать они пла-
нируют на подписке. Дистрибуци-
ей в сетях платного телевидения 
будет заниматься входящая в «Газ-
пром-медиа» компания «Ред Ме-
диа», которая управляет распро-
странением остальных тематиче-
ских телеканалов холдинга.

Если выручка НТВ от трех новых 
каналов в первый год вещания до-
стигнет 75 млн руб., этот результат 
будет расценен как «очень хоро-
ший», отмечает господин Золота-
ревский. Затраты на запуск, по его 
словам, составили несколько десят-

ков миллионов рублей, они в 
основном пошли на перевод кон-
тента в новый формат и организа-
цию выпуска.

НТВ последней из крупных теле-
компаний запускает тематические 
каналы: такие уже есть у «Первого 
канала», ВГТРК и других вещателей. 
Их каналы и суббренды входят в чи-
сло наиболее популярных среди из-
меряемых тематических каналов. 
Так, первую пятерку по аудитории 
возглавляет «Дом кино» («Цифровое 
семейство» «Первого канала»), сле-
дом идут «Мульт» и «Русский роман» 
(ВГТРК), ТНТ4 («Газпром-медиа») и 
СТС Love («СТС Медиа»), следует из 
данных TNS Russia среди зрителей 
старше четырех лет (см. таблицу). 
Аудитория тематического ТВ рас-
тет: в январе—сентябре 2016 года 
совокупная доля таких каналов со-
ставила 15,7% против 13,7% годом 
ранее (доля среди всех зрителей с 
включенным телевизором).

Крупнейшие федеральные ве-
щатели последнее время, напро-
тив, теряют зрителей, причем угро-
зу видят именно в кабельных и 
спутниковых каналах. Глава «Газ-
пром-медиа» Дмитрий Чернышен-
ко год назад в интервью 

”
Ъ“ при-

знавал, что «они не очень монети-
зируются, хотя занимают время 
смотрения и отъедают долю у круп-
ных каналов».

Анна Афанасьева

НТВ заходит 
в библиотеку
Под брендом телекомпании  
запустят три тематических канала

Господин Дворкович поручил 
Минэкономики, Минфину, ФНС сов-
местно с заинтересованными органа-
ми власти, деловыми и общественны-
ми организациями до 21 ноября «про-
работать предложение Ассоциации 
компаний интернет-торговли (АКИТ) 
в отношении технологии налогообло-
жения товаров из зарубежных интер-
нет-магазинов, обратив особое вни-
мание на проработку технологиче-
ских и правовых вопросов его реали-
зации». В АКИТ и Минэкономики под-
твердили эту информацию. В секрета-
риате господина Дворковича, в ФТС и 
на «Почте России» не предоставили 
комментариев.

Помимо темы НДС на совещании 
обсуждалось сокращение лимита 
беспошлинного ввоза товаров в 
адрес физлиц в международных по-
чтовых отправлениях. ФТС предла-
гает наиболее жесткий сценарий, 
снижение порога до €22 на каждую 
покупку. Сейчас этот лимит — 
€1 тыс. за календарный месяц. Участ-
ники совещания, согласно протоко-
лу, приняли к сведению доклады за-
мруководителя ФТС Руслана Давыдо-

ва и президента розничной сети 
электроники «М.Видео» Александра 
Тынкована. «Я выступаю за равные 
условия ведения бизнеса для всех иг-
роков,— пояснил Александр Тынко-
ван.— Для этого должен быть унифи-
цирован порог беспошлинного вво-
за на территории стран ЕАЭС и вве-
ден институт НДС-регистрации для 
иностранных интернет-компаний. 
Эти меры в совокупности позволят 
выравнять условия для иностран-
ных и российских компаний, что 
плодотворно скажется на развитии 
конкуренции». Законодательство не 
обеспечивает равенства российских 
и зарубежных производителей това-
ров, правительство разработает ме-
ханизм налогообложения иностран-
ных интернет-магазинов, рассказал 
18 октября Аркадий Дворкович на 
съезде «Деловой России». «Попытаем-
ся идти по пути НДС-регистрации, 
отработать нормативную базу до 
конца этого года»,— сказал он.

Учрежденная в 2012 году АКИТ 
объединяет 29 компаний, включая 
«М.Видео», «Эльдорадо», «Детский 
мир», Ozon, сеть MediaMarkt (входит 
в немецкую Media-Saturn-Holding 
GmbH). С 2014 года АКИТ предлагала 

снизить лимит беспошлинной тор-
говли, рассорившись на этой почве с 
«eBay Россия», которая в результате 
покинула ассоциацию. По словам 
Аркадия Дворковича, правительство 
РФ против снижения порога до того, 
как будет создана система платежей 
по соответствующим посылкам. Дру-
гая лоббируемая АКИТ инициатива 
— сбор НДС с 2018–2019 годов с ино-
странных интернет-магазинов, кото-
рые продают россиянам не только 
электронные, но и физические това-
ры. Это предложение вошло в про-
ект основных направлений налого-
вой политики, подготовленный 
Минфином.

• В первом полугодии 2016 года объ-
ем импорта из онлайн-магазинов 
увеличился на 37%, до 143,1 млрд 
руб., по оценкам АКИТ, «Почты Рос-
сии» и GfK. По итогам года эксперты 
ожидают рост на 45%, до 320 млрд 
руб. Доля трансграничной торговли 
в онлайн-ритейле может вырасти 
до 35% в 2016 году с 29% в 2015 году.
«При такой схеме конечный по-

требитель будет изначально платить 
всю стоимость товара, включая 
НДС»,— предупреждает президент 
Национальной ассоциации дистан-

ционной торговли Александр Ива-
нов. Администрирование налога 
обойдется бюджету «в гораздо боль-
шую сумму, чем полученные день-
ги», прогнозирует он. Ранее генди-
ректор «eBay Россия» Владимир Дол-
гов говорил 

”
Ъ“, что не понимает, ка-

ким образом можно ввести налог 
«для сотен тысяч продавцов на eBay, 
тем более что они уже платят налоги 
по месту регистрации».

Партнер Deloitte Олег Березин от-
мечает, что предлагаемая схема нало-
гообложения похожа на так называе-
мый налог на Google. Закон обязал 
иностранных продавцов электрон-
ного контента встать на налоговый 
учет в РФ и с 1 января 2017 года пла-
тить НДС наравне с российскими 
компаниями, работающими в том же 
сегменте рынка. По словам Олега Бе-
резина, к международным интернет-
площадкам механизм налоговой ре-
гистрации может применяться толь-
ко в части исчисления и уплаты НДС, 
но проблему уплаты таможенных 
пошлин при трансграничной торгов-
ле он не решает.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Новые штрихи к налогам
с1

2,2 млрд  долларов 
 такова была оценка бизнеса 
«Фармстандарта» во время 
IPO в 2007 году

ЦИТАТА

Остросюжетные сериалы  
у нас останутся. Мы никуда  
не денемся от следователей, 
 полицейских, бандитов
— Алексей Земский,
гендиректор телеканала НТВ,  
в интервью ”Ъ“  
в сентябре 2016 года

Самые популярные в России 
тематические каналы

Место Название Доля  
  аудитории*
1 «Дом кино» 1,06

2 «Мульт» 1,02

3 «Русский роман» 1,00

4 ТНТ4 0,63

5 СТС Love 0,58

6 Nickelodeon 0,49

7 «Русский детектив» 0,41

8 «TV 1000 Русское кино» 0,38

9 Discovery Channel 0,37

10 TV 1000 0,33

*Процент зрителей канала среди всех людей 
с включенным телевизором. Источник: TNS Russia,  
данные по аудитории старше четырех лет  
в городах с населением от 100 тыс. жителей,  
1 января — 30 сентября. 



культура

На Новой сцене Большого театра 
прошел гала-концерт с участием ко-
ренной москвички Натальи Осипо-
вой, бывшей примы Большого, ныне 
звезды лондонского «Ковент-Гарде-
на». Как выглядела мировая знаме-
нитость на фоне бывших коллег, рас-
сказывает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Это был диковинный концерт. В пер-
вую очередь из-за визита Натальи Осипо-
вой, заскочившей в Москву за пару дней 
до лондонского прогона балета Макмил-
лана «Анастасия». В Большом Наталья по-
явилась в редкостных ролях: Сильфиде, 
которую не танцевала со времен премь-
еры 2008 года, и в па-де-де из «Тщетной 
предосторожности» Фредерика Ашто-
на, которую здесь не танцевала никогда. 
Сильфидой ее сделал постановщик бале-
та, датчанин Йохан Кобборг, и это была 
нетрадиционная Сильфида — слишком 
женственная для русской традиции, на-
делявшей «дитя воздуха» неконкретной 
возвышенностью. От роли Наталью от-
странили сразу после премьеры, дав вы-
ступить только на «масочном» спектакле, 
который принес ей и ее партнеру Вяче-
славу Лопатину премию за лучший дуэт.

Спустя восемь лет мы опять увидели 
эту странную Сильфиду — беззаботно 
порхающую, поглощенную не коварной 
датской техникой, а своим Джеймсом, 
уведенным ею из-под венца. Легкость ее 
танца даже обескураживала: ни форси-
рования прыжков, ни фиксированных 
«романтических» поз — техника была 
поглощена хлопотами сильфидной жиз-
ни, которые не вполне разделил ее парт-
нер. Высокий, породистый, с длинными, 
но быстрыми суховатыми ногами Арте-
мий Беляков очень старался поддержи-
вать сценический диалог, но его Джей-
мс был из другого балета — абстрактно-
романтического, в котором танцеваль-
ные па строго отделены от игровых ми-
зансцен.

Зато в прелестной английской «Тщет-
ной предосторожности» ее дуэт с Вяче-
славом Лопатиным был образцово-сла-
женным. Дело даже не в точности под-
держек и легкости пируэтов — эти Ли-
за и Колен понимали друг друга с полу-
взгляда, разделяли общую радость и упо-
енно танцевали в свое удовольствие, не 

доказывая свою профессиональную со-
стоятельность ни публике, ни начальст-
ву. Не сказать, что танец Осиповой при-
бавил «английскости» — обдуманного 
щегольства остановок после каскада па 
или демонстративной отчетливости свя-
зок между движениями. И руки ее оста-
лись вполне «московскими» — вольно 
взлетающими выше положенных пози-
ций, и перетруженные стопы отнюдь не 
отличались изысканностью. Но то, что 
между амурными делами вытворяла эта 
озорная Лиза — вроде круга почти муж-
ских по мощи и размаху, но абсолютно 
женственных по беззаботной легкости 
jete en tournant, или барабанной дроби 
высоких пуантных emboite, или зависа-
ющих в воздухе прыжков-фуэте, или без-
алаберно-безошибочных вращений с пе-
ременой ног,— все это недоступно боль-
ше никому.

Залетную гостью подавали в концер-
те не главным блюдом — в середине каж-
дого акта. И в этом была еще одна стран-
ность и без того странного гала. Подоб-
ные концерты Большой театр вообще-то 
вывел из обихода. Гала, обычно между-
народные, здесь дают либо в честь юби-
лея кого-нибудь из именитых педагогов 
труппы, либо в виде бенефиса москов-
ской звезды. Этот же вечер был подчерк-
нуто домашний (все исполнители — ар-
тисты Большого) и демонстративно арха-
ичный. Такую программу, построенную 
на академической классике московского 
разлива, могли бы видеть и зрители ста-
линских времен. Выглядело это так, буд-
то худрук Махар Вазиев, возглавивший 
московскую труппу в марте этого года, 
устроил своим подопечным экзамен по 
классическому наследию, предоставив 
им самостоятельно подготовиться к ис-
пытаниям. Родной для Вазиева Мариин-
ский театр с его пиететом к традициям 
подобный экзамен, без сомнения, вы-
держал бы. Москвичи же с их беспечным 
волюнтаризмом представили весьма не-
однозначную и несколько провинциаль-
ную экспозицию, в которой экспонаты 
вполне мирового уровня чередовались 
с местечковыми радостями.

Ну да, балерина Марианна Рыжкина 
для своего возраста находится в отлич-
ной форме, а Денис Савин — предупре-

дительный кавалер, но этого явно недо-
статочно для ликующего безумия воз-
душных поддержек «Вальса» Мошков-
ского. Может быть, артистка кордебале-
та 23-летняя Маргарита Шнайдер и под-
ает надежды, но слишком неотчетли-
вые, чтобы разглядеть их в сольной ва-
риации из «Раймонды», исполненной ею 
с деревянным оптимизмом. Игорь Цвир-
ко, станцевавший с почти одинаковой 
сумрачной агрессивностью и революци-
онное «Пламя Парижа», и нейтрально-
мифологическое па-де-де «Диана и Ак-
теон»,— прекрасный танцовщик и ак-
тер, но по природным данным отнюдь 
не «классик». Впрочем, в этом гала он 
прыгнул выше головы. Пожалуй, ближе 
всех к совершенству — по крайней ме-
ре, технически — оказались Ольга Смир-
нова и Семен Чудин, завершавшие кон-
церт в па-де-де на музыку Обера, постав-
ленном в середине прошлого века эмиг-
рантом Гзовским для французских этуа-
лей. Оба — по балетному образованию 
не москвичи, оба работают с нездешним 
педантизмом и тщательностью, оба — 
вполне состоявшиеся артисты, успешно 
сдавшие экзамен на академизм.

Если судить по прошедшему гала-кон-
церту, обрамленному дешевой сцениче-
ской рамой в виде гигантских нарисо-
ванных колонн вместо кулис и подсле-
поватых диапозитивов на заднике, то 
состояние творческих балетных кадров 
Большого театра внушает некоторые 
опасения. Но оценивать искусство мо-
сквичей по классической догме не сов-
сем корректно — эта импульсивная жи-
вая труппа исторически не сильна в ака-
демических дисциплинах. Ее конек — 
риск и азарт новых постановок, россий-
ских или завезенных из-за границы. Все 
достижения XXI века связаны в Большом 
именно с репертуаром специально для 
них (будь то хоть классика, хоть аван-
гард): в стрессах неведомых премьер им-
пульсивные москвичи чувствуют себя 
в своей стихии. 

ГАЛА БАЛЕТ

Наталья Осипова заскочила в Большой
Театр провел подчеркнуто домашний вечер

В сорок третий раз в Париже прошла FIAC, 
международная ярмарка современного 
искусства. Умно, эффектно, масштабно, 
но слишком коротко — всего три дня, счита-
ет парижский корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
 ТАРХАНОВ.

43-я FIAC не удовольствовалась своей обыч-
ной резиденцией — огромным главным залом 
Большого дворца, Гран-Пале. Ярмарка вышла 
на улицу и захватила соседний дворец, Малый, 
в котором находится городской художествен-
ный музей Пти-Пале.

В залах Пти-Пале на время FIAC было выстав-
лено 37 работ художников, представленных раз-
ными галереями. Как правило, это художники-
бренды вроде Яна Фабра, Марселя Дюшана или 
Дэмиена Хёрста. Оба дворца, Гран-Пале и Пти-Па-
ле, строились друг напротив друга для Всемир-
ной выставки 1900 года, и руководителю FIAC 
Дженнифер Флай удалось уговорить мэрию вер-
нуть хотя бы на три дня пешеходное пространст-
во между дворцами. Пусть теперь даже таксисты 
знают, что в Париже полным-полно современно-
го искусства.

Вокруг образовавшейся площади расставле-
ны скульптуры, в том числе монументальные 
зайцы Барри Фланагана, а сама площадь отдана 
американцу Лоуренсу Вайнеру и французу Жа-
ку Виллегле. Первый нанес на мостовую знаки 
изобретенной им художественной разметки, 
второй превратил в лозунг строчку Анри Мишо 
«Искусство — это то, что поможет выйти из апа-
тии», каждая буква которой — знак, взятый из са-
модельных уличных афиш, трафаретов, полити-
ческих лозунгов.

В принципе все это тоже продается. Плати-
те — и вам погрузят тонну бронзовой зайчати-
ны, чуть ли не свернут в рулон площадь перед 
дворцом, но все же это вторжение искусства име-
ет совершенно иной смысл.

Множество скульптур и инсталляций появи-
лось по всему городу, в том числе в садах Тюиль-
ри и на уже привычной площадке FIAC — Ван-
домской площади. Два года назад анонимные 
художественные критики поломали установ-
ленную здесь надувную елку знаменитого аме-
риканца Пола Маккарти, увидев в ней секс-иг-
рушку, и побили пожилого автора. На сей раз ин-
сталляция швейцарского художника Уго Ронди-
ноне не шокирует блюстителей нравственно-
сти: это грубые каменные фигуры, заблудивши-
еся в алюминиевом лесу.

Обойти все точки FIAC в Париже невозмож-
но, как невозможно даже за три отведенных пу-
блике дня внимательно обследовать сам Гран-
Пале. 186 галерей выставлялись в этом году, 
больше всего французов — 53, затем американ-
цы — 34, немцы — 26. Всего участвуют 24 стра-
ны. По недоброй традиции России среди них 
нет. Пять лет назад последняя из русских участ-
ниц, галерея XL, покинула Париж, о чем Дженни-
фер Флай до сих пор сожалеет. Уйти легко, а вот 
вернуться, если ты не кит рынка Ларри Гагосян 

или «принц галерейщиков» Тадеуш Ропак, удаст-
ся не сразу. Да и в Гран-Пале равенства нет. По 
месту расположения галереи ясно, кто сильнее 
и богаче: чем ближе к центральному перекрест-
ку, тем выше аренда — от €579 до €665 за метр. 
На главных «улицах» галеристы стараются выста-
вить все самое интересное, крупное и дорогое. 
Все как в онлайне: нужно заставить людей за-
виснуть на твоей страничке-стенде и наводнить 
картинками социальные сети. Среди хитов сел-
фи — «Пара на скамейке» у Гагосяна — гиперре-
алистическая скульптура Дуэйна Хансона. Умер-
ший 20 лет назад американский поп-артист не 
льстил своим соотечественникам. Я помню его 
набор резиновых и бронзовых «простых амери-
канцев» в лондонской Saatchi Gallery. Многие 
смеются, некоторые все-таки прозревают в рас-
крашенных куклах вполне человеческую грусть 
и усталость. Если это и карикатура, то не сме-
ха ради. Девушки снимаются на фоне розового 
гнома все того же возмутителя парижского спо-
койствия Пола Маккарти на стенде брюссель-
ской галереи Xavier Hufkens. «Гном Белоснежки» 
хоть и называется «скромным», но скромно по-
казывает целый арсенал из секс-шопа. Мекси-
канская галерея Kurimanzutto хвастается сре-
ди прочего огромной шпалерой родившегося 
в Мексике и работающего в США Габриэля Кури, 
изображающей монументальный чек из ресто-
рана (Untitled (Caviar House 54)). Пятиметровая 
шпалера изображает итог обеда за €31, но стоит 
в три тысячи раз больше. Скульптурные деревья 
Ай Вэйвэя, встречающиеся тут и там, соседству-
ют с его же раскрашенной керамикой на стенде 
лондонской Lisson Gallery. Китайский художник 
покрыл веселенькими красками настоящие дра-
гоценные вазы династии Хань, созданные более 
двух тысяч лет назад.

Одна из проблем FIAC как раз связана с музей-
ным качеством работ. Когда Гран-Пале превра-
щается в огромную выставку, где можно прове-
сти хоть целый день, это нравится всем, но вхо-
дит в противоречие с задачей продавать искус-
ство. Поэтому для покупателей отводят ВИП-
день, а до него супер-пупер-ВИП-день, в кото-
рый принимают коллекционеров ранга Берна-
ра Арно и Франсуа Пино. А открытые публике 
дни коротки. Зачем бросаться деньгами за арен-
ду, покупатель прошел за первые два дня, зри-
телям хватит двух. В результате в единственный 
открытый публике уикенд на стендах — не про-
толкнуться. Дженнифер Флай это понимает. Не 
то чтобы она не заботится о продажах, она лю-
бит подчеркнуть, что все здесь можно купить, но 
она пытается сделать FIAC не просто магазином 
для самых богатых. Актуальное искусство живет 
в галереях, и знают о нем только те, кто специ-
ально им интересуется. Его хотят запереть в мо-
лельных комнатах для сектантов или клубах для 
взрослых. Дженнифер Флай считает, что FIAC — 
это момент, когда искусство может оккупиро-
вать Париж и показать себя всем, пусть хотя бы 
на три дня.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Художники взяли дворцы
Ярмарка современного искусства FIAC в Париже
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На сцене ДК им. Зуева «Квартет И» представил  
новый спектакль под названием «В Бореньке чего-то нет». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В прокат вышел фильм Николая  
Хомерики «Ледокол», вольная  
интерпретация антарктиче-
ского дрейфа ледокола «Миха-
ил Сомов» (по фильму — «Миха-
ил Громов») в 1985 году. МИХАИЛ 
 ТРОФИМЕНКОВ счел основной ин-
тригой «Ледокола» не противобор-
ство советских людей и советской 
собаки по кличке Дюшес с айсбер-
гом по кличке Семен Семенович 
и командно-административной 
системой, а противоборство од-
ного из лучших российских режис-
серов-авторов со сценарием.

«Ледокол» — при всей несхожести 
двух фильмов — невозможно воспри-
нимать в отрыве от «Дуэлянта» Алек-
сея Мизгирева. Два главных события 
осеннего сезона складываются в дило-
гию о давно назревшем, но безуслов-
но удавшемся продюсерском экспе-
рименте. Два категорических режис-
сера-автора «оскоромились», вступив 
на территорию блокбастеров, и суме-
ли создать увлекательное зрелище, не 
поступившись творческой индивиду-
альностью. Хомерики пришлось гора-
здо тяжелее, чем Мизгиреву. Если Миз-
гирев воплощал собственную галлю-
цинацию о Петербурге 1860-х годов, 
населенном породистыми убийцами, 

то Хомерики должен был влить жи-
вую кровь в чужую, безжизненную, 
хотя и размашистую схему.

Вряд ли какой-нибудь другой ре-
жиссер справился бы с этим луч-
ше, чем автор «Сказки про темноту» 
(2009). Хомерики — тонко чувствую-
щий, нервный и очень теплый режис-
сер, до болезненности добрый по от-

ношению к своим героям. А для рас-
сказа о простых советских моряках 
и не менее простых советских по-
лярниках, застрявших на 130 дней 
во льдах по пути из Антарктиды в Ав-
стралию, требовался именно теплый 
режиссер.

Как и «Дуэлянта», «Ледокол» совер-
шенно не хочется упрекать в прене-
брежении историческими реалия-
ми, хотя меня, как историка, истори-
ческая лажа бесит рефлекторно: Хо-
мерики создает свою полноправную 

реальность. В этой реальности со-
вершенно органичен нервический 
вертолетчик Кукушкин (Александр 
Поль), яростно фанатеющий от груп-
пы «Кино» и вселяющий начальству 
сомнения в своем психическом здо-
ровье исполнением песни про алю-
миниевые огурцы. Айсберг-супостат 
герои почти ласково именуют Семен 
Семенычем в честь героя «Брильянто-
вой руки», фильма, просмотры кото-
рого составляют всю культурную про-
грамму ледовых пленников.

Пусть закаленные моряки и зи-
мовщики порой ведут себя как невра-
стеники: это условность, необходи-
мая, чтобы обострить конфликт меж-
ду двумя капитанами, оказавшимися 
на одном борту. Капитан Петров (Петр 
Федоров), своевольный «отец матро-
сам», отстранен за преступную халат-
ность: ледокол оказался в ловушке из-
за капитанского желания спасти упав-
шего за борт полярника (утонул) и его 
собаку (спасена). Ему на смену при-
был на вертолете предшествуемый 
мрачной репутацией капитан Сев-
ченко (Сергей Пускепалис). Вертолет, 
однако, ломается, и в одной «берлоге» 
оказываются два «медведя».

Если честно, то, конечно, ника-
кого саспенса противостояние Пет-

рова и Севченко не рождает. Все де-
ло в лице Пускепалиса. В нашем ки-
но нет другого такого актера, одно-
го взгляда на которого достаточно, 
чтобы поверить: все будет хорошо. 
Пускепалис идеально играет хоро-
ших советских (не обязательно по 
сюжету, но по тем идеальным прин-
ципам, которыми они руководству-
ются) людей. Будь то доктор из «Про-
стых вещей» Алексея Попогребско-
го или следователь КГБ из «Кри-
ка совы» Олега Погодина. Поэтому 
Севченко может сколько угодно ры-
чать и хмуриться и даже разбить ги-
тару страдальца Кукушкина, но за-
ранее очевидно, что ужасен он толь-
ко на лицо.

Теплота Хомерики вступила в кон-
фликт с холодной уверенностью сце-
наристов в необходимости «утеплять» 
героев, ни в каком утеплении не 
нуждающихся. Эта уверенность поро-
дила обрывочную, схематичную и по 
большому счету бесполезную линию 
капитанских жен. Люда Петрова (Оль-
га Филимонова) почти что развелась 
со своим непутевым мужем, но пере-
живания за его ледовую судьбу верну-
ла угасшую любовь. Галина Севченко 
(Анна Михалкова) вот-вот родит. Все 
могло быть ровным счетом наоборот, 

но это ничего не прибавляет и не до-
бавляет к характеристике героев.

Хуже другое. Создается впечатле-
ние, что ни один сценарий из совет-
ского прошлого не может быть при-
нят к производству, если в него не 
вставлена какая-нибудь — другого 
слова не подберешь — «вульгарная 
антисоветчина». Тем более вульгар-
ная, что сценаристы имеют вполне 
фантастическое представление о Со-
ветском Союзе. Инфернальный гэ-
бэшник рвется на ледоколе к месту 
стоянки «Михаила Громова», попутно 
с неизвестной науке целью шантажи-
руя Люду. Дело даже не в том, что Лю-
да работает корреспондентом «Прав-
ды»: это такой уровень номенклату-
ры, на который ГБ даже дыхнуть не 
смела. Дело в том, что на ледоколе не-
пременно должны были находиться 
два парторга (корабельный и экспе-
диционный), два комсорга и два кура-
тора от органов. Возникает когнитив-
ный диссонанс: о’кей, СССР — Мор-
дор, но при этом такая чреватая все-
возможными рисками территория, 
как полярный ледокол, совершен-
но свободна от мордорской власти. 
Впрочем, где же еще добрым людям 
наслаждаться свободой, как не в ледя-
ном заточении.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Два капитана и собака
«Ледокол» Николая Хомерики

В фильме Николая Хомерики  
«Ледокол» все люди — хоро-
шие, не считая собаки  

Наталья Осипова вернулась  
в Большой театр нехарактерной 
для русской традиции, беззаботно 
 порхающей Сильфидой 
ФОТО ЕЛЕНЫ ФЕТИСОВОЙ/БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Д Ж Е Н Н И Ф Е Р  Ф Л А Й :  Я  Х О Ч У  С Д Е Л А Т Ь  И С К У С С Т В О  
В И Д И М Ы М  В  Г О Р О Д Е

ДЖЕННИФЕР ФЛАЙ возглавляет FIAC 
с 2003 года. Парижанка из Новой Зеландии 
поставила на ноги хромавшую организацию 
и сделала ее одной из важнейших художествен-
ных ярмарок мира. Она рассказала АЛЕКСЕЮ 
ТАРХАНОВУ, что даже для нее 43-я FIAC — 
 особенная.

— Вас 13 лет назад пригласили на похороны FIAC. 
И вот теперь она живее всех живых?
— На похороны! Вы помните эту историю? Нет, это правда, 
что меня пригласили в тот год, когда журнал Beaux Arts 
вышел с заголовком «30 лет FIAC: юбилей или похороны?». 
Я была галеристкой в то время, давно не выставлялась 
на FIAC и считала, что мы не можем найти общего языка. 
Но мне позвонила моя подруга и сказала: «Дженнифер, 
FIAC в беде!» Я ответила: «Сама вижу».— «Не заинтересует 
ли тебя?» — «Не дождетесь».
— Как же они вас уговорили?
— Они оказались хитрее меня. Сначала пригласили посмо-
треть ярмарку и рассказать, что я о ней думаю. Ну я и вы-
сказала им все: «Немыслимо, старомодно, глупо, так нель-

зя, неужели вы сами не видите?!» Потом они попросили 
меня съездить в Лондон на Frieze, которая тогда как раз 
открывалась. Вернувшись, я начала готовить им отчет на 
многих страницах, и чем глубже я в него погружалась, тем 
чаще приходила мысль: «В конце концов, чем я рискую?» 
FIAC старинная ярмарка, она переходит в руки моего поко-
ления — и что же, мы ее убьем своим пофигизмом? На что 
мы способны, кроме как критиковать? Так мне досталась 
моя mission impossible.
— Большая новость этого года — площадь между 
дворцами, Гран-Пале и Пти-Пале. Почему вы 
решили ее открыть?
— Потому что люди должны видеть, что в Париже что-то 
происходит. Надо, чтобы они сюда приезжали. Не каждый 
выстоит очередь на FIAC, но, даже проходя мимо, вы 
поймете, что Париж — одна из столиц современного 
искусства. Наши галереи ставят работы своих художников 
в садах Тюильри и на Вандомской площади. Я хочу сделать 
искусство видимым в городе.

полная версия 
kommersant.ru/11806
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В заключительном матче  
11-го тура чемпионата России  
«Зенит» принимает «Оренбург»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

С ЦСКА случилось 
железнодорожное происшествие
Армейцы уступили команде Юрия Семина

В центральном матче 11-го ту-
ра первенства России по футбо-
лу «Локомотив» оборвал черную 
серию, сумев победить на сво-
ем поле действующего чемпиона 
страны ЦСКА — 1:0 — благодаря 
голу только что вышедшего на за-
мену Майкона.

Перед этим матчем забавно было 
вспомнить, с какой радостью приня-
ли фаны «Локомотива» возвращение 
на тренерский пост Юрия Семина. 
Те эмоции давно уступили место чув-
ствам, скажем так, иного оттенка, ку-
да более сдержанным. Семин возгла-
вил «Локомотив» в конце августа, бо-
дро, справившись в гостях с «Красно-
даром», стартовал. Но продолжение 
у яркого старта было печальным. Два 
месяца железнодорожники побед в 
чемпионате не добывали, набрав в 
пришедшихся на этот период пяти 
матчах два очка и опустившись в ту 
зону турнирной таблицы, что вплот-
ную примыкает к зоне прямого вы-
лета. Разглядеть в серии поводы для 
оптимизма было непросто. Ну, разве 
что такой: если три первые встречи 
после удачного краснодарского пу-
тешествия «Локомотив» проиграл, то 
в следующих двух добивался ничь-
их. Правда, были это встречи против 
«Арсенала» и «Амкара», а не против 
действующего чемпиона страны.

Держался в матче с ЦСКА «Локо-
мотив» между тем довольно бодро. 
К его безусловным достижениям в 
первом тайме можно отнести, на-
пример, тот факт, что железнодорож-
ники сделали то, с чем испытывал 
большие проблемы на прошлой не-
деле в игре Лиги чемпионов «Мона-
ко»,— нейтрализовали Ласина Трао-
ре. С ним обходились корректно, но 
жестко. Ивуарийцу не давали при-
нять мяч в штрафной, возле нее. За 
ним даже опускались в центр поля. 
При этом выяснилось, что функции 
форварда на острие так же эффектив-
но, как Траоре, выполнять в ЦСКА 
никто не в состоянии. Однажды в 
прекрасной позиции — прямо перед 
воротами — очутился Георгий Мила-
нов. Но обработал он пас настолько 

неловко, что вместо чистого выхода 
один на один с Гильерме исполнил 
нечто похожее на упражнение для 
тренировки бойцов спецназа: полде-
сятка метров Миланов мчался за ука-
тывавшимся за «ленточку» мячом на 
четвереньках.

Другим достижением «Локомоти-
ва» был отрезок в середине первого 
тайма, когда он перехватил у ЦСКА 
преимущество и провел несколько 
подряд неплохих атак. Однако распо-
ряжались потенциальными шансами 
железнодорожники не менее сквер-
но, нежели армейцы. Лучший был 
у Алана Касаева, который выскочил 
на прострел распоровшего защиту на 
правом фланге Алексея Миранчука. 
Касаев, который, складывалось впе-
чатление, легко мог пальнуть на убой, 
просто кое-как ткнул мяч вперед.

А в середине тайма второго жир-
ный плюс себе смог записать уже 
лично Юрий Семин. Видя, что его 
команда перестала кусать ЦСКА и 
тот уже прилично поддавливает, он 
поменял Касаева на Майкона. И бра-
зилец сразу же провернул впечатля-
ющий трюк. Взяв мяч у левой бров-
ки, Майкон рванул от Мариу Фер-
нандеса, затем, уже у линии штраф-
ной, столь же легко убрал с дороги 

Василия Березуцкого и, не испугав-
шись кинувшихся на него партнеров 
двух защитников, пробил мимо Иго-
ря Акинфеева. Акинфеев проводил 
350-й матч в чемпионатах России за 
ЦСКА — столько за одну команду ни-
кто в отечественных первенствах не 
сыграл, но праздник по поводу ре-
корда был подпорчен.

Усилий для того, чтобы отыграть-
ся, ЦСКА приложил уйму и «подсев-
шим» — в отличие от матча с «Мона-
ко» — в концовке не выглядел. Но 
вот эффективности в его энергич-
ных наскоках было минимум. И гол-
киперу «Локомотива» Гильерме при-
шлось выручать только один раз — в 
эпизоде, когда почти в упор стрелял 
Алексей Ионов. Так железнодорож-
ники чуть-чуть поправили турнир-
ное положение, а ЦСКА, занимаю-
щий третье место, чуть-чуть его ухуд-
шил. Теперь от лидера чемпионата 
армейцев отделяет уже четыре очка.

Лидерство в турнире сохранил 
«Спартак», который в субботу про-
вел матч в холодном Екатеринбур-
ге. По стилистике он мало отличался 
от предыдущего, в котором спарта-
ковцы одолели «Ростов». Не сказать 
что с «Уралом» у него игра клеилась. 
«Спартак» мучился, но в мучениях 
опять нашел все-таки способ выр-
вать три очка. Принес их ему Лорен-
со Мельгарехо, который в нынеш-
нем сезоне до сих пор не появлялся 
в стартовом составе. Травма Квинси 
Промеса вынудила тренера Масси-

мо Карреру искать варианты, и этот, 
с Мельгарехо, сработал. Во втором 
тайме форвард сумел освободиться 
от опеки и поразить чужие ворота. А 
защита «Спартака» снова была доста-
точно надежна, чтобы не пропустить 
в свои. Да и «Урал», у которого по-на-
стоящему остро действовал, пожа-
луй, лишь Роман Павлюченко, зада-
чу ему существенно облегчил.

Шедший перед этим туром вро-
вень со «Спартаком» по набранным 
очкам «Зенит» проведет свой матч 
11-го тура сегодня. На своем поле пе-
тербуржцы сыграют с аутсайдером 
чемпионата «Оренбургом».

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Локомотив» уперся 
в Алексея Шведа
«Химки» одержали победу 
в противостоянии  
с принципиальным соперником

В центральном матче четвер-
той игровой недели регулярно-
го первенства Единой лиги ВТБ 
подмосковные «Химки» при-
нимали краснодарский «Локо-
мотив-Кубань». В первом мат-
че сезона, достойном приставки 
«супер», в составе подмосковной 
команды снова блистал Алексей 
Швед, пропустивший старт чем-
пионата из-за травмы. Именно 
его игра и оказалась козырем, 
который позволил «Химкам» по-
бедить — 73:65.

В межсезонье и «Химки», и «Ло-
комотив» пережили вынужденную 
трансформацию, в ходе которой обе 
команды лишились изрядного ко-
личества своих лидеров, благодаря 
которым в прошлом сезоне более 
чем достойно смотрелись и в Еди-
ной лиге ВТБ, и в Евролиге. Все это 
не могло не сказаться на результа-
тах. Обе команды неудачно стартова-
ли на внутреннем фронте, проиграв 
стартовые матчи, потерпели коман-
ды по одному поражению и в Кубке 
Европы. Все это, впрочем, не меша-
ло тому, чтобы считать воскресную 
встречу главной не только недели, 
но и месяца.

О том, насколько серьезно «Хим-
ки» воспринимали встречу с «Локо-
мотивом», может свидетельствовать 
то, что наставник подмосковной ко-
манды Душко Иванович решился 
бросить в бой свой главный игровой 
актив — Алексея Шведа. Защитник 
травмировал стопу еще в начале сен-
тября, лечение повреждения потре-
бовало операции, и, несмотря на то 
что сам он рвался в бой, Иванович 
полагал, что в ближайшие недели 
сильно ограничит время его пребы-
вания на площадке. Но об этих пла-
нах пришлось забыть, потому как 
без Шведа «Химки» почти наверняка 
проиграли бы снова.

Хотя поначалу ничто не предве-
щало проблем для «Химок». «Локомо-
тив» вяло втягивался в игру, и пока 
игроки гостей разобрались что к че-
му, Эрл Роуленд, в очередной раз ос-
вободившись от опеки, довел отрыв 
химчан до десятиочкового. Но уже в 
середине второй десятиминутки си-

туация на паркете изменилась кар-
динально. «Локомотив» выдал пре-
красный отрезок и, к удивлению бо-
лельщиков «Химок», уже сам убежал 
в девятиочковый отрыв.

В общем, пришлось Ивановичу 
бросать в бой Шведа, и тот полно-
стью оправдал репутацию лидера 
команды. Он успевал везде: был хо-
рош и на подборе, и в перехватах, а 
уж его дальние броски (четыре попа-
дания из шести попыток), словно на 
заказ, приходились на моменты, ког-
да «Локомотив» вроде бы снова соби-
рался рвануть вперед. Да, у «Локомо-
тива» в принципе есть кому отвечать 
на снайперские выстрелы соперни-
ка — меткостью отличаются Тейлор 
Рочести и Райан Брокхофф. Но вчера 
оба не впечатлили. Американец и ав-
стралиец на двоих набрали меньше 
(19 очков), чем один Швед (21).

В результате «Химки» одержали 
первую победу в нынешнем регуляр-
ном первенстве — 73:65. «Локомо-
тиву» же, очевидно, нужно еще вре-
мя, для того чтобы создать из нович-
ков боеспособную команду. Впро-
чем, особых сомнений в том, что это 
удастся сделать, нет.

Александр Петров
Футболисты «Локомотива»  
(в белой форме) после череды 
неудач смогли обыграть  
действующего чемпиона  
России    ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЕВРОФУТБОЛ

Жозе Моуринью 
проиграл  
своей бывшей
«Челси» разгромил «Манчестер Юнайтед»

По тренерской репутации Жо-
зе Моуринью вчера был нанесен 
очередной чувствительный удар. 
Нанесла его бывшая команда Мо-
уринью «Челси», которая в рам-
ках английского чемпионата раз-
громила на своем поле команду 
нынешнюю — «Манчестер Юнай-
тед» — со счетом 4:0.

Этот матч в любом случае был бы 
хитом, но обстоятельства лишь доба-
вили ему шарма. Летом оба англий-
ских гранда пригласили новых рей-
тинговых тренеров: «Челси» — ита-
льянца Антонио Конте, «Манчес-
тер Юнайтед» — Жозе Моуринью. 
Так вот, для Моуринью воскресный 
матч стал возвращением на стади-
он Stamford Bridge, который для не-
го когда-то был домашним, родным. 
Он два раза приходил в «Челси», и 
оба раза, успев выиграть с клубом не-
сколько трофеев, расставался с ним 
в разгар сезона. Второе расставание 
случилось чуть меньше года назад — 
в декабре 2015-го.

Теперь Жозе Моуринью возглав-
ляет «Манчестер Юнайтед» и пока 
никак не может убедить, что хозя-
ева клуба, подписывая с ним кон-
тракт, сделали правильный выбор. 
Манчестерцы играют неровно, а 
их положение в турнирной табли-
це перед этим туром на абсолютно 
благополучное, учитывая возмож-
ности и амбиции, никак не тянуло: 
клуб не входил в «зону еврокубков». 
И успех в матче с «Челси», который, 
притом что тоже не может похва-
статься целостностью и стабильно-
стью, располагается все-таки повы-
ше, мог бы, конечно, добавить Моу-
ринью вистов, а его игрокам — уве-
ренности.

Но встреча превратилась в сплош-
ной кошмар для МЮ. В первой же ата-
ке защитники гостей Дейли Блинд и 
Крис Смоллинг проспали рывок на 
длинную диагональ Педро. Зачем-то 
на нее за пределы штрафной выско-
чил и голкипер Давид де Хеа. Педро, 

приняв мяч, обвел его и закатил мяч 
в пустые ворота. В пустые, по сути, 
ворота в середине первого тайма за-
бивал и Гэри Кейхилл. Ему достался 
отскок после подачи углового, а ни-
кто из манчестерцев, заполнивших 
пространство возле вратарской, не 
догадался его закрыть.

«Манчестер Юнайтед», надо ска-
зать, шел вперед в принципе ничуть 
не реже, чем «Челси». Однако толко-
вых действий на чужой половине в 
его исполнении было слишком ма-
ло, чтобы всерьез рассчитывать улуч-
шить ситуацию до перерыва. Наобо-
рот, она вполне могла ухудшиться.

То, чего «Манчестер Юнайтед» из-
бежал перед перерывом, произошло 
после него. Манчестерцы во втором 
тайме отметились короткой вспыш-
кой, а затем пропустили укол от по-
казавшего отличный дриблинг Эде-
на Азара. Но и это был не конец стра-
даний Жозе Моуринью. Через не-
сколько минут Н’Голо Канте, не осо-
бенно напрягаясь, убежал от самого 
дорогого футболиста в истории Поля 
Погба, который в «Манчестер Юнай-
тед» не играет не то что на сто мил-
лионов — на миллион, забил чет-
вертый гол. А еще один выдающий-
ся новичок команды Моуринью Зла-
тан Ибрахимович, тоже, как и Пог-
ба, чувствующий себя явно не в сво-
ей тарелке, упустил шанс счет размо-
чить: его убойный удар отбил голки-
пер Тибо Куртуа.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Светлана Кузнецова  
вернулась в общество высших
Она впервые с 2009 года сыграет на итоговом турнире WTA

В Сингапуре стартовал итоговый турнир 
Женской теннисной ассоциации (WTA) с уча-
стием восьми сильнейших теннисисток ми-
ра. В их числе благодаря своей субботней по-
беде на Кубке Кремля оказалась и 31-летняя 
Светлана Кузнецова — самая опытная участ-
ница нынешнего элитного состязания, кото-
рая сыграет на нем впервые за семь лет.

Стартовавший вчера в Сингапуре турнир 
WTA Finals оказался лишен той интриги, кото-
рая зачастую сопутствует итоговым соревнова-
ниям. После того как Серена Уильямс заявила 
о досрочном завершении сезона, стало оконча-
тельно ясно, что титул первой ракетки мира по 
итогам года гарантировала себе немка Анжелик 
Кербер. В свою очередь, американке обеспечена 
вторая позиция, а вот за престижное третье ме-
сто в рейтинге, на которое примерно в равной 
степени претендуют Агнешка Радваньска и Си-
мона Халеп, ожидается борьба.

Румынке необходимо либо выиграть на два 
матча больше своей конкурентки на предвари-
тельном этапе, либо выступить лучше нее в ко-
ротком play-off, состоящем из двух полуфиналов 
и финала. Причем белая группа, которую воз-
главляет польская теннисистка, пока выглядит 
послабее. Ведь в нее попали Каролина Плишко-
ва и Гарбинье Мугуруса, показавшие после окон-
чания US Open наихудшие результаты из всех 
участниц WTA Finals, а также Светлана Кузне-
цова, которая сегодня выйдет на матч против 
Радваньской на фоне усталости, накопившей-
ся после победы на Кубке Кремля и перелета по 
маршруту Москва—Сингапур.

Вообще после маленького подвига Кузнецо-
вой, которая попала в Сингапур в самый послед-
ний момент, руководству WTA следовало бы сде-
лать определенные оргвыводы. Ведь когда не-
сколько лет назад принималось решение о пе-
реносе старта WTA Finals с понедельника на вос-

кресенье, организаторы Кубка Кремля предупре-
ждали, что может сложиться парадоксальная си-
туация, при которой к началу пятничной жеребь-
евки состав участниц итогового турнира не будет 
сформирован до конца. И вот со второй попытки 
их предсказание сработало. Между прочим Свет-
лана Кузнецова, обыгравшая в московском фи-
нале свою бывшую соотечественницу Дарью Гав-
рилову, выступающую за Австралию, сделала то 
же самое, что дважды, в 1997 и 1998 годах удава-

лось Евгению Кафельникову, квалифицировав-
шемуся на ATP Tour Championships благодаря до-
машним триумфам в «Олимпийском».

Успех Кузнецовой принципиален не только 
лично для нее, но и для всего российского тен-
ниса. Ведь благодаря ее второй подряд победе в 
«Олимпийском» сохранилась традиция, согласно 
которой начиная с 1998 года в WTA Finals практи-
чески неизменно выступает представительница 
России. Исключение составляет сезон-2013, когда 
Мария Шарапова, занимавшая на тот момент тре-
тье место в мировом рейтинге, не смогла сыграть 
в Сингапуре из-за травмы правого плеча.

Как бы то ни было, само участие Светланы Куз-
нецовой в WTA Finals не только является для нее 
серьезнейшим спортивным успехом, но и крайне 
выгодно в финансовом плане. Призовой фонд тур-
нира составляет $7 млн, из них в одиночном раз-
ряде разыгрывается $5,6 млн. Даже в том случае, 
если Светлана Кузнецова проиграет все три своих 
матча, она сможет заработать $151 тыс.— почти на 
$10 тыс. больше, чем после своей победы на Кубке 
Кремля. Победительницу же — в том случае, если 
она выиграет в Сингапуре все пять матчей,— ждет 
очень щедрый подарок — чек на $2,36 млн.

Евгений Федяков

Сразу после своей второй победы  
на Кубке Кремля Светлана Кузнецова  
отправилась на итоговый турнир в Сингапур    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Одиннадцатый тур
«Крылья Советов»—«Арсенал» 1:1
Молло, 36 (пен.) — Форбс, 44 (пен.). Удаление: 
Башкиров («Крылья Советов»), 43.
«Томь»—«Анжи» 0:3
Иличевич, 66, 77; Бериша, 82.
«Уфа»—«Ростов» 0:0
«Урал»—«Спартак» 0:1
Мельгарехо, 48.
«Терек»—«Рубин» 3:1
Балай, 18; Грозав, 71 (пен.); Роши, 90+3 — Жонатас, 
34. Удаления: Цакташ, 61; Самбрано, 70 (2 ж. к.).
«Локомотив»—ЦСКА 1:0
Майкон, 65.
«Краснодар»—«Амкар» 1:0
Газинский, 45+2.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 11 8 1 2 18:7 25
2. «Зенит» 10 6 4 0 24:8 22
3. ЦСКА 11 6 3 2 11:6 21
4. «Краснодар» 11 5 4 2 14:7 19
5. «Терек» 11 5 3 3 13:15 18
6. «Ростов» 11 5 2 4 13:9 17
7. «Амкар» 11 4 5 2 8:6 17
8. «Анжи» 11 4 4 3 10:9 16
9. «Уфа» 11 3 4 4 5:8 13
10. «Рубин» 11 3 3 5 13:15 12
11. «Локомотив» 11 2 6 3 7:8 12
12. «Урал» 11 2 3 6 6:11 9
13. «Арсенал» 11 1 6 4 4:14 9
14. «Томь» 11 2 2 7 7:19 8
15. «Оренбург» 10 1 4 5 6:10 7
16. «Крылья Советов» 11 1 4 6 6:13 7
Матч «Зенит»—«Оренбург» пройдет сегодня.

Девятый тур
«Борнмут»—«Тоттенхем» 0:0. «Арсенал»—
«Мидлсбро» 0:0. «Бернли»—«Эвертон» 2:1 (Воукс, 
39; Эрфилд, 90 — Боласи, 58). «Лестер Сити»—
«Кристал Пэлас» 3:1 (Муса, 42; Окадзаки, 63; Фукс, 
80 — Кабай, 85). «Ливерпуль»—«Вест Бромвич» 2:1 
(Мане, 20; Коутинью, 35 — Маколи, 81). «Манчестер 
Сити»—«Саутгемптон» 1:1 (Ихеаначо, 55 — Редмонд, 
27). «Челси»—«Манчестер Юнайтед» 4:0 (Педро, 1; 
Кейхилл, 21; Азар, 62; Канте, 70).

Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 20 
очков. 2. «Арсенал» — 20. 3. «Ливерпуль» — 20. 
4. «Челси» — 19. 5. «Тоттенхем» — 19. 6. «Эвертон» — 
15. 7. «Манчестер Юнайтед» — 14.

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP Кубок Кремля. Призовой фонд — $715 тыс.
1/2 финала. Фабио Фоньини (Италия)—Филипп Кольшрайбер (Гер-
мания, 3) 6:1, 7:6 (7:2). Пабло Карреньо-Буста (Испания, 6)—Стефан 
Робер (Франция) 6:3, 7:6 (7:2). Финал. Карреньо-Буста—Фоньини 
4:6, 6:3, 6:2.
Турнир WTA Кубок Кремля. Призовой фонд — $825 тыс.
Финал. Светлана Кузнецова (Россия)—Дарья Гаврилова (Австра-
лия) 6:2, 6:1.
Турнир WTA Finals в Сингапуре. Призовой фонд — $7 млн
Красная группа
Первый тур. Симона Халеп (Румыния, 3)—Мэдисон Кис (США, 
6) 6:2, 6:4. Анжелик Кербер (Германия, 1)—Доминика Цибулкова 
(Словакия, 7) 7:6 (7:5), 2:6, 6:3.

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Астана» (Казахстан)—ВЭФ (Латвия) 66:64. «Ени-
сей» (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 99:93. 
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Калев» (Эстония) 
88:81. «Химки» (Россия)—«Локомотив-Кубань» 
(Россия) 73:65. «Автодор» (Россия)—«Зенит» 
(Россия) 90:96.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 4 4 0 100

2. «Зенит» 3 3 0 100

3. ЦСКА 2 2 0 100

4. «Цмоки-Минск» 3 2 1 66,7

5. «Астана» 4 2 2 50,0

6. «Енисей» 4 2 2 50,0

7. «Химки» 2 1 1 50,0

8. ВЭФ 2 1 1 50,0

9. «Калев» 3 1 2 33,3

10. «Автодор» 4 1 3 25,0

11. «Нижний Новгород» 3 0 3 0,0

12. «Локомотив» 2 0 2 0,0

13. «Парма» 2 0 2 0,0
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